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ПРОЕКТ Следователям запретят
вызывать «карманных»
адвокатов

Защиту усилят

Владислав Куликов

ГОСДУМА готовит законопро-
ект, повышающий гарантии не-
зависимости адвокатов. В пер-
вую очередь защитники будут 
сами защищены от необоснован-
ного давления. 

С такой инициативой высту-
пил президент России, который 
и внес в Госдуму соответствую-
щий законопроект. Специаль-
ные поправки в УПК, например, 
устраняют формальные препят-
ствия к вступлению адвоката в 
дело. Теперь никто не сможет за-
крыть дверь перед защитником, 
пришедшим делать свою работу. 

Вроде бы меняется всего 
лишь одно слово: вместо «адво-
кат допускается» будет «адвокат 
вступает», но это должно полно-
стью изменить картину мира у 
следователей. Прежде некото-
рые правоохранители подчас по-

нимали слово «допускается» 
так, что это они вроде как разре-
шают или не разрешают защит-
нику приступить к работе. А по-
тому вполне могли заявить адво-
кату, мол, что у него нет права 
вступаться за подозреваемого. 

Нет, здесь важна только воля 
человека, попавшего под следст-
вие или суд. Кого он хочет видеть 
на своей стороне, тот и должен 
его защищать. Следователь не 
вправе выбирать, с кем ему со-
стязаться в деле. 

«Поправками вводится зая-
вительный порядок вступления 
адвоката в уголовное дело вза-
мен разрешительного, — пояснил 
«РГ» президент Федеральной па-
латы адвокатов России Юрий 
Пилипенко. — То есть адвокату не 
нужно спрашивать разрешения 
у следователя на встре-
чу со своим подзащит-
ным».

ДЕНЬГИ В России станет меньше
«заемщиков-рецидивистов» 

Следите за руками

Юлия Кривошапко

МИКРОКРЕДИТОРАМ запре-
тят выдавать большое количест-
во «займов до зарплаты» в одни 
руки, подсаживая клиентов на 
кредитную иглу. 

Банк России и участники ми-
крофинансового сектора долж-
ны в течение двух недель окон-
чательно определиться с пара-
метрами новых ограничений, 
которые будут действовать на 
этом рынке. 

«Число займов до зарплаты, 
которые может получить один 
заемщик, вряд ли может превы-
шать количество зарплат. При-
нимая решение о конкретном 
количественном ограничении, 
мы будем ориентироваться 
именно на этот принцип», — 
уточнил руководитель службы 
Банка России по защите прав по-
требителей финансовых услуг и 
миноритарных акционеров Ми-
хаил Мамута. 

Введение ограничений отсе-
чет часть заемщиков от займов, 
но это правильно, считает Маму-
та. «Если ты неплатежеспособен, 
беря очередной заем, ты пробле-
му не решаешь, а усугубляешь», 
— заметил он.

Новые меры, призванные ог-
радить граждан от попадания в 
долговую яму, будут заложены в 
базовые стандарты работы 
МФО. Их сейчас вырабатывают 
саморегулируемые организации 
(СРО) микрофинансового рын-
ка, следуя требованиям Банка 
России. 

Документ будет обязателен 
для исполнения всеми компани-
ями. При этом ограничения по 
количеству выдаваемых займов, 
возможно, вступят в силу не сра-
зу. С Банком России обсуждается 
возможность введения переход-
ного периода, рассказал «Рос-
сийской газете» замди-
ректора СРО «МиР» Ан-
дрей Паранич.
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Мэр Риги 
назвал  дикостью штраф 
за использование 
русского языка
в Facebook
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Борис Ямшанов

М
инистерство юсти-
ции предложило за-
конодательно уста-
новить, как изы-
мать за долги жи-

лье, если оно единственное. Но 
опубликованный на сайте миню-
ста проект закона вызвал бурную 
реакцию в обществе. Почему? 
Если человек погряз в долгах, не 
платит за свои квадратные метры, 
скрывается от алиментов, не пога-
шает кредиты, к нему рано или 
поздно постучатся судебные при-
ставы-исполнители. Однако быва-
ет, что их визит сродни походу в 
пустыню: ни мебели, ни утвари, 
ни даже кошки, пустая комната... 
Можно ли забрать ее в расплату за 
грехи? И где тогда жить грешнику? 
Помочь разобраться в ситуации 
мы попросили председателя Ко-
митета Госдумы по государствен-
ному строительству и законода-
тельству Павла Крашенинникова.

Павел Владимирович, людей, 
остро критикующих новый зако-
нопроект, можно понять. В годы 
не слишком честной приватиза-
ции узкому кругу избранных до-
стались заводы и пароходы, не-
фтяные и газовые скважины, дру-
гие лакомые куски, а простому 
люду — лишь свои углы. Теперь за-
махнулись и на них. Разве можно 
отнимать у человека последнее? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В основной 
массе ответ — нельзя. Но давайте 
все по порядку. Во-первых, никто 
ничего «отнимать» не может. Су-
дебный пристав действует не сам, 
по своему желанию, а по реше-
нию суда. Второе — по долгам надо 
платить, тем более по судебному 
решению, это тоже очевидная 
вещь. В-третьих, первоначально 
судебные приставы описывают 
имущество, смотрят на то, что 
есть у человека в банковской сфе-
ре и так далее. Лишь потом речь 
идет о жилье. Если это единствен-
ное жилье, то здесь должны быть 
четкие и понятные кри-
терии, когда можно его 
изымать, а когда нельзя.

Александра Воздвиженская, 
Павел Дульман, 
Руслан Мельников

Н
а 40 украинских предприя-
тиях Донбасса вчера ввели 
внешнее управление из-за 

железнодорожной блокады. Фор-
му собственности на них не меня-
ли, но налоги теперь будут посту-
пать в бюджеты самопровозгла-
шенных республик.

«В принципе, мы являемся 
свидетелями того, что отторгну-
тые своим государством области 
попадают в еще более тяжелое по-
ложение, будучи поставленными 
в условия полной блокады со сто-
роны экстремистских элемен-
тов», — прокомментировал это 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. И напомнил: 
Россия не имеет никакого отно-
шения к предприятиям Донбасса.

Эксперты признают, что ситу-
ация уникальна: около десятой 
части федерального бюджета Ук-
раины формируется за счет До-
нецкой и Луганской областей. И 
руководство той же ДНР до сих 
пор вело борьбу только за поли-
тический контроль над террито-
рией — экономику никто не тро-
гал, она работала на всю страну. 

Следующим шагом может 
стать национализация предприя-
тий либо в формате их ликвида-

ции, либо в формате денежных 
компенсаций уходящим владель-
цам, если работа на них продол-
жится. Правда, пока Восточная 
Украина договороспособна, уве-
рены эксперты «РГ», поэтому си-
туация еще может поменяться.

Как это происходит
Новый корпус менеджеров для 

внешнего управления на украин-
ских предприятиях руководство 
Донецкой и Луганской республик 

пока не вводит. Формально проис-
ходит переход нынешнего менед-
жмента на ставки ДНР и ЛНР. При 
этом зарплаты на предприятиях 
продолжают выплачивать в грив-
нах, на некоторых из них остались 
прежние хозяева, другие еще не 
связывались с руководством ДНР. 
Угольные и промышленные пред-
приятия находятся в разном со-
стоянии.

Второй этап, который, воз-
можно, еще впереди, — это пере-
регистрация предприятий, что 
реально сделать при существую-
щих рисках полной остановки 
работы. В противном случае по-
всеместно повторится ситуация, 
как на Донецком металлургиче-
ском заводе: 27 февраля из-за 
блокады там полностью заморо-
жена работа, так как не 
поставляется железо-
рудное сырье.

Право Павел Крашенинников: Споры об изъятии 
единственного жилья рассудит новый закон

Если дорог тебе 
твой дом

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Внешнее управление на украинских
предприятиях может перерасти в национализацию

Поставили во главу угля

Австралийский доллар  44,7348
Азербайджанский манат  32,6588
Армянский драм**  11,9995
Белорусский рубль  30,8143
Болгарский лев  31,4348
Бразильский реал  18,7740

Венгерский форинт**  19,9992
Вон Республики Корея***  51,0082
Датская крона*  82,7171
Доллар США  58,3776
Евро  61,5417
Индийская рупия**  87,3295

Казахстанский тенге**  18,5925
Канадский доллар  43,8040
Киргизский сом**  84,3892
Китайский юань*  84,8573
Молдавский лей*  29,3060
Новый туркменский манат  16,7032

Норвежская крона*  69,3625
Польский злотый  14,3138
Румынский лей  13,5996
СДР  79,0368
Сингапурский доллар  41,4261
Таджикский сомони*  71,9822

Турецкая лира  16,0427
Узбекский сум***  17,4888
Украинская гривна*  21,4624
Фунт стерлингов  72,2073
Чешская крона*  22,7540
Шведская крона*  64,4259

Швейцарский франк  57,7653
Южноафриканский рэнд*  44,5461
Японская иена**  51,4136

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.03.17 

В Минске открылась 

школа, где учат 

узнавать птичьи 

голоса / стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

Павел Крашенинников выступает резко против того, чтобы должников лишали последнего угла.
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Акцент

 Отторгнутые Киевом области 
попали в тяжелое положение 
из-за блокады

4

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

ВВ РоссииРоссии создалисоздали макетмакет 
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Кира Латухина, Красноярск

В
чера а Красноярске 
Владимир Путин про-
вел совещание по под-
готовке Универсиады, 
встретился со спор-

тсменами и получил от них в по-
дарок плюшевую собачку — си-
бирскую лайку — символ студен-
ческих стартов 2019 года. Прези-
дент вновь подчеркнул, что на го-
сударственном уровне в России 
никакого допинга нет, не было и 
не будет.

Первым пунктом программы 
визита стала Академия биатлона, 
где президент зашел в тир и центр 
восстановительной медицины. 
Также Владимир Путин побесе-
довал с победителями Универси-
ады-2017 и поздравил их с отлич-
ными результатами. «Казахстан 
сделал все, чтобы на достойном 
уровне, блестяще организовать... 
Мы постараемся так же устроить 
здесь в Красноярске на Универ-
сиаде 2019 года», — сказал он. 
«Сделаем не хуже, а лучше», — 
уверен глава государства. Напом-
ним, что сборная России заняла 
первое место в общекомандном 
зачете, завоевав 71 медаль: 29 зо-
лотых, 27 серебряных и 15 брон-
зовых.

Биатлонист Сергей Корасты-
лев вручил главе государства 
вымпел и символ игр-2019 — иг-
рушечную U-лайку. После чего 
спортсмены попросили сфотог-
рафироваться.

Зимнюю универсиаду Россия 
будет принимать впервые. С 2 по 
12 марта 2019 года в соревнова-
ниях примут участие свыше 3 ты-
сяч спортсменов из 50 стран. 
Зрителей ожидается более 170 
тысяч, и еще 5 тысяч волонтеров. 
Будет разыграно 79 комплектов 
наград в 38 спортивных дисци-
плинах. Первое тестовое меро-
приятие стартует уже через не-
сколько дней, 5 марта — чемпио-
нат мира по лыжному ориенти-
рованию.

В Конгресс-холле Сибирского 
федерального университета, ко-
торый станет ключевой базой 
зимней Универсиады, Путин про-
вел совещание по подготовке 
этих стартов, а перед этим осмо-
трел макеты объектов. 

Инфраструктура, построен-
ная к летней Универсиаде в Каза-
ни 2013 года и к зимней Олимпи-
аде в Сочи 2014 года, продолжает 
работать на благо людей, все вло-
женные госсредства приносят от-
дачу, заявил президент. Сомне-
ний на этот счет было много, но в 
результате все загружено и ис-
правно работает.

Глава государства отметил по-
пулярность зимних видов спорта 
в Сибири. Он надеется, что и жи-
тели Красноярска почувствуют 
после проведения игр преимуще-

ства — нельзя обмануть их ожида-
ния. Благодаря Универсиаде в го-
роде появятся новый терминал 
аэропорта, современный кампус, 
реконструированы медицинские 
учреждения. А возможно, будет 
построена и железная дорога от 

аэропорта к городу. По крайней 
мере, такую идею не исключил 
президент.

Подготовка студенческих игр 
— затратный процесс. Бюджет до 
2019 года составит 40,5 млрд ру-
блей. «Деньги большие, и резуль-

тат их вложения должен быть 
очевиден для всех», — заявил Пу-
тин. «Два года осталось», — на-
помнил он.

«Есть вопросы: отставание от 
2 до 4 месяцев от графика на 12 
из 34 объектов — и по спортив-
ным сооружениям, и по медицин-
ским», — заметил президент. 
«Нужно ликвидировать эти от-
ставания и, главное, не допускать 
их впредь», — потребовал он. 
«Спортивный праздник студен-
чества должен пройти на самом 
высоком уровне, показать от-
крытость и гостеприимство Рос-
сии», — заявил Путин.

Все будет сдано в срок, заявил 
вице-премьер Виталий Мутко. 
«Никаких угроз здесь нет», — спо-
коен он. Все контролируется в 
онлайн-режиме. Большинство 

спортивных объектов будут сда-
ны на несколько месяцев раньше 
срока, сообщил губернатор Вик-
тор Толоконский.

Президент также назвал без-
основательными претензии по 
поводу «царапин» на пробирках 
с допинг-пробами. «И еще раз 
хочу подчеркнуть, мы всегда об 
этом говорили: в России никогда 
не было, нет и, надеюсь, никогда 
не будет никакой государствен-
ной системы поддержки допинга. 
Напротив, будет только борьба с 
допингом», — подчеркнул глава 
государства.

НАДЗОР О преступлениях можно 
будет сообщать через единый 
портал Генпрокуратуры

Уйдут на базу

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура вы-
явила за прошлый год полтора 
миллиона нарушений в сфере 
учета преступлений.

— Нашими коллегами за 2016 
год выявлено полтора миллиона 
нарушений правил учета престу-
плений. Подавляющее большин-
ство из них связано с некоррек-
тным составлением учетной ин-
формации, а также отказом реги-
стрировать криминальные дея-
ния или искажениями в правовой 
статистике, — сообщил вчера 
официальный представитель 
надзорного ведомства Александр 
Куренной.

Причем 400 тысяч из них свя-
зано с нарушением срока предо-
ставления документов первично-
го учета и 879 тысяч — с недосто-
верным отражением в докумен-
тах первичного учета и базах дан-
ных органов МВД сведений о пре-
ступлениях или лицах, их совер-
шивших или планирующих со-
вершить. Также по словам Курен-
ного, прокуроры вскрыли более 
38 тысяч фактов искажений учет-
ной статистики в правоохрани-
тельных органах. А по результа-
там прокурорских проверок по-
чти 40 тысяч должностных лиц, 
главным образом из органов вну-
тренних дел, привлечены к дис-
циплинарной ответственности.

Со своей стороны начальник 
управления правовой статисти-
ки Генпрокуратуры Олег Инса-
ров на пресс-конференции в На-
циональной службе новостей со-
общил, что именно статистиче-
ские данные свидетельствуют о 
латентной преступности.

— Ежегодно в правоохрани-
тельных органах фиксируются до 

30 миллионов сообщений о про-
тивоправных действиях. А возбу-
ждается два с хвостиком миллио-
на уголовных дел. Все остальное 
— это либо отказные материалы, 
либо по ним не вынесено никако-
го решения, — отметил Инсаров.

По его словам, эти данные и 
характеризуют латентную пре-
ступность. По его словам, Ген-
прокуратура сейчас работает над 
этой проблемой и, в частности, 
разрабатывает инструментарий 
приема «отказных» заявлений 
граждан. Он также отметил, что 
уже существует портал crimestat.
ru, который действует в тестовом 
режиме. 

— Мы хотим развить элек-
тронные сервисы таким обра-
зом, чтобы человек мог подать 
свое заявление о преступлении 
на нашем портале. Ему присваи-
вался бы номер, и уже после это-
го с заявлением было уже сде-
лать ничего не возможно, — сооб-
щил Инсаров.

Предполагается, что после 
этого заявление будет отправ-
ляться по подследственности в 
правоохранительные органы, а 
гражданин в любой момент мо-
жет увидеть его текущий статус. 
То есть «отфутболить» граждани-
на уже ни у кого не получится.

Кроме того, вчера стало из-
вестно, что Совет Федерации ос-
вободил Сергея Воробьева от 
должности заместителя Гене-
рального прокурора. По данным 
Совфеда Воробьев подал рапорт 
об увольнении из органов проку-
ратуры в связи с выходом на пен-
сию по выслуге лет. Воробьев ро-
дился в 1959 году, в прокуратуре 
работал с 1985 года, был назна-
чен заместителем Генпрокурора 
в 2011 году.

МЕДИА «Российская газета» 
возглавила рейтинг 
самых цитируемых 
изданий в феврале

Разобрали 
на цитаты

Александра Белуза

«РОССИЙСКАЯ газета» второй месяц подряд лидирует 
в рейтинге цитируемости печатных СМИ, свидетельст-
вуют данные Mediascope Media Intelligence. По итогам 
января и февраля «РГ» на первом месте по общему коли-
честву упоминаний ее публикаций в новостях и пресс-
обзорах на телевидении и радио.

Рейтинг цитируемости составляется каждый месяц 
по результатам анализа новостных передач и обзоров 
прессы в федеральном радио- и телеэфире. По данным 
исследования Mediascope за февраль, в этом месяце ма-
териалы «Российской газеты» процитировали в эфире 
366 раз.

Вторую строчку февральского рейтинга занимает га-
зета «Коммерсантъ» (360 упоминаний), третью — «Ведо-
мости» (274). В первую пятерку печатных изданий, на 
чьи публикации в эфире радио и ТВ ссылаются чаще все-
го, в феврале вошли также «РБК» (216 упоминаний) и 
«Известия» (173).

Суммарное количество ссылок на публикации — важ-
ный показатель для любого издания, свидетельствую-
щий о востребованности информационного продукта со-
вершенно разными аудиториями.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев назначил главой 
«Ростелекома» Михаила Осеевского

Новый связной

Сергей Белов

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал дирек-
тиву о назначении в совет 

директоров «Ростелекома» на 
должность президента компании 
заместителя председателя прав-
ления ВТБ Михаила Осеевского.

Глава правительства провел 
рабочую встречу с будущим ру-
ководителем «Ростелекома». Это 
не первый разговор Медведева и 
Осеевского о том, как должна 
быть выстроена деятельность 
компании. «Но хотел бы еще раз 
уточнить, каким образом вы ви-
дите свои основные задачи в ка-
честве руководителя компании, 
имею в виду расширение спектра 
услуг в сфере связи, передачи ин-
формации и целый ряд других за-
дач, которые решает эта компа-

ния», — поинтересовался пре-
мьер. Осеевский поблагодарил за 
оказанное доверие, добавив, что 
понимает всю ответственность, 
связанную с ролью «Ростелеко-
ма» как базовой для всей теле-
коммуникационной отрасли 
компанией. «И от того, насколько 
этот сервис будет современным и 
доступным, зависит и качество 
жизни граждан нашей страны, и 
возможности создания новой, 
умной цифровой экономики», — 
сказал он. 

За последние годы «Ростеле-
ком» изменил структуру бизне-
са, делая все больший акцент в 
сторону предоставления цифро-
вых сервисов. «Тем не менее оче-
видно, что объем предоставления 
этих услуг нужно расширять, 
имея в виду и малодоступные ре-
гионы, реализацию программы 

устранения цифрового неравен-
ства, — считает новый глава «Ро-
стелекома». — Думаю, что есть се-
рьезные ресурсы для повышения 
внутренней эффективности, со-
кращения издержек».

— Надеюсь, что компания дей-
ствительно будет развиваться и 
количество сервисов, удобных 
как для граждан нашей страны, 
так и для компаний, для юриди-
ческих лиц, будет меняться соо-
бразно тому, как меняется в це-
лом этот рынок в мире, — заклю-
чил премьер. — Потому что он 
очень динамичный, быстрый. 
Надеюсь, что и наша государст-
венная компания будет соответ-
ствовать всем современным тен-
денциям.

ПАРЛАМЕНТ

Сенаторы 
ратифициро-
вали договор 
с Турцией 
о выдаче 
преступников

ТЯЖКИЙ 
ОБМЕН

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совет Феде-
рации ратифицировал договор 
между Россией и Турцией о вза-
имной правовой помощи по уго-
ловным делам и выдаче лиц для 
уголовного преследования. 

Напомним, что документ был 
подписан в Анкаре 1 декабря 
2014 года. Стороны обязуются 
оказывать друг другу правовую 
помощь в расследовании, судеб-
ном разбирательстве или иных 
процессуальных действиях, а 
также выдавать друг другу лиц, 
находящихся на территории од-
ной из стран, для уголовного 
преследования или исполнения 
приговора в запрашивающей 
стране за преступления, влеку-
щие выдачу. Под преступления-
ми же, влекущими выдачу, пони-
маются деяния, которые по зако-
нодательству обеих сторон явля-
ются уголовно наказуемыми и 
влекут за собой наказание в виде 
лишения свободы на срок не ме-
нее одного года или более тяжкое 
наказание.

«Это довольно нестандартная 
практика, когда двусторонний 
договор заключается со страной, 
в отношении которой у нас есть 
действующие многосторонние 
документы по этой теме», — ска-
зал замминистра юстиции Мак-
сим Травников, пояснив, что 
имеет в виду европейские кон-
венции о выдаче и о правовой по-
мощи по уголовным делам. Од-
нако наличие отдельного догово-
ра позволит правоохранитель-
ным органам России и Турции 
регламентировать сотрудниче-
ство в этой сфере более деталь-
но, чем предполагают многосто-
ронние соглашения. 

При этом Травников отметил, 
что, несмотря на мораторий на 
смертную казнь, действующий и 
в Турции, и в России, в договор 
включена специальная статья, 
которая позволяет не произво-
дить выдачу в случае, если к вы-
даваемому лицу может быть 
применена именно эта мера на-
казания. «Обращаю на это вни-
мание с учетом того, что в Тур-
ции сейчас довольно активно 
идут дебаты о возможном вос-
становлении смертной казни», — 
подчеркнул он. 

В свою очередь первый за-
мпред Комитета Совфеда по обо-
роне и безопасности Франц 
Клинцевич констатировал, что с 
2014 года российско-турецкие 
отношения, развиваясь по доста-
точно сложной траектории, в ко-
нечном итоге вышли на уровень 
многопланового партнерства. 
«Думаю, что ратификация дого-
вора между нашими странами о 
помощи по уголовным делам 
станет одновременно и еще од-
ним шагом на пути укрепления 
двустороннего сотрудничества», 
— высказал мнение сенатор. Осо-
бенно важно то, что под выдачу, 
согласно документу, попадают 
все преступления террористиче-
ской направленности. 

Турция пока не ратифициро-
вала договор, однако ни о каких 
сложностях турецкая сторона не 
уведомляла, поэтому в Москве 
ожидают, что после завершения 
необходимых формальностей 
турецкая сторона также ратифи-
цирует договор. 

Вчера же сенаторы обязали 
омбудсмена и главу Счетной па-
латы ежегодно отчитываться пе-
ред верхней палатой парламен-
та. Соответствующие поправки 
были внесены в ее регламент. 
«Согласно поправкам, омбуд-
смен и председатель Счетной па-
латы должны направить отчет в 
Совет Федерации в письменном 
виде и могут представить его 
лично на пленарном заседании 
палаты», — сообщил глава про-
фильного Комитета по Регламен-
ту Вадим Тюльпанов. По его сло-
вам, практика представления в 
Совфеде государственных и на-
циональных докладов существу-
ет давно. Так, например, ежегод-
но перед сенаторами выступает 
Генеральный прокурор с докла-
дом о состоянии законности и 
правопорядка в России и о про-
деланной работе по их укрепле-
нию. 

Президент Владимир Путин проверил подготовку к Универсиаде-2019

Селфи на легкий старт

После вручения президенту симво-
ла Игр-2019 спортсмены попросили 
сфотографироваться вместе.

Михаил Осеевский заверил главу 
правительства, что видит ресурсы 
для развития «Ростелекома».

Акцент

 Спортивный праздник 
студенчества должен пройти 
на самом высоком уровне, 
показать открытость 
и гостеприимство России

Стороны обязуются 
оказывать друг 
другу правовую 
помощь по уголов-
ным делам

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ИНИЦИАТИВА Платный въезд
в города ограничат

Встречают 
по платежке

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС намерен ограничить возможности муни-
ципалитетов вводить платный въезд в города.

Ведомство предлагает регулировать тарифы на въезд 
автомобилей в города на федеральном уровне по специ-
альной методике. Минтранс ее уже начал готовить, отме-
тил в беседе с журналистами замминистра транспорта 
Николай Асаул. 

Эта норма войдет в законопроект «Об организации 
дорожного движения». И не только она. Городские власти 
обяжут согласовывать с федеральными органами введе-
ние платы и создавать комплексные схемы организации 
дорожного движения.

Цель — сбалансировать объем нагрузки на дороги, со-
кратить использование личного транспорта. Причем де-
лать это нужно, не только с помощью платы за въезд, за 
парковку, но и развивая общественный транспорт, отме-
тил в беседе с «РГ» замдиректора департамента госполи-
тики в области авто-
мобильного и город-
ского пассажирско-
го транспорта мин-
транса Владимир 
Луговенко.

Еще рассматри-
вают предложения 
внести поправки в 
Бюджетный кодекс, 
которые сделают 
сборы за въезд в го-
род «окрашенны-
ми». И они будут 
идти на развитие до-
рожного движения. Например, на установку специаль-
ных зарядок-парковок для электромобилей.

Также в ближайшее время минтранс ожидает выхода 
постановления правительства, которое внесет корректи-
ровки в Правила дорожного движения. Они коснутся до-
рожных знаков, которые будут ограничивать въезд ма-
шин низкого экологического класса и давать преферен-
ции владельцам электромобилей. Как отметили «РГ» в 
минтрансе, проект этих поправок уже согласован с ве-
домствами и находится в высокой степени готовности. 

Когда они вступят в силу, муниципалитеты получат 
право уточнять, какие автомобили могут парковаться на 
той или иной улице или запрещать въезд «грязного» 
транспорта в некоторые районы городов. Например, под 
знаком «кирпич» будет висеть уточнение, какие именно 
машины не смогут въезжать в ту или иную зону города 
или, наоборот, какие можно там припарковывать (на-
пример, электромобили). Сейчас уточнения касаются в 
основном габаритов машин.

В документе также дается формулировка, что такое 
электромобиль, прописывается возможность создания 
специальных парковок и полос движения для этих ма-
шин. И водителей обычных автомобилей будут наказы-
вать, если они паркуются на местах электрокаров или 
едут по их полосам. Это должно мотивировать развитие 
электромобилей в России, считают в минтрансе. Пока 
предложений, насколько именно штрафовать водителей 
за нарушение экологических знаков, нет. 

Еще минтранс намерен создавать международные ве-
локоридоры. «Мы сейчас задумываемся над созданием 
велодорожки в одном из пунктов пропуска на границе с 
Финляндией. Коллеги из Суоми уже проложили велодо-
рожку до границы с Россией», — отметил Николай Асаул, 
отвечая на вопрос «РГ». Из Финляндии на велосипедах 
ездят на наш комбинат, пояснил он.

Асаул подчеркнул, что международные велосипедные 
дороги в Европе очень популярны. И Россия не намерена 
оставаться в стороне. Так, в РФ есть еще наработки по 
продлению международных европейских велосипедных 
коридоров по Калининграду. Но в целом на федеральной 
сети автодорог речи о введении полос для велосипедов 
не идет. «Нет задачи искусственно придумывать инфра-
структуру, где она не востребована. Но если есть спрос, 
то надо работать», — считает Асаул.

В России появятся 
экологические 
дорожные знаки, 
они запретят въезд 
в город авто с «гряз-
ными» двигателями



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 марта 2017
четверг №43 (7209)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО Будет создано
семь новых центров
для принудительных
работ

Сядут 
и поработают

Владислав Куликов

ВЧЕРА в Федеральной службе исполнения наказаний 
подтвердили «РГ» информацию, что в этом году плани-
руется открыть еще семь исправительных центров, куда 
будут направляться осужденные к принудительным ра-
ботам.

Напомним, в этом году начало применяться новое для 
нашей страны наказание — принудительные работы. Осу-
жденные должны от-
бывать его в специ-
альных исправи-
тельных центрах, где 
условия гораздо мяг-
че, чем в обычных 
колониях. Подразу-
мевалось, что новое 
наказание должно 
стать аналогом со-
ветской «химии».

Наказанных бу-
дут трудоустраивать 
на предприятиях, 
расположенных ря-
дом с исправительными центрами. Сейчас в стране дей-
ствуют четыре таких центра и семь изолированных 
участков при существующих учреждениях уголовно-ис-
правительной системы. На днях появилась информация, 
что в исправительные центры поступили первые осу-
жденные.

Недавно министр юстиции России Александр Конова-
лов, выступая на коллегии ведомства, призвал расши-
рить сеть исправительных центров. Также, по его словам, 
необходимо создавать новые возможности для участия в 
этой работе российских предпринимателей. Чтобы раз-
вивать производственную базу и в колониях, и в испра-
вительных центрах.

Вчера в Федеральной службе исполнения наказаний 
рассказали «РГ» о конкретных планах, в том числе и о 
том, где планируется развернуть новые центры. В спи-
ске — семь городов. Например, в Республике Саха (Яку-
тия) исправительный центр будет создан на базе ликви-
дированного СИЗО-2. Вопрос трудоустройства осужден-
ных в настоящее время прорабатывается. В Волгограде 
исправительный центр появится по адресу: улица Зем-
лячки, д. 14. Трудоустройство осужденных планируется 
в МУП ЖКХ г. Волгограда, а также на двух предприятиях: 
заводе силикатных и изоляционных материалов и фа-
брике, выпускающей соки и детское питание. 

Кроме того, центры появятся в Казани, Оренбурге, 
Санкт-Петербурге, Костроме.

ПРЕЦЕДЕНТ Воронежский
чиновник отказался
от полумиллионной
взятки

Не возьмет 
он денег пачку

Антон Валагин, «Российская газета», Воронеж

В ВОРОНЕЖЕ завершено расследование уголовного дела 
о попытке дать взятку муниципальному чиновнику, сооб-
щили в региональном следственном управлении СКР. 
Осенью 2016 года липецкий предприниматель, владею-
щий в Воронеже сетью продуктовых киосков, попытался 
при помощи взятки спасти от сноса шесть своих торго-
вых точек, установленных незаконно. Он пришел к руко-
водителю административно-технического управления 
муниципалитета Сергею Корчевникову — тот руководил 
демонтажем нелегальных павильонов — и напрямую 
предложил чиновнику полмиллиона рублей: 100 тысяч 
сразу, остальные позже — когда станет ясно, что угроза 
сноса миновала. Корчевников денег не взял — вместо это-
го он, как и положено по закону, известил о произошед-
шем свое руководство.

Следующая 
встреча бизнесмена 
и чиновника прохо-
дила уже под контр-
олем сотрудников 
управления по борь-
бе с экономически-
ми преступлениями 
регионального ГУ 
МВД, по ее заверше-
нии липчанина за-
держали и завели на 
него уголовное дело 
о покушении на дачу 
взятки должностно-

му лицу за совершение заведомо незаконных действий в 
крупном размере. 100 тысяч рублей наличными, кото-
рые предлагал коммерсант, превратились в веществен-
ные доказательства и были изъяты.

— Подозреваемый признал вину и дал подробные по-
казания, — рассказал заместитель руководителя следст-
венного отдела по Центральному району Воронежа Вла-
дислав Волков. Уголовное дело против бизнесмена пере-
дано в суд. 

Сергей Корчевников получил почетную грамоту от 
главы города — за хорошую работу, но отдельным пун-
ктом в ней отмечено оказание содействия в борьбе с кор-
рупцией — и вскоре пошел на повышение. Теперь он руко-
водит районной управой. В мэрии поступок чиновника 
не афишировали — если бы не сообщение Следственного 
комитета, он так бы и остался в безвестности.

— Если сказать коротко: я не взял денег, чтобы остать-
ся свободным человеком. Опыт работы в правоохрани-
тельных органах говорит, что одного-единственного 
шага в сторону достаточно, чтобы попасть «на крючок» 
на всю жизнь. 

В мэрию Корчевников пришел из госнаркоконтроля — 
там, по его словам, бравших взятки сотрудников считали 
предателями и немедленно выгоняли. 

— Этот поступок характеризует Сергея Викторовича 
как принципиального человека чести, — отметил  Сергей 
Глазьев, вице-мэр Воронежа и заместитель председателя 
Совета по противодействию коррупции.

Следите за руками

В реестре Банка России 
осталось 2484 микро-
финансовые организа-

ции, сообщил начальник Главно-
го управления рынка микрофи-
нансирования и методологии 
финансовой доступности Банка 
России Илья Кочетков. За прош-
лый год число МФО сократилось 
на 28 процентов. 

Портфель займов МФО при 
этом вырос на 22 процента, а об-
щее количество заемщиков толь-
ко по данным на конец третьего 
квартала 2016 года увеличилось 
на 40 процентов. «Можно сделать 
вывод, что «чистка» микрофи-
нансового рынка никак не сказа-
лась на спросе на услуги МФО со 
стороны населения и бизнеса и 
доступности этих услуг», — под-
черкнул Илья Кочетков.

Банк России стремится, чтобы 
на микрофинансовом рынке, как 
и на банковском, остались толь-
ко добросовестные игроки. Па-
раллельно регулятор уже принял 
серьезные меры для защиты прав 
потребителей, которые пользу-
ются услугами МФО. Однако есть 
еще нелегальные кредиторы. Они 

кредитуют в подворотне, «раз-
множаются» объявлениями на 
столбах и заборах, не сдают ни-
какой отчетности и не подчиня-
ются никаким требованиям. «Не-
смотря на то, что сейчас действу-
ет целая система выявления та-
ких компаний, массовой зачист-
ки не произошло, — констатирует 

руководитель проекта Объеди-
ненного народного фронта 
(ОНФ) «За права заемщиков» 
Виктор Климов. — Граждане в 
силу своей финансовой негра-
мотности с завидным упорством 
продолжают ходить кредито-
ваться в подворотню. И вот там 
они получают самые безумные 
проценты, а впоследствии самые 
жесткие меры взыскания задол-
женности и разные схемы, из ко-
торых потом образуются остро 
социальные истории».

Выявление нелегальных кре-
диторов процесс очень сложный, 
признает Илья Кочетков. «В 
прошлом году мы добились опре-

деленных результатов. Было вы-
явлено около 1400 нелегальных 
кредиторов — информацию о них 
мы направили в правоохрани-
тельные органы, - сообщил Ко-
четков. - Сейчас во взаимодейст-
вии с «Яндексом» планируем за-
пустить систему, которая будет 
«выхватывать» нелегальных кре-
диторов из всего пространства 
Интернета, включая поисковые 
системы и социальные сети».

Банк России оздоравливает микрофинансовый рынок, оставляя на нем только добросовестных игроков, но многие граждане продолжают идти за деньгами в подворотни, к нелегалам.

АВТОМОБИЛИ На российский
рынок приходит самый
именитый электрокар 

К нам едет гаджет 

Владимир Баршев

П Р О И З В О Д И Т Е Л Ь  са м ы х 
громких и именитых электрока-
ров дозрел до того, чтобы прода-
вать свою продукцию на россий-
ском рынке. 

Речь идет не только о самых 
именитых, но и о самых дорогих 
эклектрокарах. А именно — о 
Tesla.  Эта компания ищет поме-
щения в Москве и Санкт-Петер-
бурге для открытия офисов, шоу-
румов и сервисных центров.

Компания рассматривает 
возможность начать работать в 
крупных торговых центрах Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, сооб-
щает со ссылкой на собственные 
источники газета «Коммер-
сант».

Как отмечает аналитическое 
агентство «Автостат», Tesla — это 
наиболее популярная марка 
электромобилей в России — на ее 
долю приходится 47 процентов 
продаж в этом сегменте. В 2016 
году было реализовано 39 элек-
тромобилей. При этом офици-
ально марка на отечественном 
рынке не представлена.

Однако популярность ее об-
условлена отнюдь не ценой. При 
том, что она просто сумасшед-
шая — зашкаливает за 5 миллио-
нов рублей.  Дело в том, что по 
своему содержанию, техниче-
ским характеристикам это авто-
мобиль по меньшей мере бизнес-
класса, а вообще-то вполне тянет 
и на премиум. 

Достаточно упомянуть, что 
технические характеристики у 
него вполне соответствуют спор-
тивному автокару. Модель S 
Ludicrous разгоняется с 0 до 100 
км/ч за 3 секунды. Однако компа-

ния стремится сделать свои ма-
шины более бюджетными. 

Сейчас под маркой Тесла про-
дается три модели электромоби-
ля Model S, Model Х, а также 
Model 3. Именно этот агрегат 
должен стать самым бюджетным 
в линейке электрокаров этой 
компании.  Согласно официаль-
ному заявлению Tesla, которое 
приводит агентство, завод ком-
пании в Калифорнии даже при-
шлось закрыть на неделю для 
подготовки к началу производст-
ва этой модели. 

Надо сказать, что производи-
теля в Россию явно привлекает не 
только количество возможных 
богатых покупателей, но и поли-
тика. 

Электрокары, благодаря ак-
тивным действиям Торгово-про-
мышленной палаты, а также 
представителям компаний, кото-
рые активно стараются прода-
вать у нас такие автомобили, не 
облагаются таможенной пошли-
ной. 

Благодаря этому, цена на них 
значительно ниже, чем могла бы 
быть. 

Сейчас активно строятся ме-
ста для подзарядки таких машин. 
При этом пока платы за это никто 
не требует. 

Впрочем, у таких машин име-
ются и минусы. Один из главных 
— ограниченный пробег на одной 
зарядке. Российские пространст-
ва, а также пробки не позволяют 
совершать на них дальние авто-
пробеги. А, значит, электрогад-
жет, по крайней мере в ближай-
шем будущем, скорее всего так и 
останется игрушкой для богатых, 
готовых заплатить за него боль-
шие деньги.

Корчевников денег 
не взял — вместо 
этого он, как и поло-
жено по закону, 
известил свое
руководство

Осужденные будут 
работать на пред-
приятиях ЖКХ,
заводе силикатных 
материалов, фабри-
ке детского питания

Читайте также: в центрах для принудительных работ 
ввели сухой закон
rg.ru/art/1356280

КОНТРОЛЬ ФАС готова договориться с интернет-
гигантом, но только на своих условиях 

Google думает
Нина Егоршева

Ф
едеральная антимоно-
польная служба (ФАС) от-
реагировала на предложе-

ние Google заключить мировое со-
глашение в давнем споре о доми-
нирующем положении американ-
ской корпорации на российском 
рынке. Глава ведомства Игорь Ар-
темьев сообщил, что ФАС готова 
пойти навстречу компании, но 
только на своих условиях.

Обращение от Google в ФАС 
поступило накануне. На какие 
уступки согласен со своей сторо-
ны интернет-гигант, не уточняет-
ся. Напомним, что Google пытает-
ся оспорить решение антимоно-
польщиков, которые обвиняют 
компанию в злоупотреблении 
своим положением на рынке ма-
газинов мобильных приложений 
н а  о п е р а ц и о н н о й  с и с те м е 
Android, которая как раз принад-
лежит Google.

Претензии ФАС следующие: 
для работы магазина на платфор-

ме Android приложения корпора-
ции в обязательном порядке 
устанавливаются на смартфон 
или планшет, причем размеща-
ются на приоритетных местах. 
Кроме того, поисковая система 
Google используется по умолча-
нию. При этом американцы огра-
ничивают возможность заранее 
установить конкурирующие 
приложения.

Разбирательство между Google 
и ФАС продолжается два года. 
Инициатором тяжбы в свое время 
стала компания Яндекс. ФАС вы-
дала Google предписание устра-
нить нарушения, после чего ком-
пания оповестила своих клиентов 
о возможности выбора альтерна-
тивных приложений. 

Однако соглашения с произво-
дителями скорректированы не 
были. Таким образом, предписа-
ние антимонопольщиков полно-
стью не выполнено. Представите-
ли Google обратились в суд для 
признания установленных ФАС 
предписаний недействительны-

ми, однако судьи поддержали ан-
тимонопольщиков.

За свои нарушения Google 
должна заплатить штраф в разме-
ре 438 миллионов рублей. Его 
корпорация также оспаривает в 
суде уже больше полугода. Ны-
нешнее заявление от Google при-
шло как раз перед очередным су-
дебным разбирательством.

«Если Google действительно 
готова пойти на мировое соглаше-
ние, которое предусматривает 
выполнение предписания по-на-
стоящему, а не его имитацию, мы 
договоримся», — заявил Игорь Ар-
темьев, подчеркнув, что считает 
позицию российской стороны в 
этом вопросе выверенной.

В ведомстве для защиты вну-
треннего рынка собираются на-
стаивать на выполнении своего 
предписания. Стороны уже одна-
жды пытались договориться ми-
ром, но с первого раза это сделать 
не получилось. Если и в этот раз 
соглашение не будет заключено, 
ФАС вряд ли даст Google еще одну 
попытку.

Глава ФАС дал понять, что счи-
тает пусть даже худой, но мир с 
Google лучшим выходом для свое-
го ведомства. Игорь Артемьев 
даже не исключил снижения штра-
фа в отношении корпорации. «Нам 
ведь главное не этот штраф, хотя 
он и пополнит бюджет, что тоже 
важно. Главное, чтобы на рынке 
равные возможности были для 
всех компаний», — заключил он.

Тем временем ФАС не исклю-
чает заключения мирового согла-
шения с еще одним мировым ги-
гантом — компанией Apple по 
делу об одинаковых ценах на 
iPhone 6S и 6S Plus, которые ре-
тейлеры установили в самом на-
чале продаж. Google тоже готов мириться с ФАС, даже написал, на каких условиях.

Читайте также: 
Что делать вкладчикам 
с валютными 
накоплениями
rg.ru/art/1368070

1
Акцент

 За год число заемщиков 
микрофинансовых
организаций выросло более
чем на 40 процентов
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СОВФЕД 
Игорь Шувалов
рассказал
сенаторам 
о поддержке
моногородов

РЕЙТИНГИ 
ПОКАЖУТ 
РЕЗУЛЬТАТ 

Виталий Петров

В ПРОГРАММУ рейтингования 
регионов будет включена инфор-
мация по работе с моногородами. 
Такое заявление сделал первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, 
выступая вчера на «правительст-
венном часе» в Совете Федера-
ции.

В настоящее время в 319 мо-
ногородах России проживают 
13,5 миллиона человек. Числен-
ность экономически активного 
населения в них составляет 7,3 
миллиона, при этом средний 
уровень безработицы в моного-
родах — 2 процента. 

Немало у моногородов и дру-
гих застарелых проблем: недо-
статочная инвестиционная при-
влекательность, низкое качество 
городской среды, инфраструк-
турные ограничения по созда-
нию нового бизнеса, а также 
трудность формирования новых 
рабочих мест, не связанных с де-
ятельностью градообразующих 
предприятий. 

Для того чтобы преодолеть 
эти трудности, в России предпо-
лагается реализация программы 
«Комплексное развитие моного-
родов», о параметрах которой 
Игорь Шувалов напомнил сена-
торам. 

Так, для выполнения целевых 
показателей программы до 2020 
года из федерального бюджета 
планируется выделить 15,9 мил-
лиарда рублей (6,5 миллиарда — 
в 2017 году, 4,7 миллиарда — в 
2018, 4,7 миллиарда рублей — в 
2019). 

Всего же в рамках первооче-
редных мероприятий планиру-
ются утверждение и разработка 
319 программ развития моно-
городов и увязка их целей с по-
казателями главной програм-

мы. Важно, что в документе за-
планировано формирование и 
обучение команд, управляю-
щих проектами развития моно-
городов.

Поскольку правительство 
уделяет развитию моногородов 
особое внимание, в программу 
рейтингования российских 
субъектов будет включена ин-
формация по работе с этими на-
селенными пунктами. 

«Раз в год мы публично пре-
доставляем информацию о том, 
какой субъект согласно крите-
риям системы рейтингования 
выбивается вперед, а какой от-
стает. Это система не столько на-
казывает отстающих, сколько 
стимулирует тех, кто показыва-
ет лучшие результаты. В рамках 
этого рейтингования мы теперь 
будем предоставлять информа-
цию о том, как регионы работа-
ют с моногородами», — сообщил 
Игорь Шувалов. 

По его словам, эта мера выз-
вана тем, что субъекты нередко 
забывают про моногорода, так 
как неплохие результаты можно 
показать и в том случае, если 
развиваются столица и все круп-
ные города. 

Первый вице-премьер также 
пообещал продолжить програм-
му льготного кредитования 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства «Шесть с 
половиной», которая  была раз-
работана совместно с минэконо-
мразвития и Банком России. 

В рамках государственной 
программы зафиксирована про-
центная ставка по кредитам в 
сумме не менее 10 миллионов 
рублей для субъектов малого 
бизнеса на уровне 10,6% годо-
вых, для среднего - 9,6% годо-
вых. 

По словам Игоря Шувалова, 
финансирование этой програм-
мы может быть даже увеличено, 
но, скорее всего, за счет прави-
тельственного источника, а не 
средств Центрального банка 
России. «Но Банк России не со-
бирается ничего сворачивать. 
Поддержка будет обеспечена, 
просто это не должен быть ре-
сурс мегарегулятора», – уточ-
нил представитель кабинета 
министров.

Для того чтобы пре-
одолеть эти трудно-
сти, в России пред-
полагается реали-
зация программы 
«Комплексное раз-
витие моногородов»

Число жалоб на участников финансового рынка, принятых 

Банком России в 2016 году, увеличилось почти на 50 про-

центов и превысило 100 тысяч.

«Эта статистика говорит о том, что граждане стали более 

активно пользоваться возможностью защиты своих прав 

через подачу жалоб», — заметил Михаил Мамута.

Самое большое число жалоб касалось работы страховых 

компаний (78 процентов). 

Обращения, связанные с МФО, кредитными потребитель-

скими кооперативами и ломбардами занимают второе ме-

сто. Их доля в прошлом году была на уровне 13 процентов.

Среди жалоб на МФО преобладают обращения, связанные 

с неправомерными способами взыскания задолженности 

(50 процентов). Жалобы на нелегальные организации, кре-

дитующие граждан и привлекающие средства населения, 

составляют 11 процентов, обращения, связанные с невоз-

можностью обслуживания долга, 12 процентов.

Кстати, Банк России скоро запустит мобильное приложе-

ние для повышения финансовой грамотности населения. 

«Оно будет многофункциональным. К примеру, будет со-

держать push-уведомления о новостях финрынка. Кроме 

того, пользователи будут получать предупреждения о ри-

сках, и, что очень важно, будет режим онлайн-консультиро-

вания, подсказок в режиме чата», — уточнил Мамута.
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СКАНДАЛ Помощниками 
омских депутатов 
числились их жены

Зарплата 
с доставкой 
в Таиланд

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

ОМСКАЯ прокуратура потребовала устранить много-
численные факты расходования бюджетных средств де-
путатами Омского горсовета. Местные парламентарии 
оплачивали своим женам-помощницам многочисленные 
прогулы. Проверка показала, что большинство народ-
ных избранников сознательно завышали количество ра-
бочих дней своих помощников, чтобы те могли получать 
незаконно высокую зарплату.

— По закону депутат  делает учет рабочего времени 
своих помощников, ежемесячно подписывает и направ-
ляет в Омский городской совет табель за текущий месяц. 
На основании этого издается расчетная ведомость, начи-
сляются и выплачиваются деньги за отработанные рабо-

чие дни, — сообщила 
«РГ» старший по-
мощник прокурора 
Омской области Та-
тьяна Булихова.

Однако большин-
ство депутатов  вклю-
чали в табели те дни, 
в которые их помощ-
ники находились за 
пределами региона, а 
иногда и за предела-
ми страны. Как выя-
снили прокуроры, та-
кие дни прогулов сов-

падали с поездками помощников депутатов горсовета на 
отдых. К примеру, в 2015 году помощница депутата, его су-
пруга,  по документам была на работе, а на самом деле не-
делю загорала в Сочи. Жена другого депутата прогуливала 
работу в Таиланде. Еще одна близкая родственница народ-
ного избранника за три года умудрилась отдохнуть в свое 
удовольствие 40 дней и получить зарплату.

— Такие действия вызывают негативное отношение 
со стороны населения, — считает прокурор города Омс-
ка Алексей Полубояров. — При этом, несмотря на возра-
жения прокуратуры,  в феврале городской парламент 
принял решение увеличить фонд оплаты труда помощ-
ников депутатов.

Проверка показала, что жены и дети трудятся в под-
чинении у десяти местных законотворцев. Ежемесячно 
они получают по 39 тысяч рублей, а также им положен 
отпуск...  Горсовет по инициативе прокуратуры  уже при-
нял акт, запрещающий народным избранникам брать к 
себе в помощники родных и близких. Прокуратура  взы-
щет с депутатов ущерб, причиненный их помощниками. 
Материалы проверки направят в следственные органы. 

КОНФЛИКТ Против минздрава России возбуждено дело за нарушение закона о защите конкуренции

ФАС выписала рецепт
Марина Гусенко

Ф
едеральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
возбудила дело в отно-

шении Минздрава России по 
признакам нарушения закона 
о защите конкуренции. Повод 

— неисполнение медицинским 
ведомством предупреждения, 
вынесенного антимонопольщи-
ками еще в июле прошлого года.

Устранить его минздрав дол-
жен был до ноября. Впрочем, 

минздрав не согласен с требова-
ниями ФАС.

Как пояснила «РГ» замести-
тель начальника управления 
контроля социальной сферы и 
торговли ФАС России Надежда 
Шаравская, постановлением пра-
вительства от 2012 года № 291 ут-
верждено положение о лицензиро-
вании медицинской деятельности. 
И в нем написано, что требования 
к организации и выполнению со-
ответствующих работ и услуг в це-
лях лицензирования устанавлива-
ются минздравом. В связи с этим 
ведомство еще в 2013 году издало 
приказ, которым, по словам Над-
ежды Шаравской, не установило 
лицензионных требований по ка-
ждому виду медицинских услуг, в 

том числе регламентирующих тре-
бования к зданиям, строениям, со-
оружениям, помещениям, меди-
цинским изделиям, к образова-
нию и стажу руководителей и пер-
сонала, к структуре и штатному 
расписанию государственных и 
муниципальных медицинских ор-
ганизаций. 

«Вместо этого ввели новый рас-
ширенный перечень работ и услуг, 
дополнив положением о лицензи-
ровании и указанием классифика-
ции видов медицинской помощи и 
условий ее осуществления», — ска-
зала замначальника управления 
ФАС. В связи с этим антимоно-
польное ведомство расценивает 
этот приказ и сложившуюся пра-
ктику выдачи лицензий не соот-
ветствующими требованиям зако-
нодательства и постановлению 
правительства. Кроме того, ФАС 

установила, что в результате орга-
ны лицензирования в своей дея-
тельности руководствуются раз-
личными нормативными право-
выми актами и документами, в 
разных регионах они опираются 
на разную нормативную базу. Та-
ким образом, сейчас нет единой 
системы лицензионных требова-
ний, что ставит медорганизации в 
неравное положение при получе-
нии лицензий, говорят в ФАС, и 
требуют изменить ситуацию.

В минздраве «РГ» пояснили: 
идея того, что к учреждениям с 
разными ресурсными и кадровы-
ми мощностями будут применять-
ся одни и те же требования по ли-
цензированию их деятельности, 
противоречит логике маршрути-
зации пациента в уже сформиро-
ванной трехуровневой системе 
медицинской помощи. Каждая ме-

дицинская организация, будь то 
районная поликлиника или феде-
ральный центр, имеет свой набор 
возможностей оказания медицин-
ской помощи, и в случае если на 
первичном уровне нет возможно-
стей оказать необходимую по-
мощь пациенту, то лечащий врач 
принимает решение о направле-
нии больного в учреждение более 
высокого уровня.

Ситуация, когда по сути, всем 
будет дана возможность оказы-
вать любые виды медицинской по-
мощи в любых условиях, может 
привести к тому, что недобросо-
вестные медицинские организа-
ции, начнут оказывать медицин-
ские услуги ненадлежащего каче-
ства, не имея для этого необходи-
мых условий и оборудования, ме-
дицинских работников соответст-
вующей квалификации, а также не 
взирая на текущее состояние па-
циента. Такова позиция 
минздрава.

Поставили во главу угля

Для заводов, подвер-
женных рискам оста-
новки, выход один — ис-

кать рынки импорта и сбыта сы-
рья. Например, Енакиевский ме-
таллургический завод в Донец-
кой области «жил» на своем угле 
и на руде из Кривого Рога (Дне-
пропетровская область), но с 20 
февраля работа там встала тоже 
из-за блокады. Сейчас заводу 
нужно, вероятно, переориенти-
роваться на российскую руду, по-
лагает доцент факультета миро-
вой экономики и мировой поли-
тики НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Андрей Суздальцев.

Заводы ждут сырья
Донбасский каменноуголь-

ный бассейн — основной источ-
ник колоссальных объемов ан-
трацита и коксующихся углей на 
Украине. Больше запасов, чем в 
этом регионе, только в России и в 
Кита). Кроме этого, на Донбассе 
расположены предприятия чер-
ной и цветной металлургии, а 
также химической промышлен-
ности, причем сконцентрирова-
ны они в Донецке, Луганске, Гор-
ловке, Енакиево, Дзержинске, 
Краснодоне, Красноармейске. 
Промышленные центры прихо-
дятся на Артемовск, Краматорск, 
Днепропетровск, Запорожье, Ма-
риуполь, Харьков.

Учитывая концентрацию 
предприятий, речь идет и о до-
статочном количестве рабочей 
силы. По данным Госкомстата 
ЛНР, в этой области проживают 
около полутора миллионов че-
ловек, а в реестре предприятий 
добывающей промышленности 

и разработки карьеров зареги-
стрировано 300 юрлиц. Населе-
ние Донецкой области — 2,3 мил-
лиона человек, число юрлиц не-
известно (Госкомстат Украины 
не ведет учет на территориях ан-
титеррористической операции).

Три года назад Луганская об-
ласть обеспечивала около 40 
процентов добычи угля на Украи-
не, Донецкая — еще около четвер-
ти. Со стороны энергобезопасно-
сти очень важен уголь именно с 
Донбасса, так как там высок 
удельный вес антрацитов, а так-
же коксующихся углей. Антрацит 
используют и как топливо, и как 
компонент в черной и цветной 
металлургии: из него производят 
адсорбенты, электроды, его ис-
пользуют в химпроме.

Антрацит наиболее высокого 
качества отправляют не в топку, 
а на производство, и, например, 
для металлургии важно сохране-
ние наилучших характеристик 
угля. Заменить его можно, но не-
желательно. То есть тот, в чьих 
руках находится контроль над 
антрацитом с Донбасса, факти-
чески контролирует и украин-
скую промышленность. Адекват-
ная замена — уголь из ЮАР, но он 
слишком дорог, что показала 
практика закупок у этой страны 
зимой 2015—2016 годов. Запад-
ная Украина такими качествен-
ными запасами не обладает. От-
куда будут брать уголь предприя-
тия — открытый вопрос.

Блокада в законном статусе
Начавшийся переход про-

мышленности под внешнее 
управление не вызвал никакой 

официальной реакции в Киеве. 
Осудили действия республик 
лишь представители партии 
«Оппозиционный блок» (выход-
цы с Донбасса, которых ситуа-
ция непосредственно касается). 
К еще большему их разочарова-
нию, украинское правительство 
решило придать продолжающей-
ся блокаде законный статус. 

Вчера Кабинет министров 
Украины на заседании утвердил 
порядок ввоза и вывоза товаров 
из отдельных районов Донецкой 
и Луганской областей. Доку-
мент запрещает перемещать че-
рез линию разграничения лю-
бые товары, «за исключением 
продуктов питания и лекарств 
исключительно в составе гума-
нитарных грузов». Также сдела-
но исключение для грузов, необ-
ходимых в производственном 
процессе металлургической, 
горно-обогатительной, угледо-
бывающей и энергетической от-
расли. 

Поскольку именно уголь стал 
основным предметом блокады 
со стороны украинских нацио-
налистов, объединившихся под 
названием «ветераны АТО», 
взамен правительство Владими-

ра Гройсмана сделало им выгод-
ное предложение — создание 
сети контрольных пунктов, ко-
торые будут отслеживать пере-
мещение грузов через линию 
разграничения. Причем контр-
оль предлагают возложить на 
профильные министерства и 
службы с привлечением волон-
теров. 

Присутствовавшие на заседа-
нии кабмина представители пар-
ламентских националистов — 
член партии «Свобода» Андрей 
Ильенко и командир карательно-
го полка «Азов» Андрей Билец-
кий — предложение не оценили-
При этом никто из выступавших 
не вспомнил, что блокада к 1 мар-
та уже потеряла практический 
смысл: главы ЛНР и ДНР еще в 
понедельник объявили о прекра-
щении поставок угля на Украину, 
поскольку для этого «нет ни воз-
можности, ни схемы оплаты». Та-
ким образом, «ветераны АТО» 
пытаются не допустить «на мате-
рик» то, что им уже никто не со-
бирается продавать. 

Впрочем, прозвучали на засе-
дании и тревожные заявления. 
Так, представители меткомбина-
та «Азовсталь», принадлежаще-

го Ринату Ахметову, заявили, что 
из-за дефицита угля в ближай-
шее время будут вынуждены 
обратиться за помощью к двум 
основным его производителям — 
России или США. «Понятно, что 
это будет Россия», — подчеркну-
ли делегаты украинской метал-
лургии. 

Взгляд из Донецка
По словам главы ДНР Алек-

сандра Захарченко, необходи-
мость ввода внешнего управле-
ния впервые возникла в 2014 
году. «Несмотря на то что в на-
шей декларации о суверенитете 
было заявлено, что все предпри-
ятия на территории ДНР явля-
ются достоянием республики, 
на практике это положение до 
конца реализовать не удава-
лось: у нас имелись крупные ме-
таллургические, коксохимиче-
ские и химические предприя-
тия,  которые работали вне 
юрисдикции ДНР. Но после того 
как украинская блокада пере-
крыла поставки сырья в нашу 
сторону и готовой продукции от 
нас, обстоятельства приобрели 
х а р а к т е р  н е п р е о д о л и м о й 
силы», — объяснил экс-предсе-
датель Верховного Совета ДНР 
Борис Литвинов.

По его словам, из-за того, что 
в ДНР работали украинские 
предприятия, до двух миллиар-
дов гривен ежегодно направля-
лись в Украину. Власти респу-
блики мирились с этим, чтобы 
сохранить рабочие места, хотя 
зарплата опять-таки начисля-
лась на украинской территории 
и из нее высчитывалось полтора 

процента на финансирование си-
ловой операции в Донбассе. Но 
блокадой Украина поставила 
правительство ДНР в безвыход-
ное положение.

«Сегодня блокада со стороны 
радикалов скорее работает на 
нас, а не против, — сообщила и.о. 
министра экономического раз-
вития ДНР Виктория Романюк. — 
Заводы, которые не начнут пла-
тить налоги в бюджет ДНР и не 
смогут гарантировать работу и 
выполнение соцобязательств пе-
ред жителями, перейдут под 
внешнее государственное управ-
ление. И у нас есть все механиз-
мы, чтобы осуществить этот пе-
реход с автоматической переори-
ентацией на Россию максималь-
но быстро и безболезненно».

В целом в республике поло-
жительно воспринимают начи-
нающиеся изменения. Более 
того, с ними связываются над-
ежды на восстановление эконо-
мического потенциала Донбасса. 
«Многие отечественные пред-
приятия уже имеют выход на за-
рубежные рынки сбыта и под-
держивают внешние торговые 
связи с более чем 60 странами, — 
говорит Романюк. — ДНР экспор-
тирует за рубеж продукцию ма-
шиностроительной, металлурги-
ческой, химической, пищевой, 
фармацевтической, легкой про-
мышленности».

Украинский уголь антрацит 
используют и как топливо, 
и как компонент в металлургии.

Акцент

 В чьих руках уголь с Донбасса, 
тот и контролирует 
промышленность Украины

Акцент

 Минздрав против единых 
требований для клиник 
с разными условиями работы

1

Узнайте больше о ситуации 
на Украине на сайте
rg.ru/sujet/5202

Жены депутатов 
ежемесячно 
получают из казны 
по 39 тысяч рублей, 
а также им положен 
отпуск
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В антимонопольной службе Игоря 
Артемьева считают, что нарушены 
положения о лицензировании.

МЕГАПОЛИС В Москве 
появится самое высокое 
в Европе колесо обозрения

«Лондонский 
глаз» замылился 

Сергей Бабкин 

САМОЕ высокое колесо обозрения в Европе появится в 
2018 году на ВДНХ. Об этом корреспонденту «РГ» рас-
сказали в пресс-службе группы компаний, ставшей ин-
вестором амбициозного проекта. 

ВДНХ осталась без своего главного символа — колеса 
обозрения — летом прошлого года. Как уже писала «РГ», 
это стало следствием целого ряда скандалов и тяжб адми-
нистрации выставочного комплекса с собственником ат-
тракциона. По решению суда колесо разобрали, а терри-
торию начали благоустраивать. И вот сейчас появился ре-
альный проект нового аттракциона, который позволит 
подняться над Москвой на высоту 140 метров — это будет 
самое высокое колесо обозрения в Европе. Высота старого 
колеса была всего 73 метра. Аттракцион-преемник соби-
раются возвести в южной части парка. 

— На колесе будет 30 обычных закрытых кабинок, в 
каждой из которых смогут разместиться по 20 человек, — 
рассказал «РГ» член совета директоров инвестора Ами-
ран Муцоев. — Плюс предусмотрены три VIP-кабинки по-
вышенной комфортности. Там будут стеклянные стены, 
а комфортную температуру в любое время года поддер-
жат системы подогрева и охлаждения воздуха. 

Полный оборот над Москвой колесо-гигант совершит 
за 25 минут, этого времени вполне достаточно, чтобы на-
сладиться открывающейся панорамой. Можно будет не 
стоять в очереди на колесо, а провести время в рестора-
не, магазинах и кинотеатре. Все это разместится в раз-
влекательном комплексе прямо перед колесом. Помимо 
этого в стилобате откроется музей восковых фигур. Про-
ект разработало международное архитектурное бюро 
Chapman Taylor. Все будет строиться исключительно на 
средства инвесторов. В бизнес-плане уже отмечена при-
мерная стоимость билетов на новый аттракцион — 
850 рублей. Несмотря на то что цена в проект заложена 
не самая низкая, инвесторы уверены: в ближайшие годы 
140-метровое колесо обозрения войдет в пятерку самых 
посещаемых туристических мест в Москве. 
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А в министерстве здравоохранения Вероники Скворцовой уверены, что 
нельзя применять единые требования работы к разным учреждениям.
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Защиту усилят

По его словам, сейчас в 
некоторых регионах 
адвокат не может по-

пасть к своему подзащитному в 
течение нескольких недель, так 
как следователь не дает ему не-
кое разрешение, которое не 
предусмотрено уголовно-про-
цессуальным законодательст-
вом.  

«Предложенные поправки 
способны устранить это препят-
ствие, — говорит Юрий Пилипен-
ко. — Теперь у адвоката появится 
возможность получить доступ к 
своему подзащитному на осно-
вании ордера. Кроме того, УПК 
РФ предлагается дополнить по-

ложениями, которые касаются 
процесса сбора доказательств 
стороной защиты. Согласно 
этим поправкам адвокату не мо-
жет быть отказано в удовлетво-
рении ходатайства о привлече-
нии к участию в производстве по 
уголовному делу специалиста 
для разъяснения вопросов, вхо-
дящих в его профессиональную 
компетенцию. 

Не менее важен запрет отка-
зывать адвокату в приобщении к 
материалам дела данных опро-
сов, которые проводит адвокат, а 
также иных доказательств, необ-
ходимых для оказания юридиче-
ской помощи, которые он соби-
рает в порядке, установленном 
УПК».

Еще важный момент: закон 
обяжет следователей учитывать 
принятый адвокатской палатой 
порядок участия защитника в 

уголовных делах в качестве ад-
воката по назначению. «Это по-
зволит избежать ситуаций, ког-
да органами предварительного 
расследования игнорируются 
решения органов адвокатского 
самоуправления и назначаются 
адвокаты для участия в уголов-
ных делах вопреки интересам 
подозреваемых и обвиняемых», 
говорится в пояснительной за-
писке. Иными словами, когда ад-
вокат назначается от государст-
ва, следователи не смогут сгова-
риваться с тем, с кем им удоб-
ней. Очередность, кому защи-
щать человека, определит адво-
катская палата.

«Данная норма будет способ-
ствовать победе над таким без-
образным явлением, как «кар-
манные адвокаты», — говорит 
Юрий Пилипенко. — Этот термин 
используется в отношении тех 
наших нерадивых коллег, кото-
рые вступают в сговор со следст-
вием и тем самым нарушают 
свои профессиональные обязан-
ности, работая не в интересах 
своего подзащитного. Россий-
ская адвокатура сейчас пред-
принимает серьезные усилия, 
чтобы побороть это зло».

Президентские поправки га-
рантируют участие адвоката в 
следственных действиях, произ-
водимых по его ходатайству, хо-
датайству подозреваемого или 
обвиняемого. Это дает защитни-
ку возможность обжаловать как 
действия, так и бездействие сле-
дователя. «Я думаю, что в сово-
купности это будет набор эф-
фективных инструментов, что-
бы изменить ситуацию, повысив 
возможности защиты, — говорит 
Юрий Пилипенко. — Адвокатура 
приветствует президентские по-
правки в УПК, считает их своев-
ременными и необходимыми. Их 
принятие способно решить мно-
гие проблемы, с которыми стал-
кивается гражданин, попавший 
в процедуру уголовного дела». В 
ближайшие дни проект заплани-
рован Госдумой к первому чте-
нию.

ПЕРСПЕКТИВЫ Экономика 
России может расти 
быстрее китайской

План «800»

Татьяна Зыкова

ДОСТИЧЬ 5—6 процентов роста экономики, создать 10 
миллионов высокооплачиваемых рабочих мест, пода-
вить инфляцию, снизить налоговое бремя на процветаю-
щие компании, добиться средней продолжительности 
жизни в стране до 75 лет. На это направлена «Стратегия 
роста: управленческие и политические решения 2017 
года». В ее подготовке участвовали более 800 ученых, 
представителей власти и бизнеса. Документ направлен 
правительству и президенту. Как сказал один из авторов, 
академик РАН Виктор Ивантер, «есть шанс при поддер-
жке бизнеса властью добиться результатов». 

По словам заведующего отделом международных 
рынков капитала Института мировой экономики и меж-
дународных отношений РАН Якова Миркина, стратегия 
дает ответы на вопросы, как сдвинуть неподвижную эко-
номику с места, простимулировать бизнес, запустить 
новые окупаемые проекты при вмешательстве государ-
ства. «Но государства развития, которое подчинено ин-
тересам населения и бизнеса», — подчеркнул ученый.

«В таком государстве любое министерство и учрежде-
ние становится учреждениям развития — Центральный 
банк, минфин, минсельхоз»,— заметил он. Этот публици-
стический тезис Яков Миркин пояснил на примере моде-
ли экономичного чуда, которое по сути на практике вос-
произвело само государство в аграрном и оборонно-про-
мышленном комплексе. Аграрный сектор разогнулся и 
выдает сногсшиба-
тельные результаты, 
потому что обрел 
свободу дыхания, 
благодаря доступ-
ным кредитам, низ-
ким субсидируемым 
процентным став-
кам, преференциям, 
умеренному валют-
ному курсу. Анало-
гичный костыль на 
первое время Мир-
кин посоветовал 
дать другим секто-
рам, всей экономике. По мнению авторов программы, к 
снижению ключевой ставки ЦБ до 7—8 процентов необ-
ходимо приступить уже в этом году. 

А вместо АСВ предлагается создать банк плохих дол-
гов, который будет предупреждать банкротства до их 
возникновения. Что касается денежных потоков, то на-
править их на пополнение Фонда поддержки промыш-
ленности, Корпорации по развитию малого и среднего 
предпринимательства, создать Фонд развития агропро-
мышленного комплекса. «Сейчас в Фонде поддержки 
промышленности всего 40 миллиардов рублей, а заявок 
он собрал на 600 миллиардов рублей», — сообщил биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. Причем механизм устроен 
так, что гарантирует возвратность денег.

Прямой источник ресурсов — снижение тарифов есте-
ственных монополий. Эксперты подсчитали, что только 
тарифы на электроэнергию можно снизить на 27,8 про-
цента. Способ, как это сделать, тоже есть — в частности, 
установить директивы для госкорпораций, которые рас-
ходуют ресурсы нерационально. Кроме того, заморозить 
на два-три года тарифы, с тем, чтобы за это время создать 
новую систему тарифов. То, что заморозка тарифов по-
ложительно повлияет на снижение инфляции, а эконо-
мика задышит, акцентируется в программе.

Стимулирование спроса — еще один источник роста. 
Ставка делается на граждан — потенциальных новоселов 
и развитие ипотеки под 5 процентов годовых. 

РОССТАТ Больше всего безработных — 
на Северном Кавказе, меньше всего — в Москве 
и Санкт-Петербурге  

Нештатные горы
Ольга Игнатова 

Ч
исло безработных в России 
за год уменьшилось на 140 
тысяч человек или на 3,2 

процента. В основном благодаря 
тому, что организации и предпри-
ятия стали меньше сокращать ра-
ботников. Если в январе прошлого 
года 20,5 процента россиян попа-
ли под увольнение, то в январе ны-
нешнего года — 18 процентов. Та-
кие данные приводятся в послед-
нем отчете Росстата.

 Отметим, что Федеральная 
служба государственной стати-
стики в своих подсчетах исполь-
зует методику Международной 
организации труда, то есть учи-
тывает не только тех людей, кото-
рые потеряли работу и сразу же 
обратились в службу занятости, 
но всех россиян, не имеющих в 
данный момент никакого доход-
ного занятия. Таковых сейчас в 
нашей стране 4,3 миллиона чело-
век. 

Это 5,6 процента от трудоспо-
собного населения — 75,9 миллио-
на человек в возрасте от 15 до 72 
лет. Мужчин, как свидетельствует 
Росстат, среди безработных боль-
ше, нежели женщин: более чем на 
пять процентов. Довольно высока 
доля безработных в молодежной 
среде — почти 20 процентов росси-
ян до 25 лет не имеют занятий, 
приносящих доход. 63 процента 
безработных — это жители горо-
дов. 

В целом же по стране самый 
низкий уровень безработицы, 
учитываемой по методике МОТ, 
отмечается в регионах Централь-
ного федерального округа, а са-
мый высокий — на Северном Кав-
казе. По мнению советника гене-
рального директора ВНИИ труда 
министерства труда Николая Вол-
гина, Северный Кавказ традици-

онно характеризуется высоким 
уровнем безработицы. Но эта без-
работица довольно своеобразная, 
считает эксперт. «На Кавказе жи-
вут вовсе не бездельники, а очень 
трудолюбивые люди, — подчерки-
вает Волгин. — Только вот большая 
часть населения южных респу-
блик исконно занята в незареги-
стрированных видах бизнеса». 

Проще говоря, люди работают 
сами на себя — выращивают овощи 
и фрукты, которые потом продают 
как местным, так и приезжим, за-
нимаются различными народны-
ми промыслами, которые тоже 
приносят доход. И на него вполне 
можно существовать даже боль-
шой семье, говорит эксперт. А вот 
крупных производств, которые 
бы обеспечивали постоянную за-
нятость тысяч людей в северокав-
казских республиках нет. 

Там всегда была высока доля 
самозанятого населения, продол-
жает разговор заведующий лабо-
раторией прогнозирования тру-
довых ресурсов института народ-
но-хозяйственного прогнозирова-
ния РАН Андрей Коровкин. И если 
государство сейчас намерено вы-
вести эту категорию граждан «из 
тени», то, по мнению эксперта, 
как раз на Северо-Кавказский ре-
гион стоит обратить самое при-
стальное внимание. «А когда все 

самозанятые граждане легализу-
ются, тогда и безработных на Кав-
казе станет значительно меньше. 
Ведь стоит учитывать, что в юж-
ных республиках не так высока 
численность населения. Самая 
многочисленная — Дагестан, где 
более миллиона человек прожива-
ют и работают», — резюмирует Ко-
ровкин. 

Что касается поиска работы, 
то традиционно легче всего найти 
ее в Москве. Для того, чтобы обес-
печивать бесперебойную жизнь 
мегаполиса, ежедневно на работу 
выходят 7—8 миллионов человек. 
И, как отмечает Коровкин, только 
самый последний лентяй не най-
дет в столице занятия. Хорошо по-
ставлена в столице работа, как до-
бавляет Николай Волгин, и служб 
занятости: «Биржа труда в Мо-
скве с прошлого года перешла на 
новый формат работы — к каждо-
му безработному приставляют 
персонального наставника. И 
если человеку не найдут работу, 
то наставник не получит зарплату. 
Так что работу подыскивают в те-
чение месяца». 

КОСМОС

НАСА 
приобретает 
еще пять мест 
на российских 
кораблях

ТОЛЬКО 
«СОЮЗОМ» 
МОЖНО 
ДОЛЕТЕТЬ

Наталия Ячменникова

НАСА заключило соглашение с 
Boeing, которое позволит амери-
канцам приобрести дополнитель-
но пять мест на российских кора-
блях «Союз» для полетов к МКС в 
2017—2019 годах.

Космическое ведомство США 
получит для своих астронавтов 
одно дополнительное место на 
«Союзе» в конце 2017 года, еще 
одно место — в 2018 году, а в случае 
необходимости — три места в 
2019-м, — сообщает ТАСС со ссыл-
кой на специализированное изда-
ние Space News. Общая стоимость 
контракта между НАСА и Boeing 
составит 373,5 млн долларов, или 
в среднем по 74,7 млн долларов за 
одно место на российском кора-
бле. Последний контракт с «Ро-
скосмосом», размер которого со-
ставляет 490 млн долларов, на до-
ставку астронавтов НАСА заклю-
чило в 2015 году. Он предусматри-
вает предоставление американ-
цам шести мест на «Союзах» для 
полета на станцию и возвращения 
на Землю в 2018 году и в начале 
2019 года.Новое соглашение по-
зволит увеличить время на иссле-
дования для американцев: ведь их 
станет больше. 

Напомним: уже больше пяти 
лет,  после прекращения полетов 
шаттлов, российские «Союзы» 
остаются единственным средст-
вом доставки экипажей на орби-
ту. Чтобы нарушить эту «монопо-
лию» , США активно занимаются 
созданием новых «пилотников», 
способных брать на борт не менее 
четырех человек. НАСА выбрало 
две компании — Boeing и SpaceX, 
чтобы первая за 4,2 млрд, а вто-
рая за 2,6 млрд долларов изгото-
вили средства выведения и про-
вели пилотируемые пуски до на-
чала 2019 года. Кстати, первая 
пробная миссия для корабля 
SpaceX — Dragon 2 должна пройти 
уже в 2017 году: к МКС его отпра-
вят без пассажиров. А если все 
пройдет успешно, то с экипажем 
он полетит в мае 2018-го. 

Специалисты НАСА в ближай-
шие 60 дней должны дать заключе-
ние об использовании для достав-
ки экипажей и грузов на МКС но-
вого корабля Orion. Фишка в том, 
что изначально он делается для по-
летов в дальний космос, в том чи-
сле к астероиду и на Марс. Свой 
первый испытательный полет в ав-
томатическом режиме Orion со-
вершил в декабре 2014 года с по-
мощью ракеты Delta 4. Однако 
применять ее для пилотируемых 
миссий не планируется. С чем свя-
зано решение насчет стартов 
Orion к МКС, можно только дога-
дываться. Не исключено, что в 
НАСА просто не уверены, что два 
новых пилотируемых корабля — 
Dragon V2 и CST-100 в полной 
мере встанут на крыло к концу 
2018 года, когда истекает действу-
ющее соглашение с «Роскосмо-
сом» о доставке американских ас-
тронавтов на «Союзах». 

Прогноз Рублю пообещали рекордное укрепление

Курсом на пятьдесят

Роман Маркелов 

К
урс рубля в марте бу-
дет тяготеть к ослабле-
нию, считают анали-
тики,  опрошенные 
«Российской газетой». 

Однако во втором полугодии 
рубль может не только навер-
стать упущенное, но и вырасти до 
рекордных значений 2015 года. С 
вероятностью в 30 процентов мы 
увидим доллар по 50 рублей.

Курс российской валюты 
укреплялся к доллару с начала 
2017 года, покинув после ново-
годних праздников привычный 
уже диапазон «60 и выше». Это 
произошло благодаря высоким 
ценам на нефть ( более 55 долла-
ров за баррель) и притоку ино-
странного капитала, который 
привлекла высокая доходность 
российских активов.

Россия за это время стала 
весьма привлекательной для бы-
стрых вложений в формате carry 
trade, когда биржевые игроки за-
нимают деньги в валютах стран с 
низкими ставками (обычно 
США, ЕС и Япония), а после прио-
бретают активы в валютах стран 

с высокими ставками. К послед-
ним относится и Россия, где Цен-
тробанк почти полгода держит 
ключевую ставку в десять про-
центов при снижающейся инфля-
ции, которая, по данным Росста-
та, составила в январе пять про-
центов. Вспомогательным факто-
ром для интереса к российским 
активам все это время также 
было избрание Дональда Трампа 
президентом США.

В итоге в середине февраля 
доллар на бирже упал ниже 57 ру-
блей, чего не было последние 
полтора года (сейчас он торгует-
ся около 58 рублей). Тренд к ро-
сту российской валюты заставил 
власти говорить в январе о «чрез-

мерном укреплении рубля». В ре-
зультате с февраля минфин и ЦБ 
обменивают валюту на внутрен-
нем рынке. Минфин покупает ее 
при нефти выше 40 долларов за 
баррель Urals, заложенными в 
бюджет. Если цены на нефть упа-
дут ниже этой отметки, валюта 
будет продаваться. 

Но пока что операции по по-
купке-продаже валюты вовсе не 
привели к заметному ослабле-
нию рубля. Так, в конце февраля 
его позиции поддержал налого-
вый период, когда экспортеры 
продавали валютную выручку. 
Но сейчас рубль этой поддержки 
лишился, а позитивные идеи на 
март у российского рынка в об-

щем исчерпаны, отмечают эк-
сперты «РГ». Однако поводов для 
серьезного ослабления рубля в 
марте нет, считает аналитик «От-
крытие Брокер» Андрей Кочет-
ков. «Текущая ситуация говорит 
о том, что российская валюта бу-
дет торговаться в узком диапазо-
не — до 60 рублей за доллар», — по-
лагает он, называя грядущее 
ослабление курса «сезонным». 

Доллар действительно может 
вырасти в марте до 60 рублей, но 
вряд ли выше, соглашается глав-
ный аналитик Нордеа Банка Оль-
га Лапшина. Все ключевые собы-
тия для стоимости валюты прои-
зойдут во второй половине меся-
ца. Так, 15 марта пройдет очеред-
ное заседание ФРС США. Вероят-
ность повышения базовой ставки 
на нем оценивается рынком в 80 
процентов. Рост ставки повысит 
стоимость доллара и окажет дав-
ление на активы развивающихся 
рынков, включая рубль. 

Также 24 марта пройдет опор-
ное заседание совета директоров 
Банка России. На нем регулятор 
может снизить ключевую ставку 
из-за сокращения инфляции, что 
тоже может сыграть против ру-

бля, не исключает Лапшина. Ока-
зать давление на рубль может 
даже сохранение ключевой став-
ки, если регулятор смягчит то-
нальность комментария в итого-
вом релизе, добавляет она.  

Впрочем, ситуация с курсом 
рубля может кардинально раз-
вернуться летом либо во втором 
полугодии 2017 года, считает Ан-
дрей Кочетков. Для серьезного 
укрепления российской валюты 
должны совпасть несколько фак-
торов, говорит он. «Потребуется 
нефть по 60—65 долларов за бар-
рель, сохранение избыточно 
жесткой денежно-кредитной по-
литики ЦБ и улучшение отноше-
ний между США и Россией, на ко-
торое еще остается надежда», — 
перечисляет Кочетков.

Банку России укрепление ру-
бля будет выгодно: с ним из-за 
высокой доли импорта в россий-
ской экономике проще будет до-
стичь цели по инфляции в четыре 
процента, которую регулятор 
«запланировал» на конец года, 
говорит аналитик. 

Чтобы доллар упал, нужна высокая 
цена нефти, жесткая политика ЦБ 
и хорошие отношения РФ и США.

Акцент

 Растущий рубль позволит 
к концу года опустить 
инфляцию в стране 
до четырех процентов

После прекращения 
полетов шаттлов 
российские «Союзы» 
остаются единст-
венным средством 
доставки экипажей 
на МКС 

Регионы получат деньги за успехи в экономике — 
узнайте больше на сайте
rg.ru/art/1372794

Когда в России вырастет 
минимальный размер 
оплаты труда — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1371857

Тарифы на электро-
энергию можно сни-
зить на 27,8 процен-
та. Способ есть, уве-
ряют ведущие эко-
номисты страныD
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Адвокату не придет-
ся брать разреше-
ние у следователя, 
чтобы встретиться 
с подзащитным 
в СИЗО
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Российский корабль доставит 
на МКС иностранных пассажиров.
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ЖКХ Управдома
арестовали за отказ 
чистить снег

Испытал долю 
дворника

Наталья Граф

ДИРЕКТОР управляющей компании из города Асино Том-
ской области попал в изолятор за отказ чистить снег во вре-
мя обязательных работ. По решению суда он проведет под 
административным арестом сутки. Как стало известно, ра-
нее томский суд обязал руководителей двух УК по несколь-
ко часов в день работать дворниками — на благо города.

Эти компании обслуживали многоквартирные дома с 
нарушением лицензионных требований. В итоге директо-
ров оштрафовали на 25 тысяч рублей каждого. Однако 
коммунальщики не торопились выплачивать штрафы, и 
тогда приставы составили административные протоколы.

В результате суд назначил руководителям УК другое на-
казание — обязательные работы. Их обязали отработать по 
40 и 20 часов соответственно в асиновском «Спецавтохо-
зяйстве».

Как правило, к наказанию трудом приговаривают пьян-
чуг, дебоширов и других нарушителей общественного по-
рядка. В городской базе данных для таких осужденных 
предусмотрено несколько сотен вакантных мест. Заявки 
подают предприятия пассажирского транспорта, поликли-
ники, детские сады и даже родильные дома. Но больше всех 
горят желанием перевоспитывать «приговоренных» мест-
ные жилищники и коммунальщики. Найти дворников или 
маляров в сибирских городах проблематично. Горожане не 
хотят выполнять грязную работу за гроши, и ставки меся-
цами не закрываются. Поэтому для многих окружных 
управлений благоустройств и управляющих компаний 
«обязаловщики» стали настоящим выходом из ситуации.

А теперь директорам жилищных организаций при-
шлось самим взять в руки метлы и лопаты и по несколько 
часов в день работать дворниками.

— Руководитель, которому суд назначил 40 часов отра-
ботки, добросовестно трудился — чистил снег на улицах го-
рода, в том числе на остановках общественного транспор-
та, — сообщила «РГ» представитель УФССП России по Том-
ской области Татьяна Томрачева.

Второй начальник тоже отбывал наказание. Однако 
постоянно отвлекался на телефонные звонки, а в послед-
ний день и вовсе не пришел в «Спехавтохозяйство» под 
предлогом сильной занятости.

В результате приставы вновь составили в отношении 
него протокол по факту уклонения от административно-
го наказания. Суд отправил жилищника в изолятор вре-
менного содержания на 24 часа. Столь малый срок об-
условлен тем, что наказание в виде обязательных работ 
он отбыл почти полностью.
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ИНИЦИАТИВА Программу 
материнского капитала 
могут продлить еще 
на пять лет

Время детское

Александра Воздвиженская

МИНИСТЕРСТВО труда и социальной защиты предло-
жило продлить программу материнского капитала в Рос-
сии еще на пять лет — до 2023 года. Об этом вчера расска-
зал журналистам руководитель ведомства Максим Топи-
лин.

По его словам, министерство уже передавало такое 
предложение в правительство, а в ближайшее время по-
ступит несколько поручений на эту тему. «Работаем 
дальше, прорабатываем это все», — сказал он.

Программа материнского капитала действует в стра-
не с 2007 года. Ее вводили для улучшения демографиче-
ской обстановки в стране. Получить сертификат может 
семья, в которой родились двое и более детей в течение 
последних десяти лет. Использовать средства можно на 
улучшение жилищных условий, например, на первый 
взнос по ипотеке, а также на образование ребенка, пен-
сионное обеспечение матери или реабилитацию детей-
инвалидов.

Изначально объем семейного капитала составлял 
250 тысяч рублей, но за счет систематической индекса-
ции в 2015 году он вырос почти вдвое — до 453 тысяч. 
В последние три года индексация размера сертификата 
не предусмотрена, будет ли она в следующем году, неиз-
вестно.

Летом прошлого года президент Владимир Путин 
также подписал закон об увеличении объема единовре-
менной выплаты из материнского капитала, то есть о 
его частичном обналичивании. Во второй половине 

2016 года сумма со-
ставляла 25 тысяч 
рублей (в 2009—
2011 годах — 12 ты-
сяч, но затем начал-
ся постепенный 
рост). До 5 апреля 
этого года минтруд 
должен дать ответ в 
правительство, на-
сколько целесоо-
бразно продолжить 
предоставлять та-
кую возможность 
семьям.

ПРОЕКТ МВД меняет
правила поведения
сотрудников ГИБДД

Без понятых

Владимир Баршев 

ЗАКОНЧЕНО общественное обсуждение проекта приказа 
МВД, утверждающего новый регламент действия сотрудни-
ков Госавтоинспекции. Текст документа был размещен на 
федеральном портале проектов нормативных правовых ак-
тов еще 31 января. К первому марта были собраны все пред-
ложения, и сейчас идет работа по внесению поправок в этот 
документ. 

Напомним, что такой регламент был принят и утвержден 
приказом МВД №185 от 2 марта 2009 года. Однако в связи с 
изменением законодательства, внесением поправок в пра-
вила дорожного движения, а также многочисленных реше-
ний Верховного суда по вопросам взаимоотношений между 
водителем и сотрудником дорожно-патрульной службы этот 
документ требовал внесения корректировок. Их количество 
оказалось настолько большим, что минюст принял решение 
не вносить поправки в 
действующий доку-
мент, а полностью его 
переписать. Что и 
было проделано. 

По сути, ничего но-
вого и неожиданного 
в документ внесено не 
было. Установлены те 
нормы, правила и тре-
бования, которые уже 
применялись на пра-
ктике. В нем прописа-
но все. Как должен действовать инспектор в том или ином 
случае? Каким образом он осуществляет контроль за дорож-
ным движением? Что он должен делать в случае выявления 
того или иного нарушения? Например, многим СМИ очень 
понравился пассаж про действия инспектора при попытке 
всучить ему взятку. По новым правилам, если автомобилист 
предложил автоинспектору взятку, то инспектор должен 
уведомить МВД о поступившем ему предложении по специ-
альной форме. Данная форма уже несколько лет применяет-
ся на дорогах. Благодаря ей количество выявленных взятко-
дателей значительно растет. Также внесены коррективы в ту 
часть действия инспектора, когда могут потребоваться по-
нятые. Например, понятые необходимы при проверке на ал-
когольное освидетельствование, при направлении на меди-
цинское освидетельствование, а также при проведении до-
смотра транспортного средства. Впрочем, можно обойтись и 
без понятых, если весь процесс проводится под съемку на 
видео. Это как раз тот самый случай изменения законода-
тельства, ради которого пришлось переписывать регламент. 
Потребовалось убрать также и снятие регистрационных 
знаков как меру обеспечения при запрещении эксплуатации 
транспортного средства. Это тоже норма, давно покинувшая 
наше законодательство. Исключена также норма, требовав-
шая изъятия водительского удостоверения за совершение 
нарушений, для которых предусмотрено наказание в виде 
лишения прав. У инспекторов появилась возможность про-
верять тахографы. А у водителей — оформлять аварии без 
привлечения сотрудников Госавтоинспекции.  Все эти по-
правки носят исключительно технический характер. А 
именно приведение регламента о работе сотрудника ДПС к 
действующему законодательству. 

В проекте указана дата вступления его в силу — 1 апреля. 
Впрочем, тут не стоит торопиться. Пока неизвестно, когда в 
него будут внесены все необходимы поправки, когда он 
пройдет согласования и когда будет подписан. 

ВСТРЕЧИ

В ЦИКе 
решали, 
как облегчить 
доступ партий 
и отдельных 
кандидатов 
на выборы

СБОР 
ПОДПИСЕЙ — 
ОГРОМНЫЙ 
БАРЬЕР

Татьяна Замахина

ГЛАВА Центризбиркома РФ 
Элла Памфилова провела серию 
встреч с руководителями парла-
ментских и непарламентских 
партий — участников думских 
выборов. В ЦИК услышали нема-
ло избирательных инициатив, и 
одна из самых популярных — об-
легчить доступ партий и отдель-
ных кандидатов на выборы. 
В частности, об этом шла речь на 
встрече Памфиловой с лидером 
Партии Роста Борисом Титовым, 
после которой глава ЦИК РФ зая-
вила, что механизм сбора подпи-
сей для участия в выборах нужно 
упростить. Этим займется спе-
циальная рабочая группа.

Напомним, что от сбора под-
писей избирателей для участия 
в выборах в Госдуму освобо-
ждаются партии, прошедшие в 
нижнюю палату по итогам 
прошлых думских выборов или 
набравшие более 3%. Еще одно 
основание для освобождения — 
если список партии получил 
хотя бы один мандат как мини-
мум в одном региональном зак-
собрании. Остальные партии 
должны собрать не менее 
200 тыс. подписей в поддержку 
своего списка на выборах в Гос-
думу, а одномандатники — ав-
тографы 3% избирателей соот-
ветствующего округа.

Сбор подписей — это «огром-
ный барьер» для развития поли-
тической конкуренции, заявил 
на встрече Борис Титов. Он 
предложил вместо этого ввести 
денежные залоги. Кандидат смо-
жет вернуть деньги, если «на-
брал по одномандатному округу 
не менее 10%», или «3%, если он 
идет по списку». «Это не будет 
материальным барьером, филь-
тром по уровню благосостоя-
ния, — считает лидер партии. — 
Надо понимать, что выборы в 
любом случае стоят больших де-
нег».

— По сбору подписей все пар-
тии единодушны, у всех есть 
претензии, и они абсолютно 
совпадают с нашими претензия-
ми. Позиция ЦИК: мы пришли к 
выводу, что систему сбора под-
писей надо упорядочивать, 
упрощать, — отреагировала 
Памфилова. Она добавила, что в 
ходе думской кампании прош-
лого года пришлось снимать с 
выборов «целый ряд достойных 
кандидатов» из-за формальных 
ошибок в подписных листах, на-
пример, когда адрес регистра-
ции избирателя записан без 
указания района.

Варианты совершенствова-
ния системы сбора подписей об-
судит рабочая группа по совер-
шенствованию избирательного 
законодательства, которая со-
здается сейчас при Администра-
ции президента РФ, сообщила 
глава ЦИК.

С Титовым Памфилова так-
же поговорила о наблюдении за 
выборами: наработки его пар-
тии пригодятся всей избира-
тельной системе, сказала она. 
Партия Роста применила при 
наблюдении новейшие компью-
терные технологии, которые 
помогли отследить ряд наруше-
ний, в том числе вбросы бюлле-
теней.

Если дорог тебе твой дом
 Например, живет чело-
век один в доме в 450 
квадратных метров, 

другого жилья у него нет. Можно 
ли у него забрать этот дом и дать 
двухкомнатную квартиру? На 
мой взгляд, можно, если он  дей-
ствительно столько должен. 

В-четвертых, совершенно 
точно можно и нужно забирать у 
тех людей, которые являются не-
плательщиками алиментов. У 
них есть дети, семьи распались 
по тем или иным причинам, но 
деньги на жизнь и образование 
своих детей они давать должны. 
Такое взыскание алиментов надо 
проводить, но чтобы все-таки 
должнику оставалось жилье по 
существующим в субъектах Фе-

дерации нормам, например, 
не менее 18 метров на че-

ловека.  В нашем слу-
чае, допустим, был 

дом в 450 квадратных ме-
тров, а оставили 35 — 50 ква-
дратных метров в другом жи-
лье.

А если и было всего 35 квадрат-
ных метров? В свое время вы до-
бились отмены нормы закона, 
по которой владелец мог про-
дать квартиру, а малых детей с 
отвергнутой женой выставить 
на улицу. На вопрос, как это вя-
жется со справедливостью, вы-
сокопоставленный чиновник-
рыночник тогда холодно отве-
тил: «За социальную сферу отве-
чают другие ведомства, наше 
дело запустить рынок жилья». 
Не окажется ли теперь за рыноч-
ным подходом очередная без-
душная экспроприация?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вопрос пра-
вильный. Да, была история, доста-
точно странная, потому что при-
знавали детей «бывшими членами 
семьи», что абсолютно противо-
речит здравому смыслу. Жена и 
теща — это не родственники. А дети 
всегда родственники, и они быв-
шими не могут быть. Неважно, лю-
бишь ты их или нет. Если мы не бу-
дем смотреть на ситуацию ком-
плексно, перекосы будут неизбеж-
ны, либо рынок сломаем, либо се-
мьи сломаем так, что никакой ры-
нок больше не понадобится, при-
чем на многие поколения. Здесь 
надо взвешивать и одно, и другое. 
Если речь идет о той истории, где 
дом в 450 квадратных метров, там 
можно изымать, если ситуации 
другие, когда человек может ока-
заться на улице, то, решая одну 
проблему, мы  не должны созда-
вать другую, иначе загоним всех в 
угол — и людей, и власти.

Сейчас не самое легкое время, в 
условиях кризиса тысячи людей 
лишились работы, многие семьи 
перебиваются на скудные пен-
сии стариков или детские посо-
бия. Но именно к ним, а не в за-
городный дворец придут стражи 
порядка с ордером на выселение. 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если посмо-
треть на статистику, то совсем не 
факт, что не платят за жилье или 
алименты, или по возмещению 
ущерба лишь бедные люди. Часто 
не платят не потому, что нечем 
платить, а в силу психологиче-
ских причин — просто человек 
привык никому ничего не пла-
тить. Мы только что были свиде-
телями скандала, когда бизнес-
мен, который построил едва ли 
не самую большую в мире яхту, 
не расплатился за долги и яхту 
арестовали. Добросовестные 
люди честно платят независимо 
от того, какое у них состояние. 
Например, наши небогатые вете-
раны всегда платят вовремя ком-

мунальные услуги, это совсем 
другой вопрос, уже психологиче-
ский. Есть люди, у которых что-
то появилось, не будем обсу-
ждать, каким образом появи-
лось, но они не привыкли распла-
чиваться за свои поступки. На-
пример, за алименты, за свои 
кредиты, не привыкли платить 
по счетам, и это часто касается 
именно тех людей, которые в 
принципе обеспечены. 

Вы хотите сказать, что приставы 
к ним тоже будут приходить?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Приставы бу-
дут приходить ко всем должни-
кам, долг которых признан по ре-
шению суда и которые доброволь-
но не хотят расплачиваться. Или 
не могут по каким-то причинам.

 По данным экспертов, неуплата 
за ЖКХ составляет в масштабах 
страны совсем небольшую 
часть, порядка 5 — 6 про-

центов от общей суммы. Главная 
задолженность перед банками. 
Банки охотно раздают свои кре-
дитные карточки, а когда чело-
век бездумно либо по неведению 
увязнет в долгах, у него безжа-
лостно отнимают квартиру. По 
сути банк ведь понимает, с кем 
имеет дело, рассылая кредитки 
по почтовым ящикам. Почему за 
взаимные риски отвечает всегда 
клиент, а банк в шоколаде?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Ну конечно, в 
шоколаде! Сколько банков за-
крыли в последнее время?

 Это, как правило, жулики, кото-
рые украли деньги и вывели их в 
офшоры. Если бы не четко вы-
строенная работа Агентства по 
страхованию вкладов, толпы об-
манутых вкладчиков заполони-
ли бы улицы, как в пору «афер 
века» с печально знаменитыми 
«МММ», «Властилиной» и им 
подобными.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я не хочу за-
ступаться за банки, очевидно, 
что правила игры по финансо-
вым сделкам надо менять. И по 
ростовщическим процентам, и 
по всему остальному надо при-
нимать законы, делать такие 
правила, чтобы права были оди-
наковые и у банков, и у граждан. 
Отношения между ними — это 
гражданско-правовой договор, 
следовательно, стороны должны 
быть равными. Когда в договоре 
есть пункты нечитаемым мел-
ким почерком или люди находят 
кредитные карточки в почтовых 
ящиках и попадают в разные 
истории, это уже за гранью. Но 
это делают не «шоколадные» 
банки, а перспективно-тюрем-
ные. Приличный банк, уважаю-
щий себя, который рассчитывает 
на стабильную, долговременную 
работу, такие вещи делать не бу-

дет. Хитрят только одноднев-
ки или одногодичники, если хо-
тите.

Хочу сказать гражданам: как 
призывал в свое время Юлиус 
Фучик, будьте бдительны! Это 
касается не только ситуации, 
связанной с агрессорами, в эко-
номике это не менее важно.  
Если нам подсовывают какую-то 
дармовщинку, вспомните посло-
вицу про бесплатный сыр в мы-
шеловке. Просто так вам никто 
ничего не даст, тем более посто-
ронние люди. Близкие люди, 
родственники, друзья могут 
дать просто так, другим не надо 
слепо верить.

 Самим банкирам не с руки за-
ниматься возвратом долгов, вот 
и появились так называемые 
коллекторские агентства. Все 
попытки поставить их в рамки 
закона сродни пословице: чер-
ного кобеля не отмоешь добела. 
С учетом не слишком продвину-
того в правовом отношении на-

селения поче-
му бы не запретить пе-

редавать долги третьим лицам, а 
добиваться их возврата по зако-
ну, через суд и судебных приста-
вов-исполнителей? 
 ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Можно все 
запретить, но переуступка права 
требования существует со времен 
Древнего Рима. Другое дело, что 
тогда никто не догадался приду-
мать коллекторов, а вот у нас дога-
дались. Мы не можем эти инстру-
менты менять, они устоявшиеся. 
Можно отрубить голову в целях 
борьбы с перхотью.  Иной вопрос, 
что правила должны быть понят-
ные и четкие. Уже принят новый 
закон, введены новые правила. 
Сейчас эта система сильно тран-
сформируется, ее выводят из «се-
рого поля» в более светлое. Долго 
ли это будет продолжаться? Мне 
кажется, долго. Сложно лес вос-
становить после пожара либо 
хищников приручить.

 Про хищников это вы хорошо 
сказали, очень напоминает ситу-
ацию с микрофинансовыми  ор-
ганизациями, которые накручи-
вают долги до 700 и более про-
центов годовых. Всем очевидно, 
что это грабеж, но он процвета-
ет. Статус и квалификация со-
трудников, работающих с насе-
лением, законом не определены, 
«вышибалами» нанимают быв-
ших уголовников, а то и просто 
маргиналов, которые не стесня-
ют себя никакими моральными 
нормами и сеют жестокость.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Человек, ког-
да сам черту перешел, начинает 
выбивать с помощью насилия, 
поджогов, других страшных исто-
рий. Войти в правовое русло ему 
достаточно сложно. Поэтому и по-
надобился новый закон, новые 

процедуры и 
ограничения.  Количе-

ство таких коллекторских юриди-
ческих лиц будет уменьшаться. 
Кто уходит в тень, на них будут 
санкции, в том числе уголовные. 
Эта работа уже идет. Микрофинан-
совые организации сами деньги не 
вышибают, они набирают опреде-
ленное количество заведомо не-
возвратных долгов и все это впо-
следствии продают коллекторам. 
Ведь деньги по сути дармовые — 
дали взаймы тысячу, а процентов 
набежало на 500 тысяч. Коллекто-
ры понимают, что с них возьмут 
только 30 процентов, а чем больше 
вышибешь, тем больше заработок. 
Вся эта цепочка очевидна, она идет 
от неурегулированности финансо-
вых сделок. Мы считаем, что нуж-
но принимать в том числе блок по 
финансовым сделкам в Граждан-
ском кодексе, где эти вопросы бу-
дут очень четко урегулированы от 
первой до последней буквы. Такой 
закон уже подготовлен и принят в 
первом чтении.

Говорят, что была попытка эти 
микрофинансовые организации 
запретить совсем, но помешало 
сильное лобби. Есть люди, кото-
рым они очень выгодны? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Честно гово-
ря, я не знаю, какое лобби. Я не 
встречал. Более того, готовя упо-
мянутый закон, мы приглашали к 
участию всех, в том числе и ми-
крофинансовые организации, и 
коллекторские агентства. Что-то 
никто из них не пришел. Я думаю, 
что банковской системе самой 
выгодно очиститься от всего это-
го и установить нормальные пра-
вила. Наглядный пример подает 
сегодня Центральный банк, вы-
чищая из банковской сферы сом-
нительного рода структуры, в 
честной работе заинтересованы, 
и демонстрируют это все серьез-
ные банки. 

Акцент

 Отбирать даже за долги 
нужно только в крайнем слу-
чае. Если, скажем, единствен-
ное жилье — это маломерная 
хрущевка, то мы такой закон 
поддерживать не будем

По сбору подписей 
все партии едино-
душны, у всех есть 
претензии, и они 
абсолютно совпада-
ют с претензиями 
Центральной изби-
рательной комиссии

Если автомобилист 
предложил автоин-
спектору взятку, тот 
обязан уведомить 
об этом МВД 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Право гражданина на жилье записано в Конституции Рос-
сии, значит, оно священно. Правда, толкователи законов 
говорят, что понятия «имеет право» и «имеет крышу» не 
идентичны. Мол, это не означает, что кто-то обязан предо-
ставить квартиру. Получается, как в анекдоте про слона и 
кило конфет: съест-то он их съест, да кто ж ему даст?  
Павел Крашенинников | Конституционное право на жили-

ще есть, это 40-я статья Основного Закона. Оно провозгла-

шено, и понятно, что никто на него покушаться не может. 

Но есть право и есть реализация этого права. У нас абсо-

лютное право только одно — право на жизнь. Все осталь-

ное, право на труд, на жилище, на образование и здравоох-

ранение и другие, реализуется через федеральные законы. 

При этом законы должны соответствовать нашей Консти-

туции.

Ситуацию, о которой мы говорим, рассматривал Конститу-

ционный суд, и он сказал, что единственное жилье тоже 

можно взыскивать, если оно превышает нормативы. Реше-

ние Конституционного суда надо не обсуждать, а выпол-

нять, и долги надо возвращать. Почему-то мы смотрим толь-

ко со стороны должника. А давайте представим, что у нас 

деньги взяли и не отдают! Понятно, что деньги и жилье раз-

ные вещи, но если человек живет вольготно, превышая 

нормы, а алименты не платит и из-за него страдают дети, то 

ответ, на мой взгляд, ясен. 

 У сторонников нового закона это главный довод: есть ре-
шение суда и оно должно быть исполнено, причем в крат-
чайшие сроки. Но жизнь не всегда абсолютно соотносит-
ся с законом. Случаются, например, ужасные преступле-
ния, что называется, за гранью добра и зла, и люди требу-
ют приговорить изувера к высшей мере. Но суды не вы-
носят таких решений, потому что действует мораторий на 
смертную казнь. В сегодняшней парадигме приоритета 
социальной защищенности граждан можно установить 
такой же мораторий, чтобы не отнимать у нищей семьи в 
пользу кредитора последние квадратные метры?
Павел Крашенинников |  Закон должен быть универсаль-

ным, а не по конкретным ситуациям. Конечно, отбирать жи-

лище, пускай даже за долги, нужно только в каких-то абсо-

лютно критических ситуациях. Если говорить про такие 

крайние случаи, скажем, когда единственное жилье — это 

маломерная хрущевка, то мы такой закон поддерживать не 

будем. Человек должен где-то проживать. Собственно, жи-

лье и жизнь однокоренные слова.
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Расплатой за долги может стать 
сокращение квадратных метров. 

Но не лишение крыши над головой. 

ЦИФРА

82
ПРОЦЕНТА
составил прирост размера 
маткапитала с 2007 года.
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Елена Новоселова

М
эр Риги Нил Ушаков ош-
трафован на 140 евро. 
Так Латвийский Центр 

Госязыка (ЛЦГЯ) отреагировал 
на то, что глава города, общаясь с 
детьми в «Фейсбуке», ответил им 
на русском. Блюстители лингви-
стической «чистоты» начинают 
проверку по этому факту. 

Но суть дела не в деньгах, пи-
шет Ушаков на своей страничке в 
соцсети. «Речь идет о том, как 
наша страна будет жить свои вто-
рые сто лет. Когда я думаю о буду-
щем Латвии, я смотрю на своего 
сына. Он с латышской мамой в 
свои два года говорит по-латыш-
ски, со мной — русским папой — го-

ворит на русском, а еще он уже 
знает четыре слова на английском. 
Он смотрит и SiSiDra, и Просток-
вашино, и Tom & Jerry. Ему нравит-
ся танцевать и под песню «Mazi s 
esmu es» Раймонда Паулcа, и под 
«Песню про мамонтенка». 

Между тем представитель 
Центра Госязыка публично заяв-

ляет, что мэр должен даже на сво-
ем личном профиле в «Фейсбу-
ке» писать исключительно на ла-
тышском. Такую постановку про-
блемы Нил Ушаков считает 
«средневековой дикостью». И за-
дается вопросом, заметила ли чи-
новница, которая ее озвучила, 
«что советская цензура закончи-

лась вместе с советской властью 
26 лет назад?»

«Латвия тратит последние 
деньги на оборону и радуется ка-
ждому взводу солдат-союзни-
ков. Каждый раз, когда речь за-
ходит о безопасности страны, 
наши правые политики занима-
ют привычную позу — склоняют-
ся и протягивают руку, — пишет 
мэр. — Но наша страна никогда 
не будет в безопасности, пока в 
Латвии правые партии будут 
продолжать проводить нынеш-
нюю политику по отношению к 
русскоязычным жителям стра-
ны».

Нил также напоминает акти-
вистам ЛЦГЯ, что, к примеру, 
министр иностранных дел Вели-
кобритании Борис Джонсон, бу-
дучи мэром, на русском пригла-
шал всех принять участие в 
праздновании Масленицы в Лон-
доне. А премьер-министр Эсто-
нии Юри Ратас открыл в «Фей-
сбуке» отдельную страницу на 
русском языке, чтобы русскоя-
зычные жители страны могли 
лучше понять политику страны.

«Сайт города Берлина рабо-
тает на немецком, английском, 
французском, итальянском, ки-
тайском, польском, русском и 
турецких языках. У города Пари-
жа профили в «Твиттере» рабо-
тают на пяти языках. Страница 
Нью-Йорка в «Фейсбуке» рабо-
тает минимум на четырех язы-
ках. Хиллари Клинтон ведет свой 
«Фейсбук» на двух языках — ан-
глийском и испанском», — пере-
числяет мэр Риги примеры ци-
вилизованного подхода к гео-
лингвистике.

И сообщает, что за то время, 
пока он руководит Рижской ду-
мой, бесплатные муниципаль-
ные курсы по изучению латыш-
ского языка прошли 9000 ри-
жан. «Правительство и Центр 
государственного языка ника-
кие курсы латышского языка не 
организовывает», — резюмиру-
ет он.

ПРАВО 

КС разъяснил,
кого нельзя
сажать
пожизненно

ГУМАННЫЙ 
СРОК

Иван Егоров

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ не нашел дискриминации в 
статье Уголовного кодекса о воз-
можности назначения пожиз-
ненного заключения для мужчин 
в возрасте от 60 до 65 лет. 

Тем самым КС отказал в жало-
бе бывшего мэра Махачкалы Са-
ида Амирова, который оспаривал 
конституционность части второй 
статьи 57 УК РФ. Согласно этой 
статье пожизненное лишение 
свободы не назначается женщи-
нам, а также лицам, совершив-
шим преступления в возрасте до 
восемнадцати лет, и мужчинам, 
достигшим к моменту вынесения 
судом приговора шестидесятипя-
тилетнего возраста. По мнению 
Амирова, которого в августе 2015 
года осудили к пожизненному ли-
шению свободы, эта норма не со-
ответствует сразу нескольким 
статьям Конституции, поскольку 
допускает назначение пожизнен-
ного лишения свободы инвали-
дам I группы в возрасте от 60 до 
65 лет. Это в свою очередь, по его 
мнению, «является их дискрими-
нацией и обрекает их на наказа-
ние, сравнимое с пытками и стра-
даниями, жестоким и унижаю-
щим человеческое достоинство 
обращением».

Однако судьи КС изучив, 
представленные бывшим мэром 
материалы, не нашли оснований 
для принятия данной жалобы к 
рассмотрению. В КС напомнили, 
о том, что предусмотренные ча-
стью второй статьи 57 УК РФ ог-
раничения в назначении пожиз-
ненного лишения свободы, свя-
занные с неприменением этого 
наказания к женщинам, подрост-
кам и старикам, не исключают их 
уголовную ответственность, «а 
обеспечивают ее дифференциа-
цию исходя из принципа гума-
низма». При этом, как отметили в 
суде: эти «ограничения не влия-
ют на назначение другим катего-
риям лиц, совершивших преступ-
ления, наказания, соответствую-
щего характеру и степени обще-
ственной опасности их преступ-
ления, обстоятельствам его со-
вершения и личности виновного, 
не ущемляют тем самым их права 
и, следовательно, не являются 
дискриминационными».

ДОХОДЫ 
Названа
средняя
зарплата
чиновников

РОСТОМ 
ВЫШЛИ

Александра Воздвиженская

ПО ИТОГАМ прошлого года 
среднемесячная зарплата феде-
ральных госслужащих (в мини-
стерствах и ведомствах) в стране 
увеличилась на четыре процен-
та, составив 115,7 тысячи ру-
блей. Об этом вчера сообщил 
Росстат в своей аналитической 
справке. Это примерно в три раза 
выше, чем среднемесячная начи-
сленная зарплата по всей стране 
в ноябре 2016 года — 36 тысяч ру-
блей (более свежих данных нет).

При этом, несмотря на сни-
жение на 1,4 процента, наиболь-
шую зарплату — 228,47 тысячи 
рублей — получали госслужащие 
в аппарате правительства. Сред-
немесячная зарплата чиновни-
ков в администрации президен-
та России составила 218,65 ты-
сячи рублей (рост на 0,7 процен-
та), в Совете Федерации — 176,15 
тысячи (рост на 1,3 процента), в 
Госдуме —154,85 тысячи рублей 
(увеличение на 13 процентов).

Самыми низкооплачиваемы-
ми оказались чиновники Феде-
рального агентства по делам на-
циональностей, средняя зарпла-
та которых составляла 53,87 ты-
сячи рублей (снижение за год на 
23,6 процента). Немногим выше 
среднемесячный доход в Феде-
ральном агентстве по делам мо-
лодежи (58,78 тысячи рублей) и 
Федеральном агентстве по не-
дропользованию (57,25 тысячи 
рублей).

Как подсчитало статистиче-
ское ведомство, численность ра-
ботников, занятых на различных 
должностях гражданской служ-
бы в федеральных госорганах, на 
конец декабря 2016 года соста-
вила 38 тысяч человек. При этом 
штат работников был укомплек-
тован на 85,6 процента, тогда 
как в 2015 году этот показатель 
был ниже — 84,7 процента.

Авиация Бомбардировщик нового поколения обрел формы

Полетят 
на одном крыле
Сергей Птичкин

П
остроен первый пол-
норазмерный макет 
перспективного авиа-
ционного комплекса 
Дальней авиации 

(ПАК ДА). Сделали его из дерева на 
фирме «Туполев», которая являет-
ся основным разработчиком этого 
комплекса, создаваемого для ВКС 
России.

Об этом сообщил ТАСС со 
ссылкой на неназванный источ-
ник в российском оборонно-про-
мышленном комплексе. Аноним-
ный собеседник агентства сказал, 
что «созданы несколько макетов 
ПАК ДА из композиционных мате-
риалов, а также полноразмерный 
макет из дерева». Уточняется, что 
макеты выполнены по схеме «ле-
тающее крыло». 

Таким образом, споры о том, 
как будет выглядеть наш бомбар-
дировщик-ракетоносец XXI века, 
можно считать завершившимися. 
Это «летающее крыло» с макси-
мальным использованием техно-
логий невидимости «стелс». При 
этом угловатые обводы, уменьша-
ющие так называемую эффектив-
ную отражающую поверхность, но 
ухудшающие аэродинамические 
характеристики, не станут играть 
основной роли. Невидимость обес-
печат специальное радиопоглоща-
ющее покрытие, кстати отечест-
венное ноу-хау, и максимально 
возможное применение компози-
ционных материалов. Свою роль 
сыграют и новейшие средства ра-
диоэлектронной борьбы. Все ра-
кетно-бомбовое оружие разме-
стят внутри фюзеляжа и крыльев, 
что тоже снизит вероятность обна-
ружения нового бомбардировщи-
ка радарами противника. 

Российский ПАК ДА, скорее 
всего, в своем проекте будет иметь 
открытую платформу, что позво-
лит оперативно перестраивать 
уже выпущенные самолеты под ре-
шение новых задач, которые могут 
возникнуть даже в отдаленном бу-
дущем. Скорость ПАК ДА в отли-
чие от Ту-160 станет дозвуковой, 
как у Ту-95. Это позволит  увели-
чить дальность полета и время на-
хождения самолета в воздухе.

Существенное отличие пер-
спективного российского бомбар-
дировщика от американских ана-
логов (других нет) в том, что он мо-

жет быть и перехватчиком, при-
чем космическим. 

Наш «бомбер» предполагается 
вооружить гиперзвуковыми раке-
тами, которые смогут не только 
наносить неотразимые удары по 
наземным целям и авианосным 

группировкам, но и по всему, что 
находится в ближнем космосе. В 
перспективе — и в дальнем. Он смо-
жет уничтожать как военные спут-
ники, так и боеголовки стратеги-
ческих ракет. Вполне возможно, 
что основной задачей ПАК ДА ста-

нет не классическая — бомбежка 
вражеских территорий, а новая — 
перехват космических целей.  

К сожалению, без ложки дегтя в 

информационную бочку меда не 
обойтись.  Инженеры фирмы «Ту-
полев» работают над ПАК ДА, и не 
надо им мешать. В том числе   сен-
сационными вбросами в СМИ. Как 
сказали «РГ» в Объединенной ави-
астроительной корпорации, там 
не одобряет таких бравурных со-
общений. 

Когда-то настоящую сенсацию 
произвела фотография, сделанная 
тайно одним из работников ОКБ 
«Туполева». На ней был изобра-
жен Ту-22М. Бомбардировщик, по-
явление которого в НАТО очень 
боялись. 

Ему дали имя «Бэкфайр» и при-
знали, что бомбардировочная ави-
ация советов превзошла амери-
канскую. Тем не менее КГБ СССР 
нашло и наказало того, кто передал 
за кордон секретные снимки. Все, 
что касается перспективных ис-
следований в области стратегиче-
ской авиации – совершенно се-
кретно. 

Увы, не в эпоху Интернета, от-
куда и наша информация о ПАК 
ДА.

Возможно, именно так будет 
выглядеть наш ПАК ДА. Хотя окон-
чательная форма не определена.
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ЧП Что происходит
в Саратове, где за месяц
уже четвертый раз
нападают на врачей?  

Саратовские 
страдания 
медиков

Андрей Куликов

ФЕЛЬДШЕР «скорой помощи» и медсестра районной 
больницы города Красноармейска оказались жертвами аг-
рессивного поведения местного жителя, который пришел 
навестить своего родственника, лежавшего в реанимации.

На видеозаписи с больничной камеры видеонаблюде-
ния, которую опубликовало областное управлении СК, 
видно, как хулиган пытается ударить человека в синей 
форменной одежде — сотрудника «скорой помощи», валит 
его на пол навзничь, а затем грубо отталкивает женщину в 
белом халате. Он явился в больницу, чтобы навестить сво-
его брата, лежавшего в реанимации. Фельдшер «скорой 
помощи», который как раз приехал с вызова, увидев, что 
мужчина не трезв, не пропустил его. По словам коллег, 
фельдшер получил травму черепа и сотрясение головного 
мозга, его пришлось госпитализировать.

— В отношении 30-летнего жителя возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступления: «умышленное при-
чинение легкого вреда здоровью, совершенное из хули-
ганских побуждений», — сообщила старший помощник 
руковдителя СК по региону Екатерина Пирская

Подобных инцидент не первый. Накануне пьяная жи-
тельница, к которой родители вызвали «скорую помощь», 
ударила оказывавшего ей медицинскую помощь фельдше-
ра авторучкой в голову. За три дня до этого житель Сара-
това, поссорившись с фельдшером, сломал ему нос. И в 
феврале же трое мужчин пытались изнасиловать фель-
дшера «скорой помощи», которая приехала по вызову.

КАЛЕНДАРЬ 
В столице
учредили
праздник
транспорта

ДЕНЬ КОЛЕСА 

Светлана Батова 

В  СТОЛИЦЕ появился новый 
праздник — День московского 
транспорта. Он будет отмечаться 
во второе воскресенье июля. Со-
ответствующие поправки в закон 
«О праздниках города Москвы» 
вчера приняли городские депута-
ты на заседании Мосгордумы. 

В столице есть несколько «про-
фильных» дней, в которые честву-
ют городские троллейбусы, авто-
бусы и трамваи, в начале мая ме-
трополитен традиционно отмеча-
ет свой день рождения. Тем не ме-
нее, по словам Норайра Блудяна, 
исполнительного директора 
Транспортной ассоциации мо-
сковской агломерации, общест-
венные организации, в том числе 
и ТАМА, неоднократно предлага-
ли столичным властям учредить 
праздник, посвященный всей сто-
личной транспортной системе, 
одной из крупнейших в мире. Та-
кой праздник может повысить ин-
терес москвичей к развитию 
транспорта в городе, а для работ-
ников «транспортного цеха» — а 
их насчитывается более 100 ты-
сяч человек, послужит отличной 
мотивацией для лучшего обслу-
живания пассажиров. В дептрансе 
поддержали идею. А для определе-
ния даты нового праздника даже 
провели историческое расследо-
вание, в ходе которого выясни-
лось, что первый маршрут обще-
ственного транспорта — конку, в 
Москве запустили 7 июля 1872 
года. По словам Андрея Корнеева, 
замруководителя департамента 
транспорта, представлявшего за-
конопроект в Мосгордуме, после 
необходимых согласований, если 
все пройдет успешно, уже летом 
этого года в столице впервые 
пройдет День московского тран-
спорта. В дептрансе уверены, что 
праздник станет доброй город-
ской традицией. 

ЗА ГРАНЬЮ Мэр Риги назвал «средневековой дикостью» свой штраф
за общение в «Фейсбуке» на русском языке 

За слово в карман
Акцент

 Нил Ушаков оштрафован
на 140 евро за русский 
в соцсети

Активный пользователь соцсетей Нил Ушаков уверен, что общение онлайн нельзя ограничивать одним языком.
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КАК У НИХ В центре Токио 
полностью запретят 
курение на улицах

Штраф за дымок

Константин Волков

МУНИЦИПАЛИТЕТ центрального Токио (район Ми-
нато вард) оказался единственным из 243 вводящих ог-
раничения на курение муниципалитетов Японии, где 
будет полностью запрещено курить на улицах за исклю-
чением специально отведенных для этого 36 мест. Такие 
данные обнародовало японское министерство здраво-
охранения, труда и благосостояния, сообщает газета 
Mainichi. Нововведение будет рассмотрено на текущей 
сессии парламента. Остальные 242 муниципалитета 
все же сделали послабления для курильщиков. Напри-
мер, одни позволят курить на улицах при наличии пор-
тативной пепельницы. Другие только если человек сто-
ит на месте.

В настоящий момент курение на улицах централь-
ного Токио сильно ограничено, однако до полного за-
прета дело пока что не доходило, за исключением неко-
торых небольших улиц, где прямо под ногами нарисо-
ваны огромные знаки с перечеркнутой сигаретой. Во 
многих кафе существуют специальные курительные 
комнаты. В большинстве заведений общепита разреше-
но курить везде по-
сле 22 — 23 часов. 
Ужесточение мер по 
борьбе с курением 
один из шагов в ходе 
подготовки Японии 
к летней Олимпиаде 
2020 года. Но это да-
леко не единствен-
ная инновация, ко-
торую планируют 
внедрить столич-
ные власти. Токий-
ские муниципалы 
вместе с админи-
страциями аэропортов Нарита и Ханеда собираются 
облегчить гостям поездку в отель. После прилета их ба-
гаж будет размещен в здании аэропорта, оттуда специ-
альная служба доставит его в гостиницу. Также в аэро-
портах, если все пойдет как задумано, приехавший 
сможет отсканировать отпечаток своего пальца на спе-
циальном устройстве и привязать скан к своей пласти-
ковой карте, чтобы расплачиваться потом, просто при-
ложив палец к считывающему устройству. Так власти 
намерены минимизировать воровство, которое встре-
чается даже в Японии.

Что касается транспорта, то сейчас проходят экспе-
рименты по внедрению беспилотных такси, разрабо-
танных Nissan и Toyota, в Токио и Тибе, городе в 40 ки-
лометрах от центра Токио, где также будут проводиться 
отдельные мероприятия Олимпийских игр. После окон-
чания мероприятия часть беспилотных автомобилей 
будет отправлена для использования в отдаленных 
сельских районах. Также их предполагается приспосо-
бить под нужды пожилых людей в качестве социального 
такси. К токийской Олимпиаде-1964 был запущен пер-
вый в мире сверхскоростной поезд «Синкансен», раз-
вивавший фантастическую по тем временам скорость 
до 210 км/ч. К Олимпиаде-2020 планируется пустить в 
эксплуатацию поезда на магнитной подушке maglev, 
идущие со скоростью до 600 км/ч.

Сегодня курение на улицах центрального Токио серьезно 
ограничено, но до полного запрета пока не доходило. 

Ужесточение анти-
табачной политики 
столичных властей 
связано с подготов-
кой к летней 
Олимпиаде-2020  
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КАЗУС Экс–президент 
Украины насчитал 
300 лет войны
Незалежней с Россией

Как Кравчук 
с москалями 
воевал

Евгений Шестаков

ПРОТИВОСТОЯНИЕ между Россией и Украиной про-
должается уже 300 лет — к такому «историческому» выво-
ду пришел бывший президент Украины Леонид Кравчук. В 
его понимании все началось в 1654 году, когда 18 января 
собрание запорожского казачества во главе с гетманом 
Богданом Хмельницким, названное впоследствии Пере-
яславской радой, приняло решение объединить террито-
рию Войска Запорожского с Русским царством. Тот факт, 
что никакого украинского государства в то время не суще-
ствовало, как не существовало оно и впоследствии, а зна-
чительная часть территории нынешней Украины в геогра-
фических справочниках начала 20 века обозначалась как 
Малороссия, Кравчука не смущает. Однако, не вдаваясь в 
историю, которую Киев уже не знает, как приспособить 
под собственные политические нужды, следует признать: 
противостояние России и Украины в реальности началось 
значительно позже. 
Причем «родона-
чальником» этой по-
литической парадиг-
мы стал не кто иной 
как первый прези-
дент Украины.

Кравчука избрали 
главой еще не суще-
ствовавшего в приро-
де государства за 8 
дней до распада Со-
ветского Союза — 1 
декабря 1991 года. 
Источники, близкие 
к переговорам по Беловежскому соглашению, утверждали, 
что на встречу с Борисом Ельциным и Станиславом Шуш-
кевичем Кравчук ехал в состоянии глубокой депрессии, 
будучи абсолютно уверенным, что Украине придется мно-
гое вернуть России за право стать независимой. Ни о ка-
ком историческом противостоянии с Москвой в ту пору 
первый президент Незалежной не вспоминал. И только по-
сле того как размежевание на постсоветском пространст-
ве стало свершившимся фактом, а инфляция на Украине с 
1992 по 1994 годы достигла 1000 процентов, Кравчук ре-
шил втянуть страну в конфликт с Россией. Уже очевидно, 
что этим шагом он рассчитывал отвлечь внимание обще-
ства от катастрофического обнищания населения и зашка-
ливающей коррупции. Кстати, именно в те времена в укра-
инском языке появился новый термин «кравчучка» — так 
называли тележку для продуктов, сменившую советскую 
авоську.  Противостояние Киева с Москвой началось не 
300 лет назад, как утверждает бывший украинский лидер, 
оно возникло по инициативе Кравчука в апреле 1992 года, 
когда он подписал Указ о переходе Черноморского флота в 
административное подчинение министерства обороны 
Украины, с чем по понятным причинам никогда не могли 
согласиться в Москве. Это противостояние усилилось в 

феврале 1994 года, когда Украина отказалась выплачивать 
долги за поставки российского топлива, которые к тому 
моменту достигли триллиона рублей, когда первый прези-
дент Украины начал насаждать «мову», отказав значитель-
ной части населения в праве говорить на русском языке.

Стремление втянуть страну в затяжной конфликт с Мо-
сквой, чем, собственно, занимался во время своего прези-
дентства Леонид Кравчук, закончилось для него законо-
мерным поражением на выборах. На них победил Леонид 
Кучма, выступавший за дружбу с Москвой.

Нынешнее заявление Кравчука о 300-летнем противо-
стоянии России и Украины не более чем очередная попыт-
ка оправдать собственные, направленные на разрыв свя-
зей между Россией и Украиной действия якобы существо-
вавшим  историческим конфликтом. А в «обелении» Крав-
чук, безусловно, нуждается: он как никто другой видит, к 
чему привели Украину его антироссийские фобии. «Запад-
ные партнеры превратили Украину в футбольный мяч. С 
одной стороны, бьет Франция, с другой — Германия. А Оба-
ма стоит на воротах», — процитировала бывшего первого 
президента немецкая Frankfurter Rundschau. Политиков, 
пришедших после него, Кравчук сегодня обвиняет в недо-
статочно тесных отношениях с Евросоюзом — это якобы 
помешало Украине «достичь того уровня, которого страна 
могла бы достигнуть».  Правда, в Европу Киев по-прежне-
му никто не пускает:  в этой связи следует процитировать 
заявление главы Еврокомиссии Жана-Клода Юнкера. Тот 
убежден, что ближайшие 20 — 25 лет Украина не сможет 
стать ни членом Евросоюза, ни участником Североатлан-
тического альянса.  Стараниями таких украинских лиде-
ров как Кравчук  страна прочно обосновалась в европей-
ском предбаннике.  Где, собственно, и положено находить-
ся обслуживающему интересы Европы персоналу. 

СКАНДАЛ Европарламент может лишить Марин Ле Пен части иммунитета

Лидеру гонки грозят тюрьмой
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

К
омитет по юридическим 
вопросам Европарламента  
большинством голосов 

принял решение о снятии имму-
нитета с евродепутата, лидера 
французского Национального 
фронта Марин Ле Пен. Теперь оно 
должно получить поддержку на 
пленарной сессии Европарла-
мента 2 марта.

Запрос о лишении неприкос-
новенности Марин Ле Пен посту-
пил из прокуратуры города На-
нтер, где было инициировано 
предварительное расследование  
инцидента, о котором здесь уже 

успели подзабыть. В декабре 2015 
года лидер Нацфронта размести-
ла на своей страничке Twitter три 
фотографии, на которых изобра-
жены жертвы зверств группиров-
ки «Исламское государство» (за-
прещена в РФ) в Ираке и Сирии. 
Среди  кадров была запечатлен-

ная бандитами казнь американ-
ского журналиста Джеймса Фоу-
ли.  На этот демарш  политик  пош-
ла после того, как известный 
французский тележурналист про-
вел параллель между Националь-
ным фронтом и ИГ. Возмущенная 
Ле Пен снабдила фотографии  под-

писью: «Вот что творит И. Не пу-
тать с Нацфронтом!». Родители 
Джеймса Фоули высказались про-
тив использования  снимка их 
сына в политических целях, и Ма-
рин Ле Пен сразу убрала его с сай-
та. Тем не менее тогдашний ми-
нистр внутренних дел и нынеш-
ний премьер Бернар Казнев на-
звал публикацию «пропагандой 
ИГ», а прокуратура нашла для гла-
вы НФ соответствующую статью 
в уголовном кодексе, по которой 
преследуется «распространение 
материалов, пропагандирующих 
жестокость и насилие».

Сейчас Марин Ле Пен являет-
ся явным фаворитом гонки, и для 
ее противников это дело оказа-
лось  как нельзя кстати. Ведь до 
сих пор им не удалось загнать гла-
ву НФ в тупик с помощью  другого 
расследования. Оно  было начато 
прокуратурой  по подозрению в 
фиктивном трудоустройстве 
двух сотрудников НФ как асси-
стентов Марин Ле Пен в Европар-
ламенте.  Следователи пытались 
ее допросить, но она не явилась в 
прокуратуру, сославшись на им-
мунитет.

Даже если в Европарламенте  
проголосуют за лишение непри-
косновенности Марин Ле Пен, то 
отмена коснется лишь обвинений 
в распространении кадров актов 
насилия, но не затронет других 
дел. Зато французское правосудие 
получит возможность подпор-
тить нервы Марин Ле Пен в связи 
с публикацией фотографий. По 
предъявленным статьям она ри-
скует получить до трех лет тю-
ремного заключения и штраф в 75 
тысяч евро.

ДИПЛОМАТИЯ

Молдавия
отозвала
своего посла
из Москвы

ПРИЧИНЫ
НЕ ОБЪЯСНИЛИ 

Екатерина Забродина

В РОССИЙСКОМ МИДе были 
удивлены решением правитель-
ства Молдавии об отзыве из РФ 
своего посла Дмитрия Брагиша, 
который занимал этот пост с но-
ября 2015 года. По какой причи-
не оно было принято, официаль-
ный Кишинев пока не поясняет.

«Это известие несколько нео-
жиданное, — признал в беседе с 
ТАСС замминистра иностран-
ных дел России Григорий Кара-
син. — Наверное, о причинах та-
кого решения  надо спрашивать 
в Кишиневе». Карасин отметил, 
что Брагиш был «уважаемым, 
авторитетным членом посоль-
ского корпуса в Москве», кото-
рый «активно участвовал во всех 
переговорах» по линии МИД и в 
заседаниях межправительствен-
ной комиссии по экономическо-
му сотрудничеству двух стран.

Ранее, в среду, на заседании 
молдавского правительства ви-
це-министр иностранных дел и 
евроинтеграции Даниела Мо-
рарь выступила с предложением 
отозвать чрезвычайного посла 
республики в РФ, который по 
совместительству возглавляет 
дипмиссию своей страны в Тад-
жикистане.

Местные СМИ полагают, что 
отзыв Брагиша не связян непо-
средственно с двусторонними 
отношениями Кишинева и Мо-
сквы. Впрочем, в соответствии с 
молдавским законодательством 
это решение еще предстоит ут-
вердить президенту Молдавии 
Игорю Додону.

Прямая речь В обращении к конгрессу Трамп обещал перестроить Америку

О России — ни слова
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

П
резидент США До-
нальд Трамп высту-
пил с первым обра-
щением к обеим па-
латам американско-

го конгресса, попытавшись «пе-
резагрузить» отношения с демо-
кратической оппозицией и объя-
вив о грядущей «перестройке» в 
стране.

Традиционно в начале года 
президенты США зачитывают 
речь «О положении в стране», от-
читываясь за работу в году ми-
нувшем и определяя приоритеты 
на предстоящий. Но Трамп толь-
ко приступил к исполнению обя-
занностей, поэтому не отчиты-
вался сам, а отчитывал своего 
предшественника Барака Обаму 
за не самое лучшее, на его взгляд, 
положение дел в США. В програм-
мной речи продолжительностью 
около часа он обозначил основ-
ные контуры своей внутренней и 
внешней политики, призванной 
открыть «новую главу американ-
ского величия». Отчасти его те-
зисы перекликались с инаугура-
ционным выступлением. Но в це-
лом президент выбрал заметно 
более примирительный тон для 
речи, которую, по его словам, 
произнес «от всего сердца». Он 
избегал острых выпадов в адрес 
политической элиты, оппонен-
тов или СМИ.

Трамп пообещал, что «не по-
зволит ошибкам последних деся-
тилетий сформировать будущее 
Америки». Как и в своей инаугу-
рационной речи, он раскритико-
вал предшественников: «Мы фи-
нансировали глобальные проек-
ты, но забыли о будущем своих 
детей. Защищали чужие грани-
цы, но открыли свои для беспре-
цедентного потока наркотиков. 
Строили за рубежом, в то время 
как инфраструктура у нас дома 
устаревала». Бегло перечислив 
свои первые решения в Оваль-
ном кабинете Белого дома, наи-
более подробно президент оста-
новился на планах решения набо-
левших проблем в иммиграции, 
здравоохранении, экономике 
США. Трамп объявил о грядущем 
«запуске «перестройки» стра-
ны». Он намерен предложить 
конгрессу план по модернизации 
инфраструктуры на сумму трил-
лион долларов за счет государст-
венных и частных инвестиций. 
Основной принцип «перестрой-
ки» по Трампу: «Покупай амери-
канское, нанимай американцев». 
Глава государства также собира-
ется «перезапустить двигатель 
американской экономики». В 
том числе предложить меры, ко-
торые «облегчат условия для ор-
ганизации бизнеса в США, но со-

здадут препятствия для вывода 
бизнеса за рубеж». Среди этих 
мер сокращение налогов для 
предпринимателей, пересмотр 
торговых соглашений и таможен-
ных пошлин на импорт.

Он напрямую не комментиро-
вал решение суда о блокировании 
его резонансного миграционного 
указа, запрещавшего въезд в 
США гражданам семи ближнево-
сточных государств с преимуще-
ственно мусульманским населе-
нием. Но из слов президента было 
очевидно, что сопротивление су-
дебной системы отнюдь не изме-
нило его подходов к этой пробле-
ме. Он напомнил, что исполните-
ли терактов в США «были выход-
цами из-за рубежа», указав на 
проблемы с терроризмом в Бель-
гии, Германии, Франции. Прези-
дент уверял, что время «мелкого 
мышления осталось позади», и 
теперь США должны смотреть 
вперед, а не оглядываться назад.

Трамп сообщил, что направ-
ляет в конгресс США проект бюд-
жета, который «предусматрива-
ет одно из крупнейших в истории 
наращивание финансирования» 
на военные нужды, а также на ре-
шение проблем ветеранов. Пре-
зидент намерен «отменить поли-
тику сокращений бюджета» для 
министерства обороны. Он заве-
рил, что «стремится к миру, а не к 
конфликтам», но считает воен-
ную мощь залогом успеха в этом 
смысле. Ранее Трамп подчерки-
вал, что к концу своего правле-
ния намерен сделать вооружен-
ные силы США «лучшими» в 
мире.

Накануне представитель Бе-
лого дома сообщил журнали-
стам, что проект нового феде-
рального бюджета предусматри-
вает увеличение расходов на обо-
рону на 54 миллиарда долларов 
до общего объема в 603 миллиар-
да долларов. В администрации 

утверждали, что это является не 
запуском гонки вооружений, а 
необходимой модернизацией 
устаревающего оборудования в 
американской армии. Республи-
канцы в конгрессе дали понять, 
что готовы поддержать и более 
существенное наращивание обо-
ронных расходов.

При этом будет сокращено 
финансирование других ве-
домств. Согласно сообщениям 
СМИ бюджет госдепартамента и 
Агентства по международному 
развитию (АМР), составивший в 
текущем году 50 миллиардов 
долларов, может сократиться на 
37 процентов, в том числе за счет 
урезания программ помощи 
США другим государствам. 

Внешней политике в речи 
Трампа было отведено всего не-
сколько предложений. Президент 
посетовал на унаследованную им 
от Барака Обамы «серию внешне-
политических катастроф», поо-
бещал искоренить угрозу «ради-
кального исламского терроризма 
на планете» и разгромить терро-
ристическую группировку 
ДАИШ (запрещена в РФ. — «РГ»), 
напомнил о введении санкций 
против Ирана и укреплении сою-
за с Израилем. Трамп ни словом 
не обмолвился ни об отношениях 
с Россией, ни о кризисах на Укра-
ине или в Сирии. 

Он обещал, что его прези-
дентство станет эрой «обновле-
ния американского духа», а со-
юзники и противники поймут 
«готовность США к лидерству». 
Трамп намерен «найти новых 
друзей и налаживать партнер-
ские отношения там, где общие 
интересы будут совпадать». Он 
планирует «мощно и значимо 
взаимодействовать с внешним 
миром», выразив надежду на 
«участие союзников Америки в 
военных операциях» и «покры-
тие ими справедливой доли рас-
ходов» на эти цели. В частности, 
заявив о решительной поддер-
жке НАТО, президент вновь при-
звал страны альянса выполнять 
свои финансовые обязательства. 
При этом прозвучали характер-
ные для него тезисы — опираться 

в первую очередь на националь-
ные интересы. Мы будем ува-
жать и суверенные права других 
стран. И они должны уважать 
наши права, пояснил Трамп. 

«Моя работа заключается не в 
том, чтобы представлять весь 
мир, — сказал он. — Она в том, что-
бы представлять США».  Добав-
лю, что союзники Трампа по ре-
спубликанской партии стоя 
аплодировали его предложени-
ям.

«Исторические параллели» Кравчука привели Украину 
к почитанию неонацизма. 

В своей речи Трамп сознательно 
избегал острых выпадов в адрес 
политических оппонентов или СМИ. 

Акцент

 Трамп заверил конгрессменов, 
что «стремится к миру, 
а не к конфликтам»

Смотрите на сайте: 
Предвыборный ролик 
Марин Ле Пен стал хитом 
соцсетей
rg.ru/art/1366844

Стремление 
Кравчука втянуть 
страну в конфликт 
с Москвой закончи-
лось для него пора-
жением на выборах

Выступление Дональда 
Трампа в конгрессе: 
видеорепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1373008

Марин Ле Пен не собирается сдаваться перед натиском политических противников. 
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Президент США Дональд Трамп решил отложить запланированный на лето ви-

зит в Великобританию на несколько месяцев. Как сообщило в среду британское 

издание Sun со ссылкой на источники на Даунинг-стрит, «госвизит Трампа в Бри-

танию отложен до октября, чтобы избежать протестов и нетактичности депута-

тов парламента». Как отмечают британские журналисты, вероятно, перенос ви-

зита на осень Трампа даже обрадовал. Дело в том, что в списке пожеланий аме-

риканского лидера в связи с визитом в Великобританию, по информации 

Telegraph, значилась «игра в гольф на глазах у королевы на частном поле для 

гольфа в Балморал». Таким образом, команда Трампа хотела сделать его визит в 

королевство самым запоминающимся в истории двусторонних отношений. 

Подготовила Анна Федякина

СПРАВКА «РГ»
После Киевского университета Леонид Кравчук  был препо-
давателем финансового техникума.  Работал консультан-
том Дома политпросвещения, заведующим отделом аги-
тации и пропаганды Черновицкого обкома КПУ. В 1990—
1991 годах — второй секретарь ЦК КПУ, член Политбюро. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Фийон не прекратит борьбу 
за Елисейский дворец 
Кандидат в президенты Франции от 

партии «Республиканцы» Франсуа 

Фийон на пресс-конференции сооб-

щил о том, что получил в среду повест-

ку на 15 марта в суд  по нашумевшему 

делу о предполагаемом фиктивном 

трудоустройстве его жены Пенелопы. 

По данным France Press, ее также вы-

зывают на допрос. Тем не менее, 

Фийон не собирается выходить из 

президентской гонки. По словам по-

литика, он также не намерен проигно-

рировать повестку и предстанет пе-

ред следователями, чтобы высказать 

им «свою правду».

Фийон назвал развязанную против  

него кампанию «попыткой политиче-

ского убийства».  Обращаясь к своим 

сторонникам и избирателям, политик 

призвал их к  сплочению рядов. «Про-

шу вас следовать за мной, ибо речь 

идет не только обо мне, но и о вас, чья 

суверенная воля не должна быть от-

менена и попрана», - подчеркнул он.

Ранее Франсуа Фийон  во время посе-

щения Международного  салона сель-

скохозяйственной техники под Пари-

жем в городе Вильпент поднял вопрос 

об отмене санкций в отношении Рос-

сии. При этом он настаивал на том, 

чтобы с такой инициативой выступила 

Франция. По его убеждению, санкции 

«приводят к снижению доходов как  

французских  фермеров, так  и их кол-

лег в  других странах Европейского со-

юза».  Кандидат на предстоящих пре-

зидентских выборах  от правой пар-

тии «Республиканцы» считает также 

необходимым сократить на 40 милли-

ардов евро налоги и прочие сборы, ко-

торые обязаны платить французские 

аграрии. 

Между тем одна из французских цен-

тристских партий «Союз демократов 

и независимых» приостановила под-

держку кандидатуры Фийона и  учас-

тие в  его предвыборной кампании. 
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Акцент

 Сейчас Марин Ле Пен
является явным
фаворитом гонки
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ЭКСПОЗИЦИЯ  В Толстовском центре открылась выставка Александра Алексеева

Анна Каренина — кентавр
Наталья Соколова

Х
удожник Александр Алек-
сеев, «русский француз» — 
это имя малоизвестно в 

России, зато коллекционеры вы-
сокой пробы активно охотятся за 
его работами. В Толстовском цен-
тре на Пятницкой представили 
120 акватинт из коллекции част-
ного собирателя из Германии 
Ирины Стежка. 

Первые годы своей жизни 
Александр Алексеев провел в 
Константинополе, где его отец 
трудился военным атташе. Затем 
учеба в кадетском корпусе в 
Санкт-Петербурге. Когда нача-
лась революция, будущий худож-
ник оказался во Владивостоке, 
нанялся матросом на корабль, 
покинул родину и через Китай, 
Индию, Японию, Египет и Англию 
перебрался в Париж. Шел 1921 
год. Отучившись в студии живо-
писи символиста Сергея Судей-
кина, Александр стал работать де-
коратором в театрах. С живопи-
сью своих предшественников он 
был знаком очень хорошо, дру-
жил с современниками — Сальва-
дором Дали, Альберто Джакомет-
ти. Всю жизнь его привлекали эк-
сперименты не только в области 
гравюры,  но  и  в  области… 
компьютерной графики. Именно 
его считают ее прародителем. Он 
создал «игольчатый экран» — спо-
соб оживлять различные картин-
ки. Этот экран — вертикальная 
плоскость, через которую прохо-
дят равномерно распределенные 
длинные тонкие иглы. Иглы, об-
ращенные острием к объективу, 
могут перемещаться перпендику-
лярно плоскости экрана. Число 
их на экране доходили до миллио-
на, по сути, это пиксели. Когда ос-
вещение падает на иглы, то блик 
виден на экране. Если все иглы 

вдавить, то экран станет белым, а 
если их выдвигать, то иглы дают 
игру света и теней, полутонов. 
Так появились анимационные 
фильмы «Ночь на Лысой горе», 
«Нос», «Картинки с выставки». 

Еще один эксперимент — тех-
ника акватинты, так любимая ху-
дожником, также требовала не-
малых усилий. Этот принцип гра-
вирования позволял создавать 
работы, сильно схожие с акваре-
лями визуально. Поверхность 
тщательно отполированной мед-
ной, цинковой или стальной до-
ски протравливалась кислотой, 
канифолью и даже частичками 
асфальта, потом покрывалась ла-
ком, затем наносился рисунок. 
Техника не только трудоемкая, 
но и не безопасная для здоровья: 

настолько, что Алексеев лишился 
одного легкого. 

Издательство «Фламмарион» 
попросило художника сделать ил-
люстрации к самым известным 
произведениям русской класси-
ки, переведенным на француз-
ский, — началось все с «Записок 
сумасшедшего» Николая Гоголя. 
Акватинты «Анна Каренина» со-
здавались с 1951 по 1957 гг. также 
по просьбе издательства. Только 
книга с этими работами увидела 
свет намного позже — в 2005 году 
и уже на родине художника. 

Алексеев вспоминал, что он 
иллюстрировал роман, как ре-
жиссер создает спектакль, назы-
вал эти работы «графической сю-
итой». Иллюстрации и роман до-
полняют друг друга и открывают 

в романе пласты, которые не за-
метны при первом чтении. Автор 
подписей к работам не делал, 
только указывал главу, которую 
иллюстрировал. Но кураторы вы-
ставки сделали максимально под-
робные этикетки с цитатами из 
романа. А еще в помощь посетите-
лям том «Анны Карениной», кото-
рый можно свободно взять, и с 
ним в руках разглядывать аква-
тинты. Нам, избалованным мно-
жеством экранизаций «Анны Ка-
рениной», в том числе и хороши-
ми, трудно видеть другую Анну, 
другого Вронского. У Алексеева 
Анна не всегда красавица, на не-

которых офортах она — Кармен, на 
некоторых она — кентавр. Офорты 
Алексеева открывают нам друго-
го Толстого: не такой уж он реа-
лист, как мы привыкли думать, он 
— настоящий символист. На этих 
акватинтах — весь роман полуми-
стический, в полутонах, отбле-
сках, в вихре метели, в предчувст-
виях, за зеркальными отражения-
ми. Нет в жизни только черного 
или только белого, так и герои 
Толстого не положительные и от-
рицательные, а живые, страдаю-
щие — «все смешалось» в их ду-
шах. Зритель захвачен в вихрь 
символов — дрожащие, потухшие, 
чадящие свечи, рельсы, уходящие 
в никуда и витающие над ними то 
ли тени, то ли души; герои, смо-
трящиеся в зеркала и выходящие 
из них; глаз — все понимающий, 
все провидящий, мудро устрем-
ленный в вечность. В самом нача-
ле романа, когда Алексеев иллю-
стрирует эпизод, посвященный 
детям Стивы, он изображает их в, 
казалось бы, обычной детской. 
Только играют дети не с обычны-
ми куклами: одна из них — офи-
цер, а другая — разломанная деви-
чья фигурка. В этих куклах легко 
угадываются Анна и Вронский. 
Работы Алексеева отсылают к 
очень многим жанрам, направле-
ниям. Здесь он — символист, ро-
мантик, сюрреалист, экзистенци-
алист. Он предлагает разгадать 
тайные смыслы романа и его ра-
бот, будто загадывает загадки. «Я 
старался вникнуть в тот замысел, 
какой был у автора произведения, 
тема которого выходит за рамки 
истории про супружескую невер-
ность», — писал Алексеев. Проект 
дополнили рукописи, издания ро-
мана и предметы эпохи.

ФЕСТИВАЛЬ

«Русские
сезоны»
покажут
в Стране
восходящего
солнца

ЯПОНСКИЙ 
ПИРУЭТ

Лейла Гучмазова

БЛАГОДАРЯ проекту «Русские 
сезоны» продвижение россий-
ской культуры за рубежом выхо-
дит на новый уровень. Уже в 
этом году более 250 событий 
пройдут в главных городах и от-
даленных префектурах Японии. 

О подробностях и перспекти-
вах акции в РИА Новости расска-
зали министр культуры РФ Вла-
димир Мединский, Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Япо-
нии в РФ господин Тоёхиса Код-
зуки, директор Большого театра 
Владимир Урин и генеральный 
директор Московской филармо-
нии Алексей Шалашов. 

По словам Владимира Медин-
ского, для проведения ежегодно-
го в будущем фестиваля сформи-
рован оргкомитет при прави-
тельстве РФ под руководством 
Ольги Голодец, координировать 
«новый и во многом уникальный 
проект по продвижению русской 
культуры в мире» поручено ми-
нистерству культуры. В отличие 
от «недель» и «годов культуры» 
теперь усилия концентрируются 
на одной стране или регионе в 
течение года и связаны с приори-
тетами внешней политики. Ми-
нистр пообещал, что логистика 
учтет интересы российских гра-
ждан, спектакли покажут в горо-

дах России по пути на гастроли. 
К тому же «в перспективе это бу-
дет не государственный, а госу-
дарственно-общественный про-
ект», для чего создадут фонд 
«Русские сезоны» с привлечени-
ем частного капитала. 

Лучшего начала, чем спекта-
кли балета Большого театра, 
придумать было нельзя. Япония 
славится своим отношением к 
русскому балету. В легендарных 
«Русских сезонах» Сергея Дяги-
лева в Париже, давших название 
нынешнему проекту, главная 
роль тоже отводилась балету — 
об этом напомнил господин Тоё-
хиса Кодзуки, добавив, что для 
Японии огромная честь быть 
первой принимающей страной. 
Анна Павлова была первой га-
стролирующей балериной в Япо-
нии, россияне взрастили япон-
ский балет, а первые гастроли 
Большого балета 60 лет назад 
стали непревзойденной сенса-
цией. Япония высоко ценит пре-
красное: с 18 марта по 18 июня 
пройдут выставки Эрмитажа в 
Токио, Нагое и Кобэ, и господин 
посол вспомнил, как в 19 лет сам 
впервые был впечатлен коллек-
цией Эрмитажа.  

Владимир Урин вернул разго-
вор к балету, отметив особую лю-
бовь к нему господина посла и 
его семьи. С первых гастролей в 
Японию 60 лет назад Большой ба-
лет танцевал в этой стране 18 
раз, и Владимир Урин благодарен 
многолетним партнерам компа-
нии Japan Arts. Кроме классиче-
ских «Жизели» и «Лебединого 
озера» театр впервые покажет 
японским зрителям «Пламя Па-
рижа» в постановке Алексея Рат-
манского. Тур охватит пять горо-
дов. Еще раньше, на пресс-конфе-
ренции в Большом театре дирек-
тор балета Махар Вазиев заме-
тил, что не смотря на возмож-
ность показывать любые новин-
ки, «всегда существует основа га-
стролей — балеты Чайковского».

Алексей Шалашов соблазнил 
симфонической программой. 
Оркестр Московской филармо-
нии даст летом 11 концертов в 10 
городах, осенью программу под-
держат Симфоническая капелла 
и БСО. Исполнят музыку от Глин-
ки до Шостаковича, включая 
«Евгения Онегина» с солистами 
Большого и Мариинского теа-
тров. Он тоже подчеркнул ог-
ромную любовь и внимание, с 
которыми японская публика 
принимает русских артистов.

Кино «Манчестер у моря» Кеннета Лонергана выйдет
в российский прокат

Разбитое сердце

Александр Нечаев 

Х
мурый сантехник Ли 
Чандлер (Кейси Аф-
флек) живет в кро-
шечной комнатке в 
Бостоне ничем не 

примечательной жизнью. Одна-
жды Ли сообщают, что его брат 
Джо (Кайл Чандлер), живущий в 
городке Манчестер, находится в 
тяжелом состоянии в больнице. 
Приехав в Манчестер, Ли узнает, 
что Джо несколько минут назад 
умер, а ему самому предстоит 
стать опекуном своего 16-летнего 
племянника Патрика (Лукас Хед-
жес). Для этого Ли нужно вер-
нуться из Бостона в Манчестер, 
чего он делать не хочет категори-
чески — именно тут, в его родном 
городе, несколько лет назад прои-
зошла трагедия, перечеркнувшая 
всю его жизнь. 

На последней церемонии вру-
чения премии «Оскар» «Манчес-
тер у моря» получил две статуэт-
ки — за лучшую мужскую роль и 
за лучший оригинальный сцена-
рий. Обе награды никаких вопро-
сов не вызывают. Кейси Аффлек 
действительно выдает тут луч-
ший артистический перформанс 
года в американском кино. А сце-
нарий, который написал режис-
сер фильма Кеннет Лонерган, по-
лучился настолько тонким, фи-

лигранным и точно бьющим по 
эмоциям зрителя, что у последне-
го, кажется, нет ни единого шан-
са, чтобы сначала эта история не 
оставила его с разбитым сердцем, 
а затем не подарила бы надежду. 

При этом главное достоинст-
во что игры Аффлека, что сцена-
рия и режиссуры Лонергана — их 
сдержанность. 

Некогда счастливо женатый 
персонаж Аффлека потерял се-
мью по собственной роковой 
оплошности. Среди ночи он ре-
шил сходить в магазин за пивом, 
перед этим затопил камин, но за-
был поставить перед ним защит-
ный экран. Спящую на первом 
этаже жену Рэнди (Мишель Уиль-
ямс) удалось спасти. Трое доче-
рей, находившихся в комнатах 
наверху, погибли. Несложно 
представить, какую слезовыжи-
мательную и манипулятивную 
историю можно снять на таком 
материале. Но Лонерган (а вслед 

за ним и Аффлек) ни разу за весь 
фильм умудряются не пересту-
пить ту линию,  за  которой 
страшная трагедия превращает-
ся в эмоциональный шантаж 
зрителя. 

Главными инструментами Ло-
нергана тут становятся смысло-
вые рифмы и контрастные дета-
ли, на которых он акцентирует 
внимание. Зритель еще не знает, 
что случилось в жизни сантехни-
ка Ли, но видит, что тот постоянно 
носит с собой три фотографии. И 
лишь однажды режиссер мельком 
демонстрирует краешек одной из 
них, на которой запечатлена бе-
локурая девочка. Мотор лодки, на 
которой Ли с братом когда-то хо-
дил в море на рыбалку, давно ды-
шит на ладан — также как и сердце 
неизлечимо больного Джо. 

Приходилось слышать пре-
тензии, что, мол, «Манчестер у 
моря» — кино флегматичное и за-
торможенное. Но эта флегматич-

ность, во-первых, легко объясня-
ется тем, что этот фильм в бук-
вальном смысле представляет со-
бой портрет непреодолимого 
горя — и в то, что оно выглядит 
именно так, Лонергану веришь. 
Во-вторых, назвать действие вя-
лым при всем желании не полу-
чится. Режиссер и тут использует 
контрасты — в этом смысле дра-
матургия «Манчестера» похожа 
на кардиограмму измученного 
страданием сердца.  

Не нужно, впрочем, думать, 
что «Манчестер у моря» — безыс-
ходное кино. Лонерган дает ге-
рою шанс научиться сосущество-

вать с собственными горем и ви-
ной — этот шанс дает ему симво-
лизирующий будущее подросток 
Патрик. И пусть остаться в Ман-
честере и стать опекуном у Ли 
так и не получится, но, быть мо-
жет, он по возвращении в Бостон 
снимет двухкомнатную кварти-
ру — чтобы Патрик когда-нибудь 
смог к нему приехать в гости.

Главное достоинство игры актеров, 
сценария и режиссуры — их сдер-
жанность. 

Акцент

 Нет ни единого шанса,
чтобы эта история не остави-
ла зрителя потрясенным

В помощь посетителям предлагал-
ся том «Анны Карениной», который 
можно было взять, и с ним в руках 
разглядывать выставку.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1372680

Трейлер фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1371909

Директор Большого театра 
Владимир Урин отметил особую 
любовь Японии к русскому балету.

«
U

P
I»

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

TV Новый сериал «Гоголь»
шагнул с телеэкрана
в кинотеатры

Николай 
Васильевич 
меняет 
прописку

Сусанна Альперина

В МОСКВЕ на 102 Российском кинорынке вчера показа-
ли первую  часть нового телесериала «Гоголь», и... объя-
вили его дату проката в кинотеатрах - 31 августа этого 
года. Сериал в кинотеатре? Рассмотрим историю вопро-
са.  Еще в 2015 году продюсер Александр Цекало — глава 
компании «Среда» — и канал ТНТ сообщили о запуске 
нового сериала «Гоголь». «РГ» писала об этом, и в публи-
кации были приведены слова тогдашнего генерального 
продюсера ТНТ Игоря Мишина о том, что новый сериал, 
скорее всего, увидит свет в 2017 году. С тех пор ситуация 
на телевизионном рынке изменилась. Игорь Мишин 
больше не работает на ТНТ, канал перестал делать 
основную ставку на сериалы. Зато два топ-менеджера из 
прежней команды Валерий Федорович и Евгений Ники-
шов перешли работать на канал ТВ-3, и с тех пор ведутся 
разговоры о том, что этот канал станет российским 
HBO. То есть каналом качественного сериального кон-
тента. Вместе с топ-менеджерами на ТВ-3 «перешли» и 
два крупных сериальных проекта — речь как раз о филь-
мах «Гоголь» и «Чернобыль» ( уже снят второй сезон). И 
теперь уже ТВ-3 экспериментирует с сериалами. 

Генеральный директор ТВ-3 Валерий Федорович  не-
делю назад написал на своей страничке в социальной 
сети Facebook следующее: «ТВ3 выходит за пределы об-
ычного «тв». И первый шаг — это сериал «Гоголь» в кино. 
Будет четыре части по две серии: «Гоголь.Начало», «Го-
голь.Заколдованное 
место», «Гоголь.
Вий», «Гоголь.
Страшная месть». И 
это только начало. 
Мы с Никишовым и 
командой ТВ3 при-
думали много инте-
ресного — будет все 
кроме обычного!» 
(авторская орфогра-
фия сохранена). 

Попробуем пред-
ставить, насколько 
может быть оправда-
на эта акция, тем более что в издании делается акцент на 
слова Федоровича о том, что выход сериала в кинотеа-
трах обусловлен в первую очередь желанием заработать. 
Продукт получился довольно дорогим, а эфир на телеви-
дении не позволит создателям «Гоголя» выйти хотя бы на 
самоокупаемость. Ситуация же, когда фильм выйдет в 
кинотеатральный прокат, может ее исправить.

В мире, при том, что сериальное движение набирает 
серьезные обороты и цифры смотрения многосерийных 
фильмов порой превышают даже показатели некоторых 
крупных кинорелизов, такой формы проката, как показ 
сериалов в кино, практически не существует. А зачем? 
Сегодня космически прогрессируют в плане популяр-
ности такие интернет-ресурсы, как Netflix, Hulu и 
Amazon — где все сезоны сериалов можно сразу же смо-
треть в один день. И не всегда платно. На это, в том чи-
сле и у нас в России, ориентируются многие телекана-
лы, которые делают свои интернет-хостинги, такие как 
«Видеоморе» у СТС или kino.1tv у Первого канала. Кро-
ме того, уже почти на всех каналах — в том числе на ТВ-3 
и на ТНТ — устраиваются специальные «сериальные» 
дни — когда весь день показывается один и тот же фильм. 
Телерейтинги показывают, что подобные дни пользуют-
ся успехом у зрителей.

Но Валерий Федорович и Евгений Никишов вместе с 
командой на новом месте работы хотят экспериментов. 
Напомним, что, когда на ТНТ выходил сериал «Черно-
быль» — там так же и те же люди впервые в России сдела-
ли акцию — весь первый сезон показали в кинотеатре. 
Сразу! Затем канал демонстрировал в кино сразу не-
сколько серий молодежной телекартины «Остров». На 
подобный эксперимент «тянула» и «Пьяная фирма». Вот 
на что бы наш зритель мог пойти в кино! Но ее, после по-
каза на ряде фестивалей, поставили на ТНТ в предново-
годний эфир. Рейтинги, кстати, были неплохие.

Сейчас же, при том, что ТВ-3 нашли солидного про-
катчика — компанию «Каро-Премьер», — который соби-
рается выпустить «Гоголя» в кинотеатрах более чем на 
1000 экранах, акция все же кажется более направлен-
ной на пиар, чем на прибыль. Исходя из того лишь су-
ждения, что ТВ-3 только надо приучить к новому форма-
ту свою предполагаемую аудиторию. Безусловно, такой 
показ станет ярким событием и прецедентом для отече-
ственного проката и телевидения. Но много ли людей 
пойдут четыре раза в кинотеатры? И подряд? Каждая се-
рия — 48 минут. В «сдвоенном формате» — 96 минут. За-
хватит ли их сериал настолько, что захочется за продол-
жение платить снова и снова? Или зрители уже подо-
ждут, когда можно будет посмотреть по ТВ все сразу, тем 
более что такой показ рассчитан, прежде всего, на ауди-
торию молодежную, а она-то как раз и привыкла все 
смотреть в Интернете. Поэтому более эффективным в 
плане прибыли сейчас кажется способ, который исполь-
зуют федеральные каналы — показ релиза в кино (одного 
фильма!), а потом появление его — раскрученного на ТВ 
— в виде сериала. Второй путь — создание кино на основе 
полюбившегося сериала — примеры «Глухарь» в кино», 
«Кухня» и другие.  Но в обоих случаях можно оглянуться 
на мировую практику и увидеть, что на сегодняшний 
день она себя оправдывает.  

Захватит ли их
сериал настолько, 
что захочется 
за продолжение 
платить снова 
и снова?

Компания «Каро-Премьер» собирается выпустить «Гоголя» 
в кинотеатрах более чем на 1000 экранах.
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А В ЭТО ВРЕМЯ
Онлайн-кинотеатрам не потребуются отдельные прокатные удосто-
верения для показа тех или иных картин на своих виртуальных пло-
щадках. Об этом сообщили в Министерстве культуры РФ, подчеркнув, 
что иное трактование новых правил выдачи прокатных удостовере-
ний, появившееся в СМИ, ошибочно. «Легальные онлайн-кинотеатры 
работают с легальным контентом, то есть с фильмами, как правило, 
уже имеющими прокатные удостоверения на все виды использования. В 
связи с этим необходимость получать отдельное прокатное удостове-
рение для показа фильма в онлайн-кинотеатре отсутствует», — ци-
тирует пресс-службу Минкульта РИА Новости. Впрочем, в ведомстве 
оговорили, что если прокатного удостоверения на показываемый в он-
лайн-кинотеатре фильм нет в принципе, соответствующий доку-
мент необходимо получить. Кроме того, правообладателю следует 
обратиться в министерство, если в прокатном удостоверении не про-
писаны права на онлайн-показ, — для внесения нужных изменений.
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Государственного комитета Российской Федерации по охране окру-
жающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений объекта госу-
дарственной экологической экспертизы — проектной документации 
«Шламовые амбары на площадках скважин Южно-Талаканского, 
Северо-Талаканского лицензионных участков в Республике Саха 
(Якутия)» шифр 12307, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности в 
части размещения отходов бурения в шламовых амбарах.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное обраще-
ние с отходами бурения, образующимися при строительстве (бурении) 
разведочных скважин Южно-Талаканского и Северо-Талаканского 
лицензионных участков ОАО «Сургутнефтегаз». 

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский район Респу-
блики Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» Управ-
ление поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, д. 35, г. Сургут, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область, 
Российская Федерация, 628415, тел. 8 (3462) 40-32-32.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
со 2 марта 2017 года по 4 апреля 2017 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление за-
мечаний и предложений в устной и письменной форме. Ознакомиться 
с проектной документацией, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти, можно по адресам:

1. Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, 
тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00);

2. ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведочных ра-
бот, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, тел. (3462) 40-
32-32, факс 8 (3462) 40-31-11; (с 09.00 до 17.00, обеденный перерыв 
с 12.00 до 13.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия на 
окружающую среду и материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru. 

Форма и место предоставления замечаний и предложений: прини-
маются в письменном виде в местах ознакомления с указанными ма-
териалами. Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
5 апреля 2017 года в 10.00, Республика Саха (Якутия), Ленский 

район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация МО «Ленский рай-
он», каб. № 307;

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектирования 

строительства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ОАО «Сургутнефтегаз» Чужеков Юрий Васильевич, тел. 8 (3462)  
40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11; 

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране окружа-
ющей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина Людмила Дми-
триевна, тел. 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений (слушаний)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-83 Охра-
на природы. Общие требования к рекультивации земель.

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документа-
ции по объекту: «Обустройство скважин куста 315 Урьевского мес-
торождения».

Цели намечаемой деятельности: обустройство скважин куста 
315 Урьевского месторождения, в том числе строительство нако-
пителей отходов бурения, утилизация отходов бурения и рекуль-
тивация нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: ХМАО,  
Нижневартовский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя:  
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефтегаз»,  
адрес г. Лангепас, ул. Ленина, д. 43.

Сроки ознакомления с проектной документацией: 13 марта 
2017 года — 14 апреля 2017 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ответственный за организацию общественных обсуждений 

(слушаний): администрация Нижневартовского района.
С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-

мечаний и предложений можно ознакомиться в администрации 
сельского поселения Аган ул. Новая, д. 16. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 14 апреля 
2017 года в 14.00 по адресу: ХМАО-Югра, Нижневартовский район, 
п. Аган, ул. Новая, д. 16, МКУ «Культурно-спортивный центр  
с. п. Аган», телефон 8 (34669) 5-20-46

Ответственные организаторы: 
—  от администрации: Глава администрации сельского поселе-

ния Аган — Калиновский Сергей Александрович телефон 
8 (34669) 5.20-46;

—  от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский 
проектный институт «Нефтегазпроект»: Сидоров Андрей Ни-
колаевич — ГИП, телефон 8-3452-513-546, вн. 2214;

—  от заказчика ТПП «Лангепаснефтегаз»: Закиров Роман Вя-
чеславович — начальник отдела ОПРиЭПиС, телефон 
8-34669-3-61-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрации  Кузбасского сельского поселения и Большетал-
динского сельского поселения Прокопьевского района Кемеровской 
области и ООО «Ресурс» объявляют о начале проведения обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) по проекту «Корректировка горно-транспортной 
части проектной документации угледобывающего предприятия 
ООО «Ресурс» на участке недр Кыргайский Средний в связи с увели-
чением проектной мощности».

Проект Технического задания на выполнение ОВОС, Ходатай-
ство (Декларация) и Предварительная экологическая оценка пред-
ставлены вместе со специальными журналами для сбора обществен-
ного мнения со 02.03.2017 г. по 31.03.2017  г. в сельских библиоте-
ках, на сайтах ООО «Ресурс» (www.resursllc.ru) и ООО «ИнЭкА-
консалтинг» (www.ineca.ru).

Комментарии принимаются: 654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, 
e-mail: ineca@ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Большеталдинского сельского поселения, ад-
министрация Новокузнецкого муниципального района и ООО 
«Ресурс» объявляют о начале проведения общественных обсужде-
ний материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности по проекту «Техническое перевооруже-
ние участок Отвальный Южный №2 ООО «Ресурс».

Проект Технического задания на выполнение ОВОС, Ходатай-
ство (Декларация) и Предварительная экологическая оценка пред-
ставлены вместе со специальным журналом для сбора обществен-
ного мнения со 02.03.2017 г. по 01.04.2017 г. в Большеталдинской 
модельной библиотеке, в Красулинском сельском доме культуры, 
на сайтах ООО «Ресурс» (www.resursllc.ru) и ООО «ИнЭкА-
консалтинг» (www.ineca.ru).

Комментарии принимаются: 654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, 
e-mail: ineca@ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НАУКА Молодые ученые
получили премии
правительства Москвы 

Мудрость 
скорпиона

Сергей Бабкин

МОЛОДЫМ авторам прорывных разработок в фарма-
цевтике, электронике и приборостроении вчера вручили 
премии в правительстве Москвы. В этом году лауреатами 
стали создатели 33 проектов: в том числе новых методов 
лечения рака, снижения шума в самолетах и уникально-
го исследования древнерусских летописей. 

Претендентов на премию в 1 млн рублей в Москве с 
каждым годом все больше: если в 2015-м за нее боролись 
379 научных коллективов, то в прошлом — уже 575. При 
этом качество разработок тоже постоянно улучшается. 
Поэтому было решено увеличить количество премий с 
31 до 33. Лучшие умы Москвы собрались в Белом зале 
мэрии.

— Премия уже помогла десяткам молодых ученых 
обратить на себя внимание предпринимателей, — отме-
тила заммэра по вопросам экономической политики и 
земельно-имущественных отношений Наталья Сергуни-
на. — Бизнес стал не только видеть перспективные разра-
ботки, но и активно применять их на производстве. 

Многие уже заинтересовались последними исследо-
ваниями молодых ученых биологического факультета 
МГУ Алексея Кузьменкова, Александра Василевского и 
Ксении Кудряшовой. Их недавняя работа посвящена из-
учению токсинов среднеазиатских скорпионов. Выясни-
лось, что эти яды могут послужить основой для новых 
видов лекарств. Вещества благотворно воздействуют на 
клеточные мембраны человека — а нарушение их фун-
кций грозит серьезными заболеваниями. 

Ряд проектов используется в транспортной сфере. 
Разработка автобусных маршрутов — результат работы 
коллектива молодых инженеров научно-исследова-
тельского и проектного института Генерального плана. 
Ученые проработали макроскопическую модель тран-
спорта, на ее основе и готовят маршрутную сеть. Не за-
терялся среди инженерных и нанотехнологических на-
работок фундаментальный труд молодого доктора 
исторических наук Тимофея Гимона из Института все-
общей истории РАН. Ученые с мировым именем до сих 
пор не решались на такое исследование: полное сопо-
ставительное сравнение древнерусских летописей с за-
рубежными аналогами. В результате удалось выявить 
тесное сходство нашей и английской средневековой 
культуры. 

ПОДМОСКОВЬЕ Половодье 
в этом году будет
спокойным 

Поводок 
на паводок 

Ирина Рыбникова 

ПАВОДОК придет в Подмосковье во второй половине 
марта, а завершится в 20-х числах апреля. «Ожидается 
половодье без критических ситуаций, которые обычно 
случаются, когда минусовые температуры марта резко 
сменяются апрельским плюсом», — сообщил на пресс-
конференции первый замначальника главного управле-
ния МЧС по Московской области Алексей Павлов. 

Тем не менее 114 населенных пунктов в 32 муниципа-
литетах области попадают в возможную зону подтопле-
ний. Традиционно с тревогой ждут паводка почти 12 ты-
сяч жителей сель-
ских поселений, рас-
положенных в аква-
ториях Москвы-ре-
ки, Оки и Волги. 
«Это деревни в го-
родских округах 
Дубна, Кашира, Ко-
ломна, Лосино-Пе-
тровский, Озеры, 
Орехово-Зуево. Под-
топления приуса-
дебных хозяйств 
возможны в Бронницах, Луховицах, Люберцах, Павлов-
ском Посаде, Серебряных Прудах, Шаховской и Элек-
тростали», — рассказал Павлов. На случай, если людей 
придется эвакуировать, подготовлены 48 пунктов вре-
менного размещения, которые могут одновременно при-
нять 17 тысяч человек. Впрочем, как утверждает Алексей 
Павлов, эвакуаций граждан во время паводка в Подмо-
сковье не было уже лет пять. 

В прошлом году, правда, пришлось перекрывать уча-
сток трассы А-101 в Дмитровском районе, где вода опа-
сно подмыла дорожное полотно. Жители несколько дней 
вынуждены были искать объездные пути. Опыт учли и 
этой весной все проблемные участки дорог определили 
заранее. Получилось 43 участка общей протяженностью 
29 км. «Не факт, что их все затопит, но до 20 марта на 
этих участках будут проведены профилактические рабо-
ты», — пообещал Павлов. 

Следить за тем, как прибывают талые воды, в этом 
году будут не только отряды спасателей, но и 15 беспи-
лотников, которые станут летать над самыми полновод-
ными территориями. К 18 гидропостам, в чью задачу 
входит измерять уровень воды, добавляют еще 16. А из 
1200 прошлогодних бесхозных гидротехнических соору-
жений, которые паводок может смыть, открыв путь не-
контролируемой воде, осталось только 400. И большин-
ство из них, по словам Павлова, существуют лишь на бу-
маге — реально найти эти объекты не удалось. 

Транспорт В Москве могут появиться парковки 
для беременных и электромобилей

Дамы постоят

Светлана Батова 

О
коло столичных за-
правок для электро-
мобилей могут за-
претить парковаться 
обычным машинам. 

С инициативой внести соответ-
ствующие поправки в правила 
дорожного движения департа-
мент транспорта обратился в фе-
деральные органы власти. Об 
этом на встрече с журналистами 
рассказал заммэра Москвы по 
транспорту Максим Ликсутов. 

Количество уличных электро-
зарядок для экотранспорта в 
этом году дойдет до 70. Но и дей-
ствующие экозаправки часто 
простаивают из-за того, что ря-
дом стоят обычные машины. Деп-
транс предлагает ввести знаки 
или таблички, которые есть в 
других странах «Только для элек-
тромобилей», по примеру стоя-
нок «Только для такси». Напом-
ню, в Москве уже действует бес-
платная стоянка для электромо-
билей в зоне платной парковки. 

А вот появятся ли в городе 
около соцобъектов парковки для 
беременных, пока неизвестно — с 
такой инициативой выступили 
недавно столичные депутаты. По 
словам Максима Ликсутова, идея 
хорошая и справедливая, но оста-

ется вопрос — каким образом ад-
министрировать такие места, и 
кто именно должен это делать и 
на основании каких документов, 
чтобы не поставить женщину за 
рулем, паркующуюся на месте 
для беременных, в неудобное по-
ложение. «Мы за любые предло-
жения, направленные на повы-
шение комфорта, — сказал заммэ-
ра. — Но необходимо, чтобы ини-
циатива не стала профанацией. 
Надеемся, что авторы идеи дадут 
предложения и по администри-
рованию».

Все остальные меры, направ-
ленные на улучшение движения в 
Москве, действуют весьма эф-
фективно — недавно вышедший 
международный рейтинг ТомТом 
поставил столицу на 13-е место 

среди самых «пробочных» горо-
дов, хотя недавно она была еще в 
первой десятке. И осталась бы в 
ней и сейчас, сказал Максим Лик-
сутов, если бы в Москве не ввели 
платную парковку, современную 
билетную и тарифную систему 
на общественный транспорт, не 
внедрили интеллектуальную 
транспортную систему, не строи-
ли новые дороги, развязки и ме-
тро. Словом, если бы не делали 
все то, что делается в городе с 
2012 года. 

Есть хорошие новости и для 
пассажиров общественного 
транспорта. Так, жителям пятиэ-
тажек обещают к моменту пере-
селения организовать возле но-
вого места жительства удобную 
маршрутную сеть. 

Планируют в городе в этом 
году и улучшить исполнение рас-
писания наземного транспорта — 
в Мосгортрансе тестируют спе-
циальную информационную си-
стему, которая поможет сделать 
«тонкую настройку» и умень-
шить число случаев, когда авто-
бусы ходят парами или, наобо-
рот, долго не приходят. Кстати, 
скоро за их передвижениями 
можно будет следить не только 
через приложение «Яндекса», но 
и городскую программу: Мосгор-
транс до 10 марта выложит в 
AppStore и Google Play новое при-
ложение по наземному тран-
спорту столицы. 

Также в этом году Москва за-
купит 100 трамваев и более 1000 
автобусов — они пойдут, в том чи-
сле, и на маршруты, которые в 
прошлом году затронула рефор-
ма наземного транспорта — в деп-
трансе по-прежнему принимают 
жалобы и предложения по изме-
ненной маршрутной сети. Рефор-
ма ждет и автобусы Новой Мо-
сквы — сейчас готовится доку-
ментация на три десятка мар-
шрутов, которые также разыгра-
ют между частными перевозчи-
ками. 

Количество уличных электрозаря-
док для экотранспорта в этом году 
дойдет до 70. 

Акцент

 ТомТом поставил столицу 
на 13-е место среди самых 
«пробочных» городов, 
хотя недавно она была
еще в первой десятке

ТЕХНОЛОГИИ Трамвайные пути отгородят от машин «зубастыми»
панелями

Кусачие рельсы
Светлана Батова

Б
олее 20 км трамвайных пу-
тей отгородят в столице за 
этот год от машин. Специ-

альные плиты с «зубами», а так 
же разметки и комплексы фото-
видеофиксации обезопасят рель-
сы от посягательств водителей. 

Обособленный путь обеспе-
чивает возможность трамваям 
ходить через равные промежут-
ки времени. На таких маршрутах 
посадка идет во все двери сразу, а 
турникеты отключают. Сейчас 
тактовое расписание действует 
на девяти маршрутах, проходя-
щих большей частью по обосо-
бленному полотну на севере и се-
веро-западе. По данным «Мос-
гортранса», общая протяжен-
ность трамвайных линий в Мо-
скве составляет 417 км, на обосо-
бленном полотне находится 244 
км. Отделение их большей части 
делалось еще на стадии строи-
тельства улиц или ремонта — 
пути «приподняты» относитель-
но проезжей части и занимают 
довольно много места. Новая тех-
нология позволяет выгородить 
рельсы, не расширяя дороги. 

Эксперименты с «зубами» и 
камерами прошли в прошлом 
году. Сначала бетонные плиты 
уложили на тестовом участке в 
200 м на улице Свободы — они от-
лично себя зарекомендовали. 
Среднее время поездки для де-
сятков тысяч пассажиров сокра-
тилось на 6—10 минут в часы пик, 
рассказал глава «Мосгортранса» 
Евгений Михайлов. Машины пе-
рестали выезжать на пути, исчез-
ли ДТП. Как сообщили «РГ» в 
ЦОДД, ни одной аварии, причи-
ной которой могла бы стать кон-
струкция, не случилось — водите-

ли прекрасно видят новое пре-
пятствие и держатся от него по-
дальше. В этом году опыт тира-
жируют уже на два десятка улиц, 
в основном в восточной и южной 
частях города. Кроме того, в 

прошлом году на улицах Халту-
ринской, Первомайской, Костя-
кова и Чистопрудном бульваре 
опробовали сочетание разметки 
— из трамвайных рельсов сделали 
выделенные полосы — и комплек-

са фотовидеофиксации. Метод 
себя неплохо показал: его ис-
пользуют еще на Тимирязевской 
и Щербаковской улицах, а также 
на Авиамоторной, где будут и 
«зубы», и разметка, и камеры.

В возможную зону 
подтоплений попа-
дают 114 поселений, 
где проживают 
12 тысяч человек

Большая вода придет в столичный регион к середине марта, 
а уйдет к третьей декаде апреля. 
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ТЕННИС Марию Шарапову
ждут на турнире в Риме

Пригласили 
на грунт

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка Мария Шарапова, которая 
совсем скоро возобновит карьеру после дисквалифика-
ции за употребление мельдония, получила очередное 
специальное приглашение на соревнования. На этот раз 
wild card в основную сетку экс-первой ракетке мира пре-
доставили организаторы грунтового турнира в Риме. Он 
пройдет с 15 по 21 мая.

— Мы официально приглашаем в Рим трехкратную по-
бедительницу наших соревнований Марию Шарапову, — 
говорится в сообщении в «Твиттере».

Напомним, что россиянка проведет свой первый матч 
после дисквалификации 26 апреля на корте в Штутгарте. 
Там тоже помнят три ее победы. Шарапова получила wild 
card и от Мадрида. Мария явно не будет испытывать не-
достатка в игровой практике. «Гостеприимные» органи-
заторы прекрасно понимают, какие бонусы им принесет 
участие такой звездной теннисистки и во всех отноше-
ниях вип-персоны. 

Но не всем такой подход нравится. Первая ракетка 
мира британец Энди Маррей считает, что Маше нужно 
самой потрудиться над своим возвращением. А вот экс-
лидер рейтинга ATP серб Новак Джокович поддержал 
Шарапову. «У нас всегда были отличные отношения, она 
прекрасный друг, я бесконечно ее уважаю, — заявил Джо-
кович. — Я желаю ей всего наилучшего и надеюсь, что она 
станет номером один в мире, поскольку она этого дос-
тойна».

ФУТБОЛ Первые матчи года
в России не вызвали
никакого ажиотажа   

Пустота 
за полем

Артур Нанян

ВЧЕРА в Кубке России состоялись последние четверть-
финальные матчи. Последним участником полуфинала 
стал московский «Локомотив», обыгравший дома ко-
манду первого дивизиона «Тосно» со счетом 1:0 благода-
ря мячу Алексея Миранчука. В следующей стадии турни-
ра «железнодорожники» примут 5 апреля «Уфу».

Клуб из столицы Башкортостана добыл путевку в по-
луфинал благодаря победе на своем поле над махачка-
линским «Анжи» (1:0). Дебют главного тренера «Уфы» 
Сергея Семака в новом качестве прошел при практиче-
ски пустых трибунах 15-тысячного стадиона «Нефтя-
ник». Контраст особенно разителен на фоне аншлагов 
на «Уфа-Арене», где местный «Салават Юлаев» играет в 
хоккей в Кубке Гага-
рина.      

Еще одной яркой 
иллюстрацией отно-
шения наших клубов 
не столько к Кубку, 
сколько к своим бо-
лельщикам стала 
встреча «Рубина» с 
«Сибирью» (1:0). 
Объяснить, что игра 
в Казани началась в 
15.00 в рабочий 
день, логически 
нельзя никак. Еще один вопрос к месту проведения 
встречи. Вместо того чтобы сыграть на новой крытой 
«Казань-Арене», команды провели матч на стадионе 
«Центральный». Как итог — 2346 зрителей на трибунах. 
Видимо, захотели поберечь газон. 

Что касается результата, то «Рубин» вырвал победу в 
концовке благодаря мячу бразильца Жонатаса. К слову, по-
сле матча он посетовал на низкую посещаемость матчей 
его команды: «Счастлив, что мне удалось забить победный 
мяч. В начале сезона у нас не все получалось, но ближе к 
концу прошлого года мы серьезно прибавили. Если честно, 
нам обидно, что мы не получаем должной поддержки. Пе-
ред игрой старались не думать о том, сколько зрителей 
придет на стадион. Будем надеяться, что в ближайшем бу-
дущем ситуация изменится в лучшую сторону».

Недоволен такой ситуацией и атмосферой на трибу-
нах и главный тренер казанцев Хави Грасия.

— Конечно, мне хотелось бы, чтобы зрителей на трибу-
нах было больше. Но я хочу сказать спасибо тем, кто все-
таки поддержал нас. Мы очень хотим завоевать Кубок 
России ради наших болельщиков, — поведал испанец.

Добавим, что в полуфинале «Рубин» сыграет с «Ура-
лом». Матч в Екатеринбурге пройдет 5 апреля.

По неизвестным 
причинам «Рубин» 
перенес матч 
с «Сибирью» с новой 
арены на старую

НОВОСТИ

На ЧМ в Лахти
наш лыжник 
остался
четвертым

ПРОКАТИЛИСЬ 
«КЛАССИКОЙ» 

Иван Ильин

В финском Лахти состоялась 
очередная гонка чемпионата 
мира по лыжным гонкам. Муж-
чины бежали 15 километров 
классическим стилем с раздель-
ным стартом. 

Тренерский штаб решил по-
беречь на эту гонку лидера на-
шей сборной Сергея Устюгова, 
который в Лахти уже стал дву-
кратным чемпионом мира. Он 
побежит эстафету и марафон. В 
«классике» же больше всего рас-
считывали на Александра Бес-
смертных. Финну Иво Нискане-
ну, ставшему к радости местной 
публики победителем, равно как 
и норвежцу Мартину Сундбю, 
показавшему второй результат, 
россиянин оказать сопротивле-
ния не смог. А вот на третье ме-
сто шансы были реальные. Все 
испортили последние два кило-
метра, на которых прибавил Ни-
клас Дюрхауг из Норвегии. Ему в 
итоге и досталась «бронза». У 
Бессмертных обидное четвертое 
место с отставанием в 10,5 се-
кунды. Пятым стал еще один рос-
сиянин Андрей Ларьков. 

Фелпс просит 
пожизненно
отстранять  
за допинг

МАЙКЛУ 
СРОКА МАЛО

Анна Бекетова

САМЫЙ титулованный олимпи-
ец, американский пловец Майкл 
Фелпс заявил, что атлеты, ули-
ченные в применении запрещен-
ных препаратов, должны полу-
чать пожизненную дисквалифи-
кацию.

— Мне досадно, что многие 
спортсмены, и не только в плава-
нии, продолжают карьеру даже 
после того, как попадались на до-
пинге, — сказал Фелпс, выступая 
перед конгрессом США. — Дове-
рие к честному спорту нельзя 
подрывать. Необходимо обеспе-
чить надежную и открытую ан-
тидопинговую систему.

Напомним, что во время Игр-
2016 в Рио Фелпс уже выражал 
недовольство тем фактом, что до 
участия в Олимпиаде допустили 
нашу пловчиху Юлию Ефимову. 
Однако ни тогда, ни сейчас 
Майкл не вспомнил, что в 2009 
году его самого поймали на куре-
нии марихуаны. В составе сбор-
ной США в Рио приехали легко-
атлеты с богатой допинговой 
историей — Джастин Гэтлин и 
Тайсон Гэй. А гимнастка Симона 
Байлз принимает запрещенные 
вещества в качестве терапевти-
ческих исключений.

Стартовали 
продажи
билетов 
на Кубок 
конфедераций

ФАНАТЫ, 
В ОЧЕРЕДЬ

Анна Козина

ВЧЕРА стартовал очередной 
этап продаж билетов на Кубок 
конфедераций по футболу, кото-
рый откроется 17 июня в Санкт-
Петербурге матчем Россия — Но-
вая Зеландия.

В отличие от предыдущего 
этапа продаж, когда болельщики 
могли лишь сделать заявку на 
билеты, сейчас их можно купить 
в порядке живой очереди и в ре-
жиме реального времени. В на-
личии есть билеты всех катего-
рий, в том числе только для рези-
дентов России, а также билеты 
для лиц с ограниченными воз-
можностями, маломобильных 
лиц и лиц с избыточным весом. 

С ноября 2016 года, когда на 
сайте ФИФА можно было прио-
брести первые билеты на «Тур-
нир чемпионов», наибольшую 
активность проявили россий-
ские фанаты. На втором месте по 
числу заявок болельщики из 
Чили.

Напомним, что матчи Кубка 
конфедераций пройдут в четы-
рех городах — Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Сочи и Казани.

Матч «Рубин» — «Сибирь» запомнился не столько игрой, 
сколько практически полным отсутствием людей на трибу-
нах.

ЭХО СКАНДАЛА Завтра в подмосковном Обухово состоится переигровка пародийного
матча по хоккею с мячом «Водник» — «Байкал-Энергия»

Штрафники не уходят со льда 
Данила Жиляев, 
Илья Трисвятский

В 
подмосковном Обухово за-
втра состоится переигров-
ка наделавшего шума мат-

ча между архангельским «Водни-
ком» и иркутской командой 
«Байкал-Энергия». Напомним, 
26 февраля соперники, дружно 
не желавшие победы из-за пои-
ска более выгодного соперника в 
первом раунде плей-офф, устро-
или откровенную клоунаду и на-
колотили 20 мячей, но не друг 
другу, а в свои ворота — 11:9 как 
бы «в пользу» сибиряков.

Вчера на дополнительном за-
седании Контрольно-дисципли-
нарного комитета Федерации 
хоккея с мячом России была по-
ставлена точка в трехдневном 
разбирательстве с виновными в 
откровенном глумлении над на-
циональным видом спорта — рус-
ским хоккеем. Перечень санкций 
и штрафов внешне выглядит вну-
шительным, но на самом деле 
многие ждали не такого мягкого 
наказания участников фарса.

Начальник команды ХК «Вод-
ник» Дмитрий Минин, напря-
мую дававший игрокам указание 
атаковать свои ворота, дисква-
лифицирован на 2,5 года. Стар-
шие тренеры команд Николай 
Ярович («Водник») и Валерий 
Грачев («Байкал-Энергия») отлу-
чены от хоккея с мячом на два 
года. Заметим, что ранее главные 
тренеры соперников Игорь Гапа-
нович и Евгений Ерахтин были 
наказаны на 2,5 года.

Новоиспеченный мировой ан-
тирекордсмен Олег Пивоваров 
из «Водника», за-
б и в ш и й  в 
свои ворота 
все 11 мя-
чей, дисква-
лифициро-
ван на сме-
х о т в о р н ы й 
срок — шесть 
месяцев. При 

этом шесть авторов автоголов 
иркутян Игорь Вассерман, Алек-
сандр Егорычев, Евгений Ша-
дрин, Илья Грачев, Тимур Куту-
пов и Павел Дубовик отделались 
лишь условным (?!) наказанием 
на полгода.

Сложившаяся ситуация выз-
вала возмущение одного из са-
мых уважаемых специалистов в 
хоккее с мячом — бывшего глав-
ного тренера сборной России, 
некогда возглавлявшего «Вод-
ник», а ныне спортивного дирек-
тора «Байкала-Энергии» Влади-
мира Янко. Он поделился с кор-
респондентом «РГ» своим мне-
нием о том, что послужило при-
чиной скандала.

Что спровоцировало клоунаду в 
Архангельске?
ВЛАДИМИР ЯНКО: Для тех, кто посмо-
трит в таблицу, все 
будет ясно. 
После по-
беды «Бай-
кала-Энер-
гии» в Ульянов-
ске сложилась та-
кая ситуация, что 
«Воднику» нельзя 
было выигрывать у 
нас на своем льду, 
иначе бы они 
выходили в 

плей-офф на «Енисей». В матче с 
нами они весь первый тайм катали 
мяч, а мы не могли понять, что 
происходит. После 68-й минуты 
какой-то нездоровый Пивоваров 
побежал и забил три автогола. 
Наш Ерахтин взял тайм-аут и до-
пустил грубейшую ошибку, не 
уведя команду с поля. А что каса-
ется  «Водника», когда все превра-
тилось в цирк, клуб прибег к само-
му простому варианту — сказать: 
«мы так играли, потому что не со-
гласны с Федерацией». Но в чем не 
согласны? И в чем виноваты мы, 
команда «Байкал-Энергия»? До 
сих пор никто не ответил.

То есть подоплека скандала ис-
ключительно турнирная?
ВЛАДИМИР ЯНКО: Исключительно! А 
когда в «Воднике» поняли, что ни-
чего не получилось, то решили 
сделать вид, будто они против фе-
дерации. Будьте против кого угод-
но, но при чем наша команда? Нам 
ведь в этой игре ничего не нужно 
было. Все ведь на самом деле 
предельно просто и ясно. Увы, 
Ерахтин ошибся, за что и по-
платился. Пострадал не 

только он, но и Гапанович из «Вод-
ника». Он в клубе номинальное 
лицо, а управляют им другие. То 
есть избавляются и от Гапановича, 
который очень многое сделал для 
«Водника», он выдающийся хок-
кеист. А сейчас руководит там че-
ловек, который запросто подстав-
ляет людей, создававших этот 
«Водник». Его фамилия — Минин. 
Сидит на бюджетных деньгах и ру-
лит ими так, как ему надо. Не заме-
чать этого означает или быть сле-
пым человеком, или намеренно 
замалчивать.

ФХМР приняла справедливое ре-
шение?
ВЛАДИМИР ЯНКО: Решение правиль-
ное, но все же очень жесткое. 
Главное, чтобы все это не отрази-
лось на двух ведущих командах 
страны. Если от «Водника» и 
«Байкала-Энергии» отвернутся 
спонсоры и руководители, что 

останется в нашем хок-
кее? «Енисей», кото-
рый заявил, что под-
держивает демарш 
«Водника»? А в чем 
под держивает  —  в 

этом хамстве? То, 
что произошло — 
вопиющее хам-
ство, перед дву-
мя  тысячами 
своих болель-
щиков устро-
ить такой цирк! 

Хоккей Динамовцы из Москвы и Минска по-разному выступили 
в первом раунде Кубка Гагарина

Плюс-минус «Динамо»
Илья Соболев 

В
чера в Западной конфе-
ренции состоялись оче-
редные матчи 1/8 фи-
нала плей-офф Конти-
нентальной лиги.

Напомним, раньше всех в чет-
вертьфинал пробились ЦСКА и 
СКА, а вот парам «Динамо» (Мо-
сква) — «Торпедо» и «Локомотив» 
— «Динамо» (Минск) для опреде-
ления сильнейшего потребова-
лись пятые матчи.

«Железнодорожники» в своей 
серии вели со счетом 3:0 и имели 
все шансы закончить противо-
стояние еще в Минске, но в чет-
вертой игре столкнулись с отча-
янным сопротивлением «зу-
бров» — 2:4. После того матча на-
ставник «Динамо» Крэйг Вудк-
рофт пообещал, что его подопеч-
ные будут «адски» сражаться и в 

Ярославле. В первом периоде вче-
рашней встречи гости изо всех 
сил старались соответствовать 
формулировке канадского спе-
циалиста. Казалось, четвертый 
матч не заканчивался: минчане 
сделали в два раза больше сило-
вых приемов, чем соперник, а 
главное, открыли счет. На 12-й 
минуте точным оказался бросок 
Роба Клинкхаммера — 1:0.

Но «Локомотив» еще до пере-
рыва сумел собраться. На 18-й 
минуте ярославцы провели кин-
жальную атаку, завершившуюся 
выводом на убойную позицию 
Стаффана Крунваля. Кистевой 
бросок шведа был безупречным — 
1:1. Пропустив, минчане как-то 
сникли и провалили второй пери-
од. Достаточно взглянуть на соот-
ношение бросков (25—13 в поль-
зу Ярославля), чтобы понять, что 
происходило на льду. На счастье 
гостей, «железнодорожники» 
свое преимущество конвертиро-
вали лишь в один гол. На 36-й ми-
нуте отличился Павел Коледов — 
2:1. Третью 20-минутку  «Локо-
мотив» провел на классе, забро-

сив еще две шайбы. Своими фа-
милиями в протоколе отмети-
лись лучший бомбардир ярос-
лавцев в плей-офф Брэндон Ко-
зун и Макс Тальбо, поразивший 
пустые ворота соперника — 4:1

Что касается московского 
«Динамо» и нижегородского 
«Торпедо», обе команды вошли в 
историю КХЛ независимо от ко-
нечного результата их противо-
стояния. Серия с участием этих 
клубов стала первой, в которой в 
стартовых четырех матчах были 
сыграны овертаймы. Лучше до-
полнительные отрезки времени 
удавались «бело-голубым»: из 
Нижнего в Москву «Динамо» 
вернулось, ведя в серии 3:1.

Неудивительно, что с первых 
минут «Торпедо» рвануло в ата-
ку. Волжане не использовали не-
сколько классных возможно-
стей, за что и поплатились. Хозя-

ева выдержали натиск соперни-
ка, а на 16-й минуте сами вышли 
вперед. На добивании после даль-
него броска кого-то из москви-
чей первым оказался защитник 
«бело-голубых» Яков Рылов — 
1:0. Ближе к концу второго пери-
ода команда Сергея Орешкина 
удвоила свое преимущество: на 
38-й минуте большинство реали-
зовал Артем Федоров — 2:0.

«Динамо», проигрывая с ана-
логичным счетом в двух преды-
дущих матчах, сумело отыграть-
ся, а вот получилось ли у «Торпе-
до» повторить этот подвиг, стало 
известно уже после подписания 
номера «РГ» в печать.  

Между тем сегодня состоятся 
пятые матчи на Востоке, где не 
определен еще ни один четверть-
финалист. Ближе всех к выходу в 
следующую стадию магнитогор-
ский «Металлург» и казанский 
«Ак Барс», которые ведут в сери-
ях с «Куньлунем» и «Салаватом» 
соответственно со счетом 3:1. А 
вот в парах «Трактор» — «Барыс» 
и «Авангард» — «Адмирал» пока 
ничья — 2:2. 

Хоккеисты московского «Динамо» (на фото в темном) одолели нижегородское «Торпедо» в пяти матчах и вышли 
в четвертьфинал Кубка Гагарина.

Акцент

 Серия «Динамо» — «Торпедо» 
войдет в историю КХЛ 
по количеству сыгранных 
овертаймов
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РИА НОВОСТИ

Репутации русского хоккея нанесен чудовищный по силе удар.

А ШВЕДЫ СМЕЮТСЯ…

Наши главные соперники в хоккее с 

мячом шведы сразу разобрались в 

сути произошедшего. Увы, с их оцен-

ками можно только согласиться.

Газета Svenska Dagbladet сообщила, 

что матч «Водник» — «Байкал-Энер-

гия» ославился на весь мир, причем не 

только спортивный. «Что надо делать, 

если вы хотите быть уверенными, что 

проиграете матч? Видимо, то, что сде-

лали «Байкал-Энергия» и «Водник», — 

констатирует газета.

Интернет-издание Sport отмечает, 

что «в матче с 20 автоголами так никто 

и не выиграл», и теперь «обе команды 

подверглись критике за старания по-

терпеть поражение, чтобы в плей-

офф выйти на более легкого соперни-

ка». А в итоге нарвались на штрафы и 

дисквалификации, причем могли во-

обще лишиться места в Суперлиге.

Телеканал Sport Bibeln назвал матч 

«беспрецедентным случаем в исто-

рии хоккея с мячом». «Многие коман-

ды мечтают громко заявить о себе и 

выйти в плей-офф. Чего нельзя ска-

зать о «Воднике». В попытке избежать 

встречи с действующим чемпионом 

«Енисеем» была продемонстрирова-

на откровенная профанация ради 

собственной цели».

Газета Aftonbladet назвала матч в Ар-

хангельске «пародийной сценой», ко-

торая рассказывает о новом виде 

спорте, где главная цель — проиграть. 

После скандального матча корре-

спонденты издания пообщались с 

вратарем Андерсом Свенссоном, ко-

торый раньше играл за «Водник». 

«Свенссон покинул «Водник» до нача-

ла сезона и теперь не жалеет о своем 

решении. Если бы он по-прежнему 

жил в Архангельске, то был бы вынуж-

ден участвовать в игре с 20 автогола-

ми», — написал автор статьи Стефан 

Хольм. Сам Свенссон об игре ото-

звался нелестно: «Действовать спе-

циально, чтобы проиграть… Печаль-

но, что это происходит на таком уров-

не. Любому спортсмену стыдно, когда 

творятся подобные вещи».

Подготовила Анна Федякина

МЕЖДУ ТЕМ 
На сайте Федерации тенниса России сообщается, что 
матч плей-офф Мировой группы Кубка Федерации между 
нашими теннисистками и сборной Бельгии пройдет на 
Малой спортивной арене в «Лужниках». Победитель пое-
динка, который состоится 22—23 апреля, в 2018 году вер-
нется в элитный дивизион командного чемпионата мира 
среди женщин.
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Февраль/1917 Размышления у далеких могил командующего Балтфлотом и его офицеров, 
ставших жервами «бескровной» февральской революции

Последний парад адмирала Непенина
Николай Черкашин

Я 
стою у ворот Хель-
с и н к с к о г о  ( д о 
1918 года Гельсинг-
форсского) морского 
порта, где сто лет на-

зад был убит командующий Бал-
тийским флотом адмирал Адри-
ан Непенин. Кто и за что вы-
стрелил ему в спину 3 марта 
1917 года? 

В свое время было немало же-
лающих присвоить себе эту чер-
ную славу. 

«Я убил 
Непенина!» 

«Я убил адмирала Непени-
на!» — глава из книги  бывшего 
балтийского матроса-большеви-
ка Грудачева «Багряным путем 
гражданской». «Утром… 4 марта 
на Вокзальной площади меня по-
дозвали трое пожилых матросов 
из береговой (минной. — Авт.) 
роты. 

— Считай, что революция дает 
тебе первое серьезное задание. 
Выполнишь?

— Спрашиваете!
Пока шли в штаб, я узнал, что 

адмирал Непенин приговорен к 
расстрелу; приговор должен 
быть приведен в исполнение се-
годня же. Чей приговор? Пожи-
лой матрос сурово, веско отве-
тил:

— Революции. Непенин скрыл 
телеграмму из Петрограда. 

Не выполнить задание рево-
люции я не мог. Поднялся на ко-
рабль, через вахтенного началь-
ника вызвал адмирала. Непенин 
ответил отказом. Пришлось 
опять-таки через вахтенного 
пригрозить, что выведем адми-
рала силой.

И вскоре на причал порта с 
яхты «Кречет», где находился 
штаб Балтийского флота, сошел 
командующий адмирал Непе-
нин. Я вглядывался в адмирала, 
когда он медленно спускался по 
трапу. Невысокого роста, широ-
кий в плечах, с рыжей бородкой, 
вислыми усами и бровями он 
был похож на моржа. Враг всех 
матросов, а значит, и мой лич-
ный враг. Спустя несколько ми-
нут приговор революции был 
приведен в исполнение. Ни у 
кого из нас четверых не дрогнула 
рука, ничей револьвер не дал 
осечки».

В словах матроса — нескрыва-
емая гордость за содеянное. 
Но много ли в них правды?

«Принимаю 
торпеду 
на себя…» 

Среди самых блистательных 
имен российского император-
ского флота в ХХ веке обязатель-
но упоминание вице-адмирала 
Адриана Непенина. То, что сдела-
ли командир миноносца «Сторо-
жевой» лейтенант Непенин и 
экипаж при обороне Порт-Арту-
ра, навечно вписано в книгу во-
инской доблести.  

Сторожевому» выпало охра-
нять флагманский броненосец 
«Севастополь», лишившийся 
хода. Броненосец стоял как ми-
шень, которую поочередно рас-
стреливали японские торпедо-
носцы. Когда одна из торпед 
пошла точно на корабль, лейте-
нант Непенин подставил под нее 
борт своего миноносца и спас 
флагмана… 

«Божией милостью Мы Нико-
лай Второй, Император и Само-
держец Всероссийский, Царь Поль-
ский, Великий Князь Финляндский 
и проч. И проч.

НАШЕМУ ЛЕЙТЕНАНТУ АД-
РИАНУ НЕПЕНИНУ

За отличие, оказанное Вами 
при отражении в ночь с 1 на 2 дека-
бря 1904 года минной атаки на 
эскадренный броненосец «Севас-
тополь» и лодку «Отважный», 
когда Вы, командуя миноносцем 
«Сторожевой», обнаружили дей-
ствием прожектора нападавшие 
миноносцы и, несмотря на откры-
тую по Вас стрельбу и выпущен-
ные мины, продолжали светить, 
чем способствовали успешному 
отражению атаки, а равно за са-
моотвержение, проявленное Вами 
в следующую ночь, когда Вы, жер-
твуя собой, приняли минную ата-
ку, направленную на «Севасто-
поль», и, невзирая на удар миной в 
носовую часть, не прекратили 
огня по неприятелю.

Всемилостивейше пожаловали 
Вас по удостоению кавалерской 
думы военного ордена Св. Геор-
гия…»

Но даже самые почетные офи-
церские награды — ордена Свято-
го Владимира 4-й степени с меча-
ми и бантом и Святого Георгия 
4-й степени — лишь малая толика 
того, что заслуживал этот чело-
век.

Гений 
шифровального 
дела 

Во время своей второй войны 
— Первой мировой — адмирал Не-
пенин создал на Балтике мощ-
ную разведывательную службу. 
Официально она называлась 
службой связи и наблюдения. 
В ее составе великими старания-
ми адмирала была сформирова-
на Воздушная дивизия, ставшая 
прообразом отечественной мор-
ской авиации. А звездный его час 
наступил в самом начале войны 
— 13 августа 1914 года, когда гер-
манский крейсер «Магдебург» 
сел на камни в русских водах 
возле маяка Оденсхольм. Эки-
паж во главе с командиром сдал-
ся в плен, а шифровальщик, при-
жав к груди секретнейшие шиф-
ровальные книги в свинцовых 
переплетах, выбросился за борт. 
Водолазы нашли его труп и под-
няли документы стратегической 
важности.

Для расшифровки немецких 
кодов Непенин создал «мозго-
вую группу» из нескольких офи-
церов — «Черный кабинет», ко-
торый упрятал в эстляндской 
деревушке Шпитгамн. До само-
го конца войны офицеры-де-
шифровальщики не имели права 
писать частных писем. Харак-
терный для красочного адми-
ральского языка эпизод расска-
зывал один из них: «Когда мы 
приехали в Шпитгамн, осмотре-
ли с ужасом глухомань и спро-
сили: «А жен можно привезти?» 
Доложили Адриану, а он гово-
рит: «Что? Жен? Никаких жен. 
Чешитесь о сосны».

Аппарат для чтения чужих 
мыслей не придумал даже Жюль 
Верн. Но Непенин сумел овладеть 
чудом, о котором во флотских 
штабах и не мечтали: читать пла-
ны врага в ту самую минуту, ког-
да немецкие адмиралы отдавали 
секретные приказания. Это под-
линное чудо разведки было все-

цело результатом блестящей ор-
ганизаторской работы создателя 
Шпитгамна и усердного труда его 
сотрудников, безвестно творив-
ших свое большое дело в затерян-
ном в глуши «скиту»…

Уже в недавние советские 
времена председатель таллин-
ского клуба историков «Штадт 
Ревель» Владимир Верзунов 
помог мне выяснить, что дере-
вушка Шпитгамн была переи-

менована эстонцами в Пыасас-
пеа. Мы тут же нашли на карте 
мыс Пыасаспеа, на берегу по-
луострова Ристи, в каких-то ста 
километрах от Таллина. Сели в 
машину. Долго колесили по ле-
сным дорогам, пока не выско-
чили к  старому указателю 
«Шпитгамн. 3 км».  Еще не-
сколько минут — и выбрались 
из сосняка на песчаное лукомо-
рье. В морской дали виднелись 
утесы острова Оденсхольма 
(ныне Осмуссаар), у подножия 
которого по сей день ржавеют 
останки крейсера «Магде-
бург».

А посреди поляны вспахива-
ла небо антенна-качалка радио-
локационной станции дальнего 
воздушного обнаружения.

Шпитгамн —эфирная гавань, 
заложенная Непениным, — жил, 
действовал! Правда, последний 
год, как и весь СССР. «Здесь по-
разительное по своим радиофи-
зическим свойствам место», — 
командир радиолокационной 
роты, который и слыхом не слы-
хивал об Адриане Непенине, че-
рез много десятилетий отдал 
должное адмиралу.

А мы возвращаемся в мартов-
ский день 1917 года, когда Непе-
нина повели на расправу.

Трава 
забвения 

Советские историки стара-
тельно избегали подробностей 
того, что случилось на русских 
линкорах в ночь на 4 марта 
1917 года. До 1992 года свиде-
тельские строки командира 
линкора «Андрей Первозван-
ный» Георгия Гадда (они ниже. — 
Авт.) пролежали в сейфах спец-
хранов. Об этом больно писать. 
Но это было в первые дни «бес-

кровной» февральской револю-
ции. Корабли вмерзли в лед све-
аборгского рейда, и по льду 
шайки матросов, взбудоражен-
ных нечаянной свободой,  а 
больше всего безнаказанностью 
за любое деяние, переходили от 
броненосца к броненосцу, от 
крейсера к крейсеру и «раздува-
ли из  искры пламя» бунта . 
Страшного и бессмысленного 
русского бунта, о котором пре-
дупреждал еще Пушкин…

Адмирала Непенина убили 
выстрелом в спину, в толпе. Кто 
— неизвестно. Труп выставили 
на глумление. Воткнули в снег, а 
в губы вмяли окурок… 

Очевидец тех трагических 
событий лейтенант Тирбах 
вспоминал: 

«В тот же день вечером я, 
взяв команду штаба и грузо-
вик. . .  поехал и обыскал не-
сколько свалок трупов офице-
ров, пока в конце концов не на-
шел тело адмирала... Привез его 
на береговую квартиру ком-
флота, обмыл и одел его (у него 
кроме двух пулевых ран было 
еще три раны штыковых), зака-
зал гроб и устроил на следую-
щий день похороны... Едва успе-
ли мы это сделать, как туда при-
шла толпа матросов и стала 
требовать от кладбищенского 
священника указания могилы 
Непенина. Но тот сказал, что не 
знает... Так и осталась могила 
нетронутой».

На православном кладбище 
Гельсингфорса похоронены де-
сятки офицеров, убитых в те 
кровавые дни. Их могилы сохра-
нились и поныне. В 1997 году 
мы с замечательным истори-
ком русского флота Владими-
ром Лобыцыным разыскали 
надгробный камень адмирала 
Адриана Непенина. Рядом — 
плиты с именами его офицеров, 
едва проглядывавшие сквозь 
траву забвения. Не сговарива-
ясь, мы принялись за прополку. 
А потом разлили по стаканчи-
кам «Столичную» и помянули 
офицеров, как принято на их 
Родине…

Адмирал А.И. Непенин (в центре) на 
мостике дредноута «Севастополь».

Лейтенант Адриан Непенин. Памятник на могиле Адриана Непенина в Хельсинки.

Акцент

 Адмирала Непенина убили выстрелом в спину. 
Кто — неизвестно. Труп выставили на глумление. 
Воткнули в снег, а в губы вмяли окурок...

МИНУТА МОЛЧАНИЯ

КРОВЬ БАЛТИЙСКОГО ФЛОТА 
В ходе революционных событий 28 февраля — 4 марта 1917 г. в Балтий-
ском флоте погибли 95 офицеров. Еще 11 пропали без вести, а четверо 
покончили с собой. 
Среди убитых были адмирал Р.Н. Вирен, вице-адмирал А.И. Непенин, 
флота генерал-лейтенант В.Н. Протопопов, контр-адмиралы А.Г. Бу-
таков, А.К. Небольсин и Н.Г. Рейн, флота генерал-майоры Н.В. Строн-
ский и А.К. Гирс и ряд командиров судов.
Некоторые из них пали жертвами давней к ним ненависти. Большин-
ство же было убито по указке организаторов мятежа, чтобы вовлечь 
матросскую массу в революцию — связав ее кровавой круговой порукой.

P.S.
Медленно и очень скупо мы возвращаем долг памяти адмиралу Адриану Ива-
новичу Непенину. Вышел роман о нем «Адмирал Непенин и иже с ним». Пере-
издана биографическая брошюра Бориса Дудорова «Адмирал Непенин». Воен-
ный историк Владимир Фотуньянц посвятил адмиралу Непенину свою ди-

пломную работу. На малой родине Непенина в Великих Луках автору этих 
строк довелось открывать мемориальную доску на доме, где он родился… 
Вот и все за сто лет. Неужели в Пскове, городе, где свято чтут нашу историю, 
не найдется камня для памятника ТАКОМУ земляку?

АНОНС

В мартовском номере «Родины» од-

ной из главных тем будут материа-

лы, объединенные рубрикой «Жен-

щины Родины». Здесь вы найдете 

рассказ о необычной судьбе Елены 

Смолко, во время Русско-японской 

войны ради славы и подвигов неод-

нократно перевоплощавшейся в 

мужчину. Узнаете, как увлеченно 

работает с населением в малень-

ком сахалинском поселке Охотское 

(проводятся даже балы!) заведую-

щая клубом Валентина Хапанкова…

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: 
«Роспечати» —индекс 73325,
 «Почта России» — индекс 63436, 
«Пресса России» — индекс 40687.

ВЗГЛЯД ОЧЕВИДЦА

Георгий Гадд, 
Командир линкора «Андрей Первозванный», 
капитан 1 ранга:

«Я РЕШИЛ ВЫЙТИ К КОМАНДЕ, 
НА ЭТОТ РАЗ ОДИН»
Мы пошли… Я шел впереди. Едва 

только я успел ступить на палубу, как 

несколько пуль сразу же просвистело 

над моей головой, и я убедился, что 

пока выходить нельзя и придется вы-

держивать осаду. Уже три четверти 

часа продолжалась эта отвратитель-

ная стрельба по офицерам, как вдруг 

мы услышали крик у люка: «Мичман Р. 

наверх!». Этот мичман всегда был лю-

бимцем команды, и потому я посове-

товал ему выйти наверх, так как, оче-

видно, ему никакой опасности не уг-

рожало, а, наоборот. Вместе с тем он 

мог помочь и нам, уговаривая команду 

успокоиться. Но стрельба и после это-

го продолжалась все время, и, не видя 

ее конца, я опять решил выйти к команде, но на этот раз один.

Поднявшись по трапу и открыв дверь деревянной надстройки, я увидел против 

себя одного из матросов корабля с винтовкой, направленной на меня, а за ним 

стояла толпа человек в сто и угрюмо молчала. Небольшие группы бегали с вин-

товками по палубе, стреляли и что-то кричали. Я быстро направился к толпе, от 

которой отделились двое матросов. Идя мне навстречу, они кричали: «Идите 

скорее к нам, командир!» Вбежав в толпу, я вскочил на возвышение и, пользуясь 

общим замешательством, обратился к ней с речью: «Матросы, я ваш командир! 

Я всегда желал вам добра и теперь пришел, чтобы помочь разобраться в том, что 

творится, и сберечь вас от неверных шагов. Я перед вами один, и вам ничего не 

стоит меня убить, но выслушайте меня и скажите: чего вы хотите, почему напали 

на своих офицеров? Что они вам сделали дурного?»

Вдруг я заметил, что рядом со мной оказался какой-то рабочий, очевидно агита-

тор, который перебил меня и стал кричать: «Кровопийцы, вы нашу кровь пили, 

мы вам покажем!..» Я в ответ крикнул: 

«Пусть он объяснит, кто и чью кровь 

пил!» Тогда вдруг из толпы раздался го-

лос: «Нам рыбу давали к обеду», а дру-

гой добавил: «Нас к вам не допускали 

офицеры». Я сейчас  же ответил: «Не-

правда, я, ежемесячно опрашивая 

претензии, всегда говорил, что каж-

дый, кто хочет беседовать лично со 

мной, может заявить об этом и ему бу-

дет назначено время. Правду я говорю 

?» В ответ на это послышались голоса: 

«Правда, правда! Они врут. Против вас 

мы ничего не имеем!» В этот самый 

момент раздались душераздирающие 

крики, и я увидел, как на палубу были вытащены два кондуктора с окровавленны-

ми головами. Их тут же расстреляли, а потом убийцы подошли к толпе и начали 

кричать: «Чего вы его слушаете?! Бросайте за борт, нечего там жалеть!..» 

Вдруг к нашей толпе стали подходить несколько матросов, крича: «Разойдись! 

Мы его возьмем на штыки!» Толпа кругом меня как-то разом замерла... От толпы, 

окружившей меня, отделились человек пятьдесят, и пошли навстречу убийцам: 

«Не дадим нашего командира в обиду!» Тогда и остальная толпа тоже стала кри-

чать , чтобы меня не трогали. Убийцы отступили… Так как дело происходило на 

открытом воздухе, а я был без пальто, то совсем продрог. Это заметили окружа-

ющие матросы, и один из них предложил мне свою шинель. Но я отклонил пред-

ложение, и тогда было решено перейти в ближайший каземат. Там я снова обра-

тился к команде, требуя спасти офицеров. Я предложил ей дать мне слово, что 

ничья рука больше не поднимется на них; я же пройду к ним и попрошу отдать ре-

вольверы, после чего они будут арестованы в адмиральском салоне, и их будет 

охранять караул. Мне на это ответили: «Нет! Вы будете убиты, не дойдя до них».

Скоро всем офицерам благополучно удалось перебраться ко мне в каземат, и на 

их бледных лицах можно было прочесть, сколько ужасных моментов им при-

шлось пережить за этот короткий промежуток времени. Сюда же был приведен 

тяжелораненый мичман Т. Т. Воробьев. Его посадили на стул, и он на все обращен-

ные к нему вопросы только бессмысленно смеялся. Несчастный мальчик за эти 

два часа совершенно потерял рассудок. Я попросил младшего врача отвести его 

в лазарет. Двое матросов вызвались довести и, взяв его под руки, вместе с докто-

ром ушли. Как оказалось после, они по дороге убили его, на глазах у этого врача. 

Хорошо еще, что пока команда была трезва и с ней можно было разговаривать. 

Но я очень боялся, что ее научат разгромить погреб с вином, а тогда нас ничто уж 

не спасет. Поэтому убедил команду поставить часовых у винных погребов. Что 

касается вахтенного начальника, лейтенанта Г. А. Бубнова, то он был убит во вре-

мя того, как хотел заставить караул повиноваться себе. Для этого он схватил 

винтовку у одного из матросов, но в тот же момент был застрелен кем-то с кор-

мового мостика. Потом тела, как адмирала, так и лейтенанта Бубнова были огра-

блены и свезены в покойницкую. 

На следующее утро команда выбрала судовой комитет, в который конечно, во-

шли все наибольшие мерзавцы и крикуны. Одновременно был составлен и суд, 

которому было поручено судить всех офицеров. Он не замедлил оправдать ока-

занное ему доверие и скоро вынес приговор, по которому пять офицеров были 

приговорены к расстрелу, в том числе и младший доктор, очевидно только за то, 

что был свидетелем гнусного убийства раненого мичмана Воробьева...»
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На следующее утро 
команда выбрала 
судовой комитет, 
в который вошли 
все наибольшие  
мерзавцы и крикуны 
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